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Президент Владимир Путин в Послании обозначил главную задачу — 
создать богатую и благополучную Россию

Жить хорошо. 
Здесь и сейчас

Кира Латухина

В 
День Конституции пре-
зидент решил погово-
рить о  ценностных 
смыслах, о единстве 
страны и формирова-

нии морального климата. В пол-
день в Георгиевском зале Кремля 
глава государства выступил пе-
ред Федеральным Собранием с 
первым после президентских вы-
боров Посланием. Речь главы го-
сударства заняла примерно пол-
тора часа.

Владимир Путин не стал под-
робно излагать суть своих пред-
выборных статей и майских ука-
зов, задавших линию развития 
страны, лишь пообещал, что все 
намеченное будет исполнено. Но 
многое из сказанного вчера пре-
зидентом перекликалось с его 
прежними программными вы-
ступлениями. Хотя главным ак-
центом Путина на этот раз стала 
попытка формирования общих 
для всех россиян ценностей.  

Президентское Послание — ус-
тоявшийся формат, и, как показа-
ли предыдущие годы, президент, 
кто бы им ни был, выстраивает 

текст по определенным законам. 
Иногда Послание президента на-
поминает перечень мер, необхо-
димых к исполнению в текущем и 
последующих годах, с детальной 
картиной и даже сроками испол-

нения. А иногда глава государс-
тва задает направление движе-
ния страны, особенно когда руко-
водитель страны хочет погово-
рить с Федеральным Собранием 
о вещах нематериальных, цен-
ностных. Именно так было и на 
этот раз. Владимир Путин, впер-
вые после выборов обращавший-
ся к элите, решил обозначить 
ориентиры для страны, и в пер-
вую очередь — нравственные ори-

ентиры. Сбережение нации, ее 
преумножение,  счастливая 
жизнь — все эти темы так или ина-
че звучали в каждом Послании 
Путина. Но на сей раз — в концен-
трированном виде. Путин, по 

сути, пытался достучаться до 
каждого россиянина, призвав его 
более активно заниматься собс-
твенной жизнью, не забывая об 
общих ценностях. Но при этом и 
об ответственности власти по от-
ношению к гражданам не забы-
вал. Констатировав, что за две-
надцать лет уже сделано немало, 
Путин подчеркнул, что 
Россия должна стать бо-
гатой и благополучной. 
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Мэрия Москвы 
не согласовала 
проведение 15 
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деле об убийс-
тве Анны 
Политковской 
появился
первый подсу-
димый
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быть морозной, 
а февраль гро-
зит побить 
рекорды низких 
температур
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личане оказа-
лись меньшинс-
твом в собс-
твенной столи-
це
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«Пиковая дама» 
вернулся на 
новую сцену 
Большого 
театра
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В московском 
здравоохране-
нии произошли 
революцион-
ные изменения
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Сегодня стар-
тует второй 
этап хоккейно-
го Евротура — 
Кубок Первого 
канала
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Извергающий-
ся на Камчатке 
вулкан 
Толбачик стал 
объектом 
туристического 
бизнеса 

Выступление президента РФ Владимира Путина длилось 1 час 22 минуты и 12 раз прерывалось аплодисментами.

Роберт Стуруа
возвращается
в родной театр 
в Тбилиси и остается 
в Москве
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Австралийский доллар  32,3640
Азербайджанский манат  39,1991
Армянский драм***  75,6948
Белорусский рубль****  35,7350
Болгарский лев  20,4295
Бразильский реал  14,7843

Венгерский форинт**  14,1672
Вон Республики Корея***  28,5893
Датская крона*  53,5645
Доллар США  30,7321
Евро  39,9579
Индийская рупия**  56,6334

Казахский тенге**  20,4200
Канадский доллар  31,1590
Киргизский сом**  64,7619
Китайский юань*  49,2099
Латвийский лат  57,3895
Литовский лит  11,5704

Молдавский лей*  25,1490
Новый румынский лей*  88,0854
Новый туркменский манат  10,7813
Норвежская крона*  54,4220
Польский злотый*  97,7733
СДР   47,1713

Сингапурский доллар  25,1717
Таджикский сомони*  64,5822
Турецкая лира  17,2362
Узбекский сум***  15,5764
Украинская гривна*  37,8941
Фунт стерлингов   49,4971

Чешская крона*  15,8221
Шведская крона*  46,2861
Швейцарский франк  32,9637
Южноафриканский рэнд*  35,5026
Японская иена**  37,1520

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.12.12

Акцент

 Кто вырвется вперед, 
а кто останется аутсайдером, 
зависит от воли каждой 
нации
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ТРАНСПОРТ Метро построит 
магазины для пассажиров 

За джинсами 
под землю

Юлия Кривошапко, Рим

ТОРГОВЦЫ возвращаются в метро. За их счет небилет-
ную часть доходов столичной подземки к 2020 году хотят 
увеличить до 35 процентов. Об этом, выступая на фору-
ме, посвященном развитию общественного транспорта в 
крупнейших городах Европы, сообщил глава Московско-
го метро Иван Беседин.

Специально для «РГ» он пояснил, что речь может идти 
о дополнительной прибыли в 10—13 миллиардов рублей 
в год. Эти деньги метрополитен рассчитывает получить 
от строительства торговых центров в окрестностях но-
вых и уже существующих станций. В ближайшие семь 
лет планируется возвести несколько сотен тысяч квад-
ратных метров торговых площадей. «Будем привлекать 
инвесторов, и строить сами, используя кредитные ресур-
сы, а потом сдавать эти площади в аренду крупным сете-
вым компаниям, — рассказал Беседин. — Желающие рабо-
тать по таким схемам уже есть, и с ними сейчас ведутся 
переговоры». Иван Беседин уверен, что новый проект не 
создаст дополнительной нагрузки на террито-
рии, расположенные рядом с выходами со стан-
ций метро. 

ОБРАЗОВАНИЕ Ректоры 
50 негосударственных 
вузов не разрешили 
обнародовать 
информацию о себе

Плата 
и расплата

Ирина Ивойлова

КАК выяснилось, в мониторинге минобрнауки участво-
вали не только государственные вузы, но и частные. 
Правда, последние — исключительно добровольно. Оце-
нивали их по тем же критериям, что и государственные: 
площади, количество студентов-иностранцев, вклад в 
науку и т.д. В итоге из 300 негосударственных вузов, ко-
торые поначалу согласились предоставить документа-
цию, в мониторинге фигурируют лишь 70 вузов и 97 фи-
лиалов. Из них 41 негосударственный вуз и 55 филиалов 
имеют признаки неэффективности. 

Проректор РосНОУ Григорий Шабанов рассказал 
«РГ», что подавали данные не 70 вузов, а больше — 120. 
Но ректоры 50 вузов не разрешили обнародовать ин-
формацию о себе. Нетрудно догадаться, по каким при-
чинам. Зато остальные ректоры, даже зная, что вуз на-
ходится не в самом выигрышном положении, дали со-
гласие на публикацию сведений. И это, по мнению Гри-
гория Шабанова, говорит об определенной со-
циальной ответственности этих руководите-
лей. 
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Дмитрий Бадовский,
Генеральный директор Института 
социально-экономических 
и политических исследований:

— Сегодняшнее Послание, по сути, — 

наиболее сильное за всю историю 

посланий. Путин подчеркнул — для раз-

говора о конкретных текущих вещах 

есть много форматов — стратегии раз-

вития, госпрограммы, есть принятые 

решения, указы и т.д. А дефицита этих 

стратегий и концепций у нас никогда 

не было, их даже иногда слишком мно-

го. И никак не доходили до разговора 

не только о том, что делать, а кто конк-

ретно и как делает, объединяясь вок-

руг каких ценностей и смыслов.

Это первое Послание после переизб-

рания, оно задает повестку не на год и 

даже не только на текущий срок. Оно 

задает смысловую, ценностную по-

вестку для страны, для объединения 

общества и власти на стратегическую 

перспективу — это наиболее точное 

попадание в то, чем и должно быть 

Послание президента Федеральному 

Собранию.

Переход к смешанной системе — это 

решение правильное, верное. Мы все 

время говорим, что власть должна 

быть ближе к людям. Одномандатник 

всегда был ближе к людям, чем депутат 

по списку. Люди хотят, чтобы у них 

были свои депутаты. Нужен приход но-

вых людей, и переход к смешанной сис-

теме выборов — механизм, который мо-

жет дать дополнительные шансы к по-

явлению новых людей в политике, мо-

лодых, креативных, тех, кто обладает 

серьезной репутацией и доверием на 

местном, региональном уровне.

Что касается избирательных блоков — 

тема заслуживает обсуждения. На 

мой взгляд, идея не лишена смысла, и 

мне она нравится. Нужны мягкие ме-

ханизмы, которые будут подталкивать 

малые партии к консолидации, чтобы 

преобладали крупные политические 

конструкции. Другое дело, было бы 

правильнее на выборах в ГД для поли-

тических партий снизить барьер до 

3%. Это дало бы дополнительные шан-

сы и возможности для малых партий 

получить свое представительство в 

парламенте. Но для блоков барьер 

должен быть повышен процентов до 7. 

Это задавало бы определенную логи-

ку. Если вы собираетесь строить блок 

— стройте, а не так, что пообжимались 

перед выборами, и все. Это должно 

быть серьезное, ответственное реше-

ние.

Михаил Виноградов 
глава фонда 
«Петербургская политика»:

— У Владимира Путина был выбор. Он 

мог пойти по реакционной повестке 

дня, подтверждая консервативный 

курс. Мог попытаться акцентировать 

радикальный слом прежней полити-

ческой системы через репрессии эли-

ты. Мог пойти на популистские шаги, 

связанные с тем, чтобы привлечь об-

щественное внимание. Но он не по-

шел ни по одному из этих путей. Пос-

лание не стало моментом принятия 

принципиального решения. Получил-

ся рамочный документ, который фик-

сирует вызовы и ситуации, но не за-

крывает возможности лавирования.

Я допускаю, что одной из тем продви-

жения Послания станет новая нацио-

нальная идея. Это будет такой конт-

раргумент тем, кто говорит, что нацио-

нальной идеей России является сама 

Россия.

В политическом блоке отсутствовали 

серьезные агрессивные пассажи в 

адрес оппозиции. При этом образ же-

лаемой политической системы пока 

обрисовывается достаточно контур-

но. Что касается блоков, эффектив-

ность меры будет зависеть от барье-

ров — будет ли он для блоков больше, 

чем для партий. А это, в свою очередь, 

зависит от того, какая температура 

будет к следующим выборам и как бу-

дут соотноситься Единая Россия, 

ОНФ и другие властные бренды. В 

итоге прогноз затруднен, потому что 

есть широкие возможнос-

ти для маневрирования и 

адаптации.

КОММЕНТАРИИ
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События и комментарии

Послание Президента Владимира Путина 
Федеральному Собранию РФ
Москва, Кремль

Уважаемые граждане России!
Уважаемые члены Совета Фе-

дерации, депутаты Государствен-
ной Думы!

Еще совсем недавно, букваль-
но несколько месяцев назад, вы 
знаете, я в своих предвыборных 
статьях, а затем и в майских ука-
зах подробно изложил нашу пози-
цию, наши планы на ближайшую 
и среднесрочную перспективу. 
Это касалось всех направлений 
нашей работы, нашей жизни: и 
экономики, и социальной сферы, 
и внутренней политики, и между-
народных дел, и вопросов безо-
пасности. В этих документах под-
робным образом, иногда с цифра-
ми, со сроками, изложены наши 
планы. Некоторые из них уже на-
чали осуществляться, например, 
повышение заработной платы 
учителям, некоторые другие 
вещи. По всем другим позициям 
сформирована необходимая нор-
мативная база. Работа началась. И 
хочу заверить всех граждан стра-
ны, что она будет продолжаться, 
все, что намечено, будет неукос-
нительно исполняться. Соответс-
твующая комиссия, которая со-
здана специально, будет контро-
лировать эту работу.

И конечно, сегодня, представ-
ляя свое первое после выборов 
Президента Послание Федераль-
ному Собранию, я не буду возвра-
щаться к этим нашим планам, 
больше того, даже и говорить о су-
щественных корректировках 
пока рано, хотя о некоторых ве-
щах я все-таки скажу.

Сегодня хотел бы остановить-
ся на некоторых принципиальных 
вопросах нашего движения впе-
ред, причем принципиальных не 
только на среднесрочную, но и на 
долгосрочную перспективу, для 
настоящего и для будущего Рос-
сии, на вопросах базового харак-
тера для каждого из нас.

За первые 12 лет нового века 
сделано немало. Огромный по 
важности этап восстановления и 
укрепления страны пройден. Сей-
час наша задача — создать богатую 
и благополучную Россию. При 
этом хочу, чтобы все мы отчетли-
во понимали: ближайшие годы бу-
дут решающими и, может быть, 
даже переломными, и не только 
для нас, а практически для всего 
мира, который вступает в эпоху 
кардинальных перемен, а, может 
быть, даже и потрясений.

Глобальное развитие становит-
ся все более неравномерным. Вы-
зревает почва для новых конфлик-
тов экономического, геополити-
ческого, этнического характера. 
Ужесточается конкуренция за ре-
сурсы. Причем хочу вас заверить, 
уважаемые коллеги, и подчерк-
нуть: не только за металлы, нефть 
и газ, а прежде всего за человечес-
кие ресурсы, за интеллект. Кто вы-
рвется вперед, а кто останется 
аутсайдером и неизбежно потеря-
ет свою самостоятельность, будет 
зависеть не только от экономи-

ческого потенциала, но прежде 
всего от воли каждой нации, от ее 
внутренней энергии; как говорил 
Лев Гумилев, от пассионарности, 
от способности к движению впе-
ред и к переменам.

Для населения развитых стран, 
да и многих развивающихся госу-
дарств, привычным стал постоян-
ный рост потребления, расшире-
ние жизненных и культурных воз-
можностей. Это неплохо. Но обес-
печить продолжение такого роста 
в современном мире можно толь-
ко с выходом на новый технологи-
ческий уклад, а вот с этим во мно-
гих частях света заминка. Страна, 
которая не сможет пробиться в 
круг создателей новых новаторс-
ких технологий, не просто обре-
чена на зависимое положение. 
Доля глобального «пирога», кото-
рая достанется ее предприятиям, 
жителям этих стран, будет на по-
рядок меньше, чем у лидеров. Пос-
мотрите, как распределяется се-
годня доход между теми страна-
ми, которые производят интел-
лектуальный продукт, и теми, ко-
торые собирают конечный про-
дукт. Там доля такая: 15 процен-
тов и 75—80.

В мире XXI века на фоне новой 

расстановки экономических, ци-
вилизационных, военных сил Рос-
сия должна быть суверенной и 
влиятельной страной. Мы должны 
не просто уверенно развиваться, 
но и сохранить свою националь-
ную и духовную идентичность, не 
растерять себя как нация. Быть и 
оставаться Россией.

После 70-летнего советского 
периода граждане России прошли 
через необходимый и естествен-
ный этап восстановления значи-
мости своих частных интересов. 
Это абсолютно нормально. Но ра-

бота каждого на себя имеет и свои 
пределы, имеет и свои границы. 
Нельзя достичь благополучия, 
если за порогом твоего дома раз-
руха, неустроенность и отсутс-
твие безопасности. Нельзя про-
жить особняком, не помогая сла-
бым, не расширяя ответствен-
ность за пределы своей семьи 
либо профессиональной группы 
или ассоциации. Сегодня это по-
нимает все большее и большее 
число граждан нашей страны. 
Идет становление гражданской 
активности. Люди начинают соот-
носить свою собственную жизнь, 
свою работу с заботами об окру-
жающих, с устремлениями всего 
народа и интересами государс-
тва.

Мы встречаемся с вами сегод-
ня, 12 декабря, в День Конститу-
ции. И хотел бы сказать о тех цен-
ностных смыслах, которые зало-
жены в основном законе нашей 
страны. В Конституции общена-
родная ответственность за Роди-
ну перед нынешними и будущими 
поколениями провозглашается 
как фундаментальный принцип 
российской государственности. 
Именно в гражданской ответс-
твенности, в патриотизме вижу 

консолидирующую базу нашей 
политики.

Быть патриотом значит не 
только с уважением и любовью от-
носиться к своей истории, хотя, 
безусловно, это очень важно, а 
прежде всего служить обществу и 
стране. Как говорил Солженицын: 
«Патриотизм — чувство органи-
ческое, естественное. И как не мо-
жет сохраниться общество, где не 
усвоена ответственность граждан-
ская, так и не существовать стра-
не, особенно многонациональной, 
где потеряна ответственность об-
щегосударственная». Замечатель-
ные слова, не в бровь, а в глаз.

Ответственность за страну 
формируется не лозунгами и при-
зывами, а когда люди видят, что 
власть прозрачна, доступна и 
сама «вкалывает» во имя страны, 
города, региона, поселка и каждо-
го гражданина, учитывает обще-
ственное мнение. Власть не долж-
на быть изолированной кастой. 
Только в этом случае создается 
прочная моральная основа для со-
зидания, для утверждения поряд-
ка и свободы, нравственности и 
гражданской солидарности, прав-
ды и справедливости, для нацио-
нально ориентированного созна-
ния.

Что означает суверенитет Рос-
сии в ХХI веке? Мы часто и много 
говорим сегодня об этом. В пер-
вую очередь достаточные собс-
твенные ресурсы страны. Не для 
того, чтобы все производить у 
себя. Сегодня так уже в мире ник-
то не живет и, я думаю, что уже 
никогда никто так жить не будет. 
Россия должна не просто сохра-
нить свою геополитическую вос-
требованность — она должна ее 
умножить, она должна быть вос-
требована нашими соседями и 
партнерами. Это важно для нас са-
мих, хочу это подчеркнуть. Это 
касается нашей экономики, куль-
туры, науки, образования. Это ка-
сается нашей дипломатии, осо-
бенно способности выстраивать 
коллективные действия на меж-
дународной арене. И конечно, не в 
последнюю очередь это касается 
нашей военной мощи, которая яв-
ляется гарантом безопасности и 
независимости России.

На фоне противоречивых про-
цессов, протекающих в мире, ин-
тересы нации требуют от нас ре-
шительных действий. Мы должны 
быть устремлены только вперед, 
только в будущее.

Уважаемые коллеги!
На протяжении только одного 

XX века Россия прошла через две 
мировые и гражданскую войны, 
через революции, дважды испы-
тала катастрофу распада единого 
государства. В нашей стране не-
сколько раз коренным образом 
менялась вся система жизнеуст-
ройства. В результате в начале XXI 
века мы столкнулись с настоящей 
демографической и ценностной 
катастрофой, с настоящим демог-
рафическим и ценностным кризи-
сом. А если нация не способна 
себя сберегать и воспроизводить, 
если она утрачивает жизненные 
ориентиры и идеалы, ей и вне-
шний враг не нужен, все и так раз-
валится само по себе.

Уже говорил об этом не раз, 
хочу вновь подчеркнуть. Чтобы 
Россия была суверенной и силь-
ной, нас должно быть больше и мы 
должны быть лучше в нравствен-
ности, в компетенциях, в работе, в 
творчестве. Сегодня доля молодо-
го, активного, трудоспособного 
населения России от 20 до 40 лет 
— одна из самых высоких в разви-
тых странах мира. Но уже через 
20 лет численность такой возрас-
тной категории может сократить-
ся в полтора раза, если ничего не 
делать, такая тенденция продол-
жится. Либо именно сейчас мы 
сможем открыть для этих поколе-
ний жизненную перспективу, тру-
диться на хорошей, интересной 
работе, строить бизнес, обзаво-
диться жильем, создавать боль-
шую и крепкую семью, воспиты-
вать много детей, быть счастли-
выми в своей собственной стране, 
либо уже через несколько десяти-
летий Россия превратится в бед-
ную, безнадежно постаревшую по 
возрасту (в прямом смысле этого 
слова) и неспособную сохранить 
свою самостоятельность и даже 
свою территорию страну.

Демографические программы, 
принятые в прошлом десятиле-
тии, слава богу, работают. Числен-
ность населения страны не только 
стабилизировалась, но и начала 
расти. За январь—сентябрь теку-
щего года она выросла более чем 
на 200 тысяч человек. При этом 
впервые за всю новейшую исто-
рию нашей страны мы пять меся-
цев подряд фиксируем естествен-
ный прирост населения: рождае-
мость наконец стала превышать 
смертность.

Сегодня продолжительность 

жизни в России за последнее че-
тырехлетие выросла почти на 2,5 
года (это хороший показатель) и 
превысила 70 лет. Однако уровень 
смертности у нас еще очень вы-
сок, особенно среди мужчин сред-
него возраста. Мы вместе обязаны 
преодолеть, прямо скажу, безот-
ветственное отношение общества 
в вопросах здорового образа жиз-
ни. Наряду с развитием здравоох-
ранения больше внимания следу-
ет уделять сбережению здоровья. 
Конечно, это не означает, что мы с 
меньшим вниманием станем от-
носиться к улучшению медицинс-
кой помощи, повышению ее до-
ступности — вовсе нет. Но дейс-
твий только в области медицины 
недостаточно. Правительство 
должно внедрять программы за-
мещения мест с вредными усло-
виями труда, повышения безопас-
ности на дорогах. Только курение 
(мы знаем об этом с вами хорошо 
и много раз уже повторяем), алко-
голизм, наркомания преждевре-
менно уносят сотни тысяч жизней 
наших граждан ежегодно.

Важнейшее направление — раз-
витие физической культуры и 
спорта, особенно среди молоде-
жи. Ведь именно для того, чтобы 
побудить людей заниматься спор-

том, чтобы занятие физкультурой 
и спортом стало модным, пре-
стижным делом, мы и организо-
вываем в нашей стране крупней-
шие международные соревнова-
ния. Но эту задачу, задачу занятий 
спортом и физической культурой, 
массовым спортом, не решишь 
лишь за счет проведения между-
народных спортивных форумов и 
увеличения даже учебных часов 
физкультуры в школах и вузах. 
Нужны новые формы работы, ши-
рокий выбор не только спортив-
ных, но и оздоровительных заня-
тий прежде всего для детей, хочу 

это подчеркнуть, для детей млад-
шего возраста. Именно в этом воз-
расте, как мы знаем, на всю жизнь 
закладываются привычки и инте-
ресы, и нужно их сформировать.

Считаю необходимым подде-
ржать и идею создания ассоциа-
ций студенческих спортивных 
клубов. Эта организация призва-
на не только содействовать разви-
тию студенческого спорта, но и 
стать в известном смысле соци-
альным лифтом для талантливой, 
целеустремленной и активной мо-
лодежи. При этом считаю важ-
ным, чтобы эта организация была 
вообще вне всякой политики, объ-
единяла молодежь с самыми раз-
ными политическими взглядами.

У нас принята программа пре-
доставления семейного капитала 
при рождении второго ребенка. 
Она работает, и работает успеш-
но, будет действовать, как и пре-
дусмотрено, до конца 2016 года. 
Все обязательства мы, безуслов-
но, по этой программе выполним 
в полном объеме.

Хочу еще раз подчеркнуть: 
программа рассчитана до 2016 
года, то есть все вторые рождения 
или семьи, в которых родился вто-
рой ребенок до 2016 года, получат 
соответствующий, как и предус-

мотрено законом, материнский 
капитал и другие льготы. Это сов-
сем не значит, что я сейчас хочу 
подтолкнуть женщин к рождению 
второго ребенка. Наши женщины 
сами знают, когда и что им нужно 
делать. Но проинформировать 
граждан мы с вами обязаны, так 
же как и обязаны подумать на 
тему о том, что делать с этой про-
граммой после 2016 года. Уже на-
чиная с 2013 года, начнем выпла-
ты дополнительных пособий при 
рождении третьего и последую-
щего детей в тех регионах страны, 
где демографическая ситуация 

пока хуже, чем в среднем по стра-
не.

Таких субъектов Федерации у 
нас 50. Большая их часть сосредо-
точена в Центральном, Северо-За-
падном, Приволжском и Дальне-
восточном федеральных округах.

Кроме того, напоминаю главам 
всех субъектов России о необхо-
димости создания и осуществле-
ния собственных региональных 
программ демографического раз-
вития. Демографы утверждают, 
что выбор в пользу второго ребен-
ка — это уже потенциальный вы-
бор в пользу третьего. Важно, что-
бы семья сделала такой шаг. И, не-
смотря на сомнения некоторых 
экспертов (а я отношусь к ним с 
уважением), я все-таки убежден, 
что нормой в России все-таки 
должна стать семья с тремя де-
тьми. Но чтобы это было так, нуж-
но многое сделать.

Нужно создать благоприятные 
условия в первую очередь для 
женщин, чтобы они не опасались, 
что рождение второго и последу-
ющего детей закроет им путь к ка-
рьере, к хорошей работе, заставит 
ограничиться исключительно до-
машним хозяйством. То, что мы 
начали делать (решение пробле-
мы очередей в детские сады, про-
грамма профессиональной пере-
подготовки для женщин с детьми, 
поддержка гибких форм занятос-
ти), будет прямо влиять на выбор 
семьи в пользу второго и третьего 
ребенка.

Особое внимание нужно уде-
лить дошкольным учреждениям, 
в том числе поддержать создание 
частных учреждений подобного 
рода. Многие барьеры, мешаю-
щие их развитию, Правительс-
твом уже устранены. Прошу окон-
чательно завершить эту расчист-
ку уже в первой половине будуще-
го года, а регионы прошу активно 
использовать появляющиеся воз-
можности. Надо наконец дать лю-
дям нормально работать, повсе-
местно открывать надомные, ма-
локомплектные детские сады, 
группы продленного дня, а зна-
чит, предоставить родителям воз-
можность выбора дошкольного 
учреждения без очередей и не-
рвотрепки.

Убежден, у нас есть уникаль-
ный шанс в ближайшее десятиле-
тие кардинально решить и дру-
гую застарелую россий-
скую проблему — жи-
лищную. 

Жить хорошо. Здесь и сейчас
Он указал место нашей 
страны в мире XXI века: 
она должна быть суве-

ренной и влиятельной, сохранить 
национальную и духовную иден-
тичность, не растерять себя как 
нация. Мир вступает в эпоху пот-
рясений, и вопрос, кто вырвется 
вперед, а кто останется аутсайде-
ром, зависит от воли каждой на-
ции. «От внутренней энергии, 
пассионарности, как говорил Гу-
милев», — пояснил президент. И 
раздал «рецепты», как это сде-
лать.

Во-первых, нельзя работать 
только на себя, наказал он народу: 
«Нельзя достичь благополучия, 
если за воротами твоего дома раз-
руха, нельзя прожить особняком». 
Глава государства пояснил, как 
надо жить, и власти: она «не долж-
на быть отдельной кастой». Рас-
сказал он и о том, что значит быть 
патриотом — это прежде всего слу-
жить обществу и стране.

России нужно умножить геопо-
литическую востребованность: 
интересы нации требуют реши-
тельных действий, считает Путин. 
«Мы должны быть устремлены 
только в будущее, — задал он на-
правление: — Чтобы Россия была 
суверенной и сильной, нас должно 
быть больше и мы должны быть 
лучше».

Сейчас доля трудоспособных 
молодых граждан в нашей стране 
очень высока, но через 20 лет мо-
жет в полтора раза сократиться. 
Эти поколения должны получить 
жизненную перспективу, иначе 
Россия превратится в безнадежно 
постаревшую и не способную со-
хранить самостоятельность и тер-
риторию страну, предостерег пре-
зидент. Нормой должна стать се-
мья с тремя детьми.

Ядром гражданского общества 
должны стать сообщества ученых, 
педагогов и работников культуры. 
Путин попросил правительство до 
апреля внести предложения по 
публичному мониторингу качест-
ва медицинского образования, на-
учных результатов и востребован-
ности учреждений культуры. Про-
стого повышения по принципу 
«всем сестрам по серьгам» не бу-
дет, дал понять он. Глава государс-
тва также обещал поддержать воз-

рождение провинциальной интел-
лигенции.

«На улицах наших городов и по-
селков мы видим результаты того, 
что происходило в государстве, об-
ществе, школе, СМИ да и в головах 
наших 15—20 лет», — констатиро-
вал Владимир Путин. Прежняя 
идеология была отброшена, мно-
гие нравственные ориентиры утра-
чены, что проявляется в равноду-
шии к общественным делам, в го-
товности мириться с коррупцией и 
проявлениями экстремизма. А ведь 

это создает угрозы безопасности 
общества и целостности страны.

«Сегодня российское общество 
испытывает явный дефицит ду-
ховных скреп», — констатировал 
президент. Поэтому нужно подде-
рживать институты — носители 
традиционных ценностей. Закон 
может защитить нравственность, 
но не установить ее — иначе полу-
чится тоталитаризм. «Мы должны 
действовать не путем запретов и 
ограничений, а укреплять про-
чные духовно-нравственные осно-

вы общества», — заявил он, при-
звав обновить содержание обра-
зования, сохранив традиции и 
преимущества.

Не забыл Путин и про нацио-
нальный вопрос. Напомнив, что 
для планеты мы единый народ — 
русские, он призвал относиться к 
каждому этносу и народу страны с 
уважением, но не забывать, что 
национализм и шовинизм нано-
сит в первую очередь ущерб тем, 
чьими интересами якобы озабоче-
ны националисты. «Они тянут 

страну к распаду», — считает он. 
Президент против появления за-
мкнутых анклавов, с вызовом иг-
норирующих общие принципы, 
законы и правила, и призвал руко-
водство регионов, а также мэров 
ежедневно работать с людьми.

Коснулся Путин и темы мигра-
ции: предложил ускорить порядок 
получения гражданства соотечес-
твенникам и ужесточить наказа-
ние за незаконный въезд в страну. 
По его мнению, граждане СНГ не 
должны посещать Россию по внут-

ренним паспортам. И к 2015 году 
такая практика будет отменена. 

Безусловной доминантой Пос-
лания стало формирование цен-
ностей. И даже другие тематичес-
кие разделы Послания, которые 
обязательно содержатся в тексте — 
внутренняя и международная по-
литика, экономика, — также были 
пронизаны этой доминантой. 

Основные новации содержа-
лись в политической и экономи-
ческой частях. Говоря о политике, 
президент высказал тезис, что у 
России не может быть иного выбо-
ра, чем демократия: «Мы разделя-
ем универсальные демократичес-
кие принципы, но российская де-
мократия — это власть российско-
го народа с его собственными тра-
дициями самоуправления. А не ре-
ализация навязанного извне». Де-
мократия — это прежде всего ува-
жение принятых законов.

Нужно больше уделить внима-
ния развитию народовластия, за-
явил президент. Сенаторы и депу-
таты должны получить право за-
конодательной инициативы в За-
ксобрании своего региона. А из 
политической повестки надо ис-
ключить националистическую и 
сепаратистскую тематику. Непри-
емлемо и вмешательство извне: 
политиком в России не должен 
быть тот, «кто за политическую 
деятельность получает деньги из-
за границы и обслуживает чужие 
национальные интересы», а также 
криминальные элементы, кото-
рых туда тянут «подчас за уши». 
Диалог же нужно вести только с 
теми, кто цивилизованно выдви-
гает требования и отстаивает их 
по закону. «Платить за жажду пе-
ремен разрушением самого госу-
дарства недопустимо, — убежден 
Путин. — Вся история России прос-
то кричит об этом». В качестве 
идеи, над которой пока только 
предстоит подумать, президент 
предложил обсудить возможность 
создавать блоки на выборах, если 
таковую меру сочтут необходи-
мой. А вот насчет возвращения од-
номандатников Путин высказался 
более определенно. 

Президент также пообещал 
равный доступ партий к СМИ — 
хоть это и непросто, их же теперь 
будет много. Но условия должны 
быть равные для всех. Поэтому он 
согласился с идеей вернуться к вы-
борам по партспискам и одноман-
датным округам и предложил по-
дискутировать на тему избира-
тельных блоков.

На фоне громких уголовных 
дел президент не мог не погово-
рить и о коррупции. «Политика 
очищения и обновления власти 

будет проводиться твердо и после-
довательно», — пообещал он. Пу-
тин ждет от Счетной палаты боль-
шей эффективности. Правящая 
партия и парламентская оппози-
ция смогут выдвигать кандидату-
ры в руководство СП и аудиторов, 
а работать они смогут не больше 
двух сроков, предложил он.

Путин также не исключил за-
прета на профессию для неради-
вых чиновников. Если человек 
идет на госслужбу, то должен быть 
готов к ограничениям. «Какое до-
верие может быть к чиновнику 
или политику, который говорит 
громкие слова о благе России, а 
свои средства выводит за грани-
цу?» — возмутился он, предложив 
ограничить переводы на счета за 
рубежом. «Подождите аплодиро-
вать, может, вам не все понравит-
ся», — осек он зал и добавил, что 
это коснется первых лиц государс-
тва, членов правительства и крем-
левской администрации, а также 
их близких родственников, сена-
торов и депутатов. Кроме того, чи-
новникам нужно декларировать 
недвижимость за рубежом и отчи-
тываться о ее стоимости и проис-
хождении доходов.

Не забыл президент и про биз-
нес. Предпринимателей часто уп-
рекают в непатриотичности, пе-
няя офшорами, и действительно — 
9 из 10 важных сделок не регули-
руются отечественными закона-
ми. Лучший способ сделать бизнес 
патриотичным — сделать привле-
кательной российскую юрисдик-
цию. Деофшоризацию экономики 
Путин поручил правительству. Но 
решил исправить и недостатки 
отечественных законов: отказать-
ся от презумпции виновности в 
бизнесе, увеличить ответствен-
ность за фальсификацию дел, раз-
решить коллективные иски, со-
здать третейский суд Таможенно-
го союза. Президент также обозна-
чил сроки для налога на роскошь: 
первая половина 2013 года. 

Закончил Послание глава госу-
дарства возвращением к тому, с 
чего начал. «Главная черта новой 
эпохи — никто в одиночку не мо-
жет решать глобальные проблемы 
в экономике и политике», — заклю-
чил он, призвав действовать со-
гласованно.

На оглашении Послания 
в Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца присутство-
вали около 1 тысячи человек.

Акцент

 В мире XXI века на фоне новой 
расстановки экономических, 
цивилизационных, военных 
сил Россия должна быть 
суверенной и влиятельной 
страной

Акцент

 Страна, которая не сможет 
пробиться в круг создателей 
новых новаторских техноло-
гий, обречена на зависимое 
положение
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Считаю этот вопрос на-
иболее важным как для 
Правительства Россий-

ской Федерации, так и для руко-
водителей регионов России. На 
первом этапе реализации нацп-
роекта «Жилье» удалось создать 
условия для развития ипотеки. 
Объем ипотечных кредитов рас-
тет в последние два года по 40—50 
процентов в год. Это хороший по-
казатель, но, прямо скажем, и это 
мы с вами тоже хорошо знаем, 
ипотекой пользуются в основном 
люди с доходами выше среднего. 
Остальным гражданам она пока 
не по карману.

Поэтому сейчас, на новом эта-
пе, надо перейти к решению жи-
лищного вопроса для более широ-
ких категорий граждан: молодых 
семей, специалистов социальной 
сферы, врачей, учителей, ученых, 
инженеров, принять меры по уве-
личению ввода доступного жилья 
экономкласса, а также значитель-
но расширить возможности арен-
ды жилья. В ряде регионов уже 
идут пилотные проекты, на базе 
которых отрабатываются различ-
ные формы поддержки рынка 
арендного жилья. Такое жилье 
должно быть доступно для работа-
ющего человека.

Подчеркну также, что в 2013—
2014 годах мы полностью выпол-
ним свои обязательства по предо-
ставлению жилья военнослужа-
щим и ветеранам и значительно 
продвинемся в решении пробле-
мы расселения аварийного жилья. 
В ближайшие годы из таких домов 
в новые квартиры должны пере-
ехать все граждане, которые при-
знаны на 1 января 2012 года нуж-
дающимися в улучшении жилищ-
ных условий в связи с аварийным 
состоянием их жилища.

Мы поставили задачу к 2020 
году создать и модернизировать 
25 миллионов рабочих мест. Это 
очень амбициозная и трудная за-
дача, но мы можем ее решить. Мы 
можем помочь людям найти хоро-
шую и интересную работу. Имен-
но качественные рабочие места 
станут локомотивом роста за-
рплат и благосостояния граждан. 
Это главное направление нашего 
удара, что называется. Нам нужно 
возродить инженерные школы и 
подготовку рабочих кадров. Вооб-
ще на человека труда нужно боль-
ше обращать внимания.

Поручаю Правительству в 
двухгодичный срок разработать и 
внедрить национальную систему 
оценки качества профессиональ-
ного образования.

Отдельно хочу сказать о соци-
альной сфере. За специалистами, 
работающими здесь, закрепилось 
казенное определение «бюджет-
ники». Это, однако, те люди, кото-
рые имеют высокое образование, 
квалификацию, по содержанию 
своего труда, по культурным пот-
ребностям, по социальной актив-
ности они часть так называемого 
креативного класса. Креативный 
класс, а если использовать тради-
ционное слово, интеллигенция — 
это прежде всего врачи, учителя, 
преподаватели вузов, работники 
науки, культуры, и такие люди ра-
ботают в каждом регионе, в каж-
дом поселке, в каждом городе. В то 
же время по уровню доходов они 
пока недотягивают до среднего 
класса, вынуждены отказывать 
себе и в нормальном отдыхе, в жиз-
ненном комфорте и в профессио-
нальном развитии, искать посто-
янно дополнительные заработки.

Долгие годы государство недо-
плачивало этим специалистам, 
просто не имело возможности, 
прежде всего потому, что мы обя-

заны были решить другие серьез-
ные, острейшие проблемы, такие, 
например, как повышение пен-
сий, потому что пожилые люди 
находились в еще более худшем 
положении, часто просто за гра-
нью нищеты.

Сейчас мы можем кардиналь-
но изменить ситуацию в социаль-
ных отраслях. Я об этом подробно 
изложил свои предложения и в 
указах, о которых я упомянул, и в 
предвыборных статьях. В майских 
указах определены параметры по-
вышения зарплат для каждой ка-
тегории работников этих сфер. 
Прошу руководителей федераль-
ных и региональных органов влас-
ти мобилизовать все ресурсы для 
реализации этой задачи, и не толь-
ко потому, что это наши предвы-
борные и мои предвыборные обе-
щания, хотя это, безусловно, очень 
важно — все, что обещаем, выпол-
нять надо, но дело далеко не толь-
ко в этом. Дело в том, что если мы 
выполним эту задачу, то обеспе-
чим сразу решение нескольких 
ключевых проблем.

Во-первых, значительно улуч-
шится качество медицины и обра-
зования за счет того, что придут 
новые сильные профессионалы. А 
действующие работники этих 
сфер получат возможность сосре-
доточиться на основной работе, 
повысить свою квалификацию, 
отказаться от приработков и 
сверхурочных. С этим связана 
наша надежда на искоренение та-
ких явлений, как бытовая корруп-
ция, равнодушие к своим обязан-
ностям, все то, что сегодня так ос-
корбляет и задевает людей.

Во-вторых, существенно, на 
четверть, вырастет число граж-
дан, обладающих экономически-
ми возможностями среднего клас-
са. Наиболее заметно это будет в 
регионах. Мы поддержим возрож-
дение провинциальной интелли-
генции, которая во все времена 
была профессиональной и мо-
ральной опорой России.

В-третьих, новый стимул к раз-
витию получат профессиональ-
ные сообщества медицинских ра-
ботников, педагогов, ученых, ра-
ботников культуры. Такие сооб-
щества должны стать ядром дее-
способного и активного гражданс-
кого общества. Принципиально 
важно, чтобы общество имело воз-
можность объективно оценивать 
состояние социальной сферы и на-
уки.

Прошу Правительство совмес-
тно с Администрацией Президен-
та до апреля будущего года сфор-
мировать предложения по созда-
нию системы публичного монито-
ринга качества медицины, образо-
вания, научных результатов, вос-
требованности учреждений куль-
туры. Надо привлечь к этой работе 
прежде всего профессионалов, 
посмотреть лучший международ-
ный опыт.

Подчеркну, ошибочно пред-
ставлять программу кадрового 
развития как простое повышение 
зарплат по принципу: всем сест-

рам по серьгам, то есть всем по-
ровну, без учета квалификаций и 
реального вклада каждого работ-
ника. В каждой организации (ме-
дицинской, образовательной, на-
учной) должна быть сформирова-
на собственная программа разви-
тия и кадрового обновления.

В этой связи вот что хочу ска-
зать, уважаемые коллеги. Все мы 
(я не знаю таких, кто был бы про-
тив) говорим о необходимости 
реструктуризации в различных 
отраслях, но как только реструк-
туризация начинается, начинает-
ся стон по всей Руси великой: и то 
нельзя трогать, и к этому нельзя 
подходить. Вот от этого мы долж-
ны уходить, избавиться от этого. 
Если понимаем, что надо делать, 
то надо делать, но в то же время 
делать надо с умом. Здесь не могу 
не согласиться с теми, кто счита-
ет, что такая работа должна вес-
тись в постоянном диалоге с про-
фессиональными сообществами, 
нужно объяснять всегда свою по-
литику. Я прошу также руководи-
телей СМИ, ведущих журналис-
тов уделить особое внимание иду-
щим преобразованиям в этих сфе-
рах — важнейшая общегосударс-
твенная задача.

Убежден, повышение оплаты 
труда привлечет в образование, 
здравоохранение, науку сильных 
выпускников вузов. Собственно, 
мы уже видим начало этого про-
цесса. Так, за последние три года 
медицинские вузы стали лидера-
ми по среднему баллу ЕГЭ, опере-
див и экономистов, и юристов. В 
этом году произошел существен-
ный перелом в наборе на педаго-

гические специальности. Сущест-
венно увеличилось число талант-
ливых, хорошо успевающих аби-
туриентов, которые пришли в пе-
дагогические вузы.

Уважаемые коллеги, на улицах 
наших городов и поселков мы ви-
дим сегодня результаты того, что 
происходило в государстве, в об-
ществе, в школе, в СМИ да и в на-
ших головах в последние, в преды-
дущие 15—20 лет. Это и понятно. 
Тогда были отброшены все идео-
логические штампы прежней эпо-
хи. Но, к сожалению, тогда же были 
утрачены и многие нравственные 
ориентиры. Мы в известном смыс-
ле вместе с грязной водой и ребен-
ка выплеснули. Сегодня это про-
является в равнодушии к обще-
ственным делам часто, в готовнос-
ти мириться с коррупцией, с на-
глым стяжательством, с проявле-
ниями экстремизма и оскорби-
тельного поведения. И все это по-
рой приобретает безобразные, аг-
рессивные, вызывающие формы, 
скажу больше — создает долгосроч-
ные угрозы обществу, безопаснос-
ти да и целостности России.

Знаете, уважаемые коллеги, 
мне больно сегодня об этом гово-
рить, но сказать я об этом обязан. 
Сегодня российское общество ис-
пытывает явный дефицит духов-
ных скреп — милосердия, сочувс-
твия, сострадания друг к другу, 
поддержки и взаимопомощи, — де-
фицит того, что всегда, во все вре-
мена исторические делало нас 
крепче, сильнее, чем мы всегда 
гордились.

Мы должны всецело подде-
ржать институты, которые явля-
ются носителями традиционных 
ценностей, исторически доказали 
свою способность передавать их 
из поколения в поколение. Закон 
может защищать нравственность 
и должен это делать, но нельзя за-
коном установить нравствен-
ность. Попытки государства втор-
гаться в сферу убеждений и взгля-
дов людей — это, безусловно, про-
явление тоталитаризма. Это для 
нас абсолютно неприемлемо. Мы 
и не собираемся идти по этому 
пути. Мы должны действовать не 
путем запретов и ограничений, а 
укреплять прочную духовно-
нравственную основу общества. 
Именно поэтому определяющее 
значение приобретают вопросы 
общего образования, культуры, 
молодежной политики. Эти сферы 
— это не набор услуг, а прежде все-
го пространство для формирова-
ния нравственного, гармоничного 
человека, ответственного гражда-
нина России.

Надо признать, уважаемые дру-
зья, влияние школы на формиро-
вание детей и подростков в послед-
ние годы ослабло. У нее появились 
сильные конкуренты: Интернет, 

электронные СМИ. Сами родители 
и ученики теперь гораздо требова-
тельнее, и школа должна успевать 
и за своими учениками, и за разви-
тием общества, и за информацион-
ными потоками, а по-хорошему 
должна быть впереди, опережать 
все это. Нужно вернуть школе без-
условную ценность. Это значит об-
новить содержание образования, 
сохранив при этом, разумеется, 
наши традиции и преимущества, 
такие, скажем, как фундаменталь-
ное математическое образование, 
не забывать об огромном значе-
нии качества преподавания русс-
кого языка, истории, литературы, 
основ светской этики и традици-
онных религий. У этих предметов 
особая роль: они формируют лич-
ность. От того, встретит ли ученик 
талантливого, увлеченного своим 
делом учителя, во многом зависит 
формирование личности, судьба 
молодого человека.

Система образования должна 
строиться вокруг сильного, ода-
ренного учителя. Такие кадры 
нужно отбирать по крупицам, бе-
речь их и поддерживать. Школа не 
просто передает набор знаний. Ду-
маю, вы со мной согласитесь: ка-
чественное обучение без воспита-
ния невозможно. Я прошу Прави-
тельство подготовить программу 
полноценного развития в школе 
воспитательной компоненты, и в 
первую очередь она должна быть 
современной.

Нужно развивать систему тех-
нического и художественного 
творчества, открывать кружки, 
секции, летние спортивные лаге-
ря, специальные познавательные 
туристические маршруты для де-
тей. Все это должно быть доступ-
но каждому ребенку вне зависи-
мости от места жительства или 
материального положения семьи. 
Обращаю внимание (я всё упоми-
наю: «Правительство, Правитель-
ство»), — но эта сфера деятельнос-
ти, и мы с вами это хорошо знаем, 
— это прямая ответственность ре-
гионов Российской Федерации. 
Но Правительство, конечно, долж-
но держать эти вопросы на конт-
роле.

Нам нужно опереться на бо-
гатство российской культуры. Рос-
сия принадлежала и принадлежит 
к тем странам, которые не только 
формируют свою собственную 
культурную повестку, но и оказы-
вают влияние на всю мировую ци-
вилизацию. Государственная по-
литика в этой сфере должна быть 
направлена на решение актуаль-
ных общественных задач. Мы обя-
заны четко знать и отвечать на за-
просы современного общества и 
особенно молодежи, укреплять 
традиции народов России.

Наши граждане, достигшие вы-
дающихся результатов в творчест-
ве, работе, бизнесе, спорте, благо-
творительности, должны быть из-
вестны обществу и поддержаны 
государством.

Сегодня в России много людей, 
которые бескорыстно реализуют 
общественные благотворитель-
ные проекты. Возрождается 
стройотрядовское движение. Счи-
таю важным поддержать такие 
добровольческие инициативы. И в 
ближайшее время подробно пого-
ворим об этом на встрече с пред-
ставителями добровольческих ор-
ганизаций.

Уважаемые друзья!
Для возрождения националь-

ного сознания нам нужно связать 
воедино исторические эпохи и 
вернуться к пониманию той прос-
той истины, что Россия началась 
не с 1917-го и даже не с 1991 года, 
что у нас единая, неразрывная, ты-
сячелетняя история, опираясь на 
которую мы обретаем внутрен-
нюю силу и смысл национального 
развития.

Заканчивается 2012 год, объ-
явленный Годом российской исто-
рии. Но внимание к отечественной 
истории, просветительским и на-
учным проектам не должно осла-
бевать. Рассчитываю на активную 
деятельность недавно воссоздан-
ного Российского исторического 
общества, а также Российского во-
енно-исторического общества и 
уже работающего несколько лет 
Географического общества Рос-
сии.

Особые слова благодарности 
бойцам поисковых отрядов, кото-
рые восстанавливают для страны 
и для родных имена героев, с поче-
том предают земле останки пав-
ших солдат Великой Отечествен-
ной, ухаживают за воинскими ме-
мориалами.

На наших встречах с участни-
ками поисковых отрядов мы гово-
рили о том, насколько важно бе-
речь историческую ратную па-
мять Отечества. Разве справедли-
во, что у нас до сих пор нет ни од-
ного достойного общенациональ-
ного памятника героям Первой 
мировой войны? Наши предки на-
зывали ее великой войной, но она 
была незаслуженно забыта, фак-
тически по ряду политических, 

идеологических соображений вы-
черкнута из нашей исторической 
памяти и из истории. Боевой дух 
Вооруженных сил между тем де-
ржится на традициях, на живой 
связи с историей, на примерах му-
жества и самопожертвования ге-
роев. Полагаю, что в Российской 
армии нужно возродить имена на-
иболее прославленных полков, во-
инских частей, соединений про-
шлых эпох, и советской, и более 
поздних эпох, таких подразделе-
ний, как Преображенский, Семе-
новский полк. Министр обороны 
должен представить соответству-
ющие предложения.

Мы должны беречь уникаль-
ный опыт, который передали нам 
наши предки. Россия веками раз-
вивалась как многонациональное 
государство (изначально так 
было), государство-цивилизация, 
скрепленное русским народом, 
русским языком и русской куль-
турой, которые для всех нас род-
ные, которые нас объединяют и не 
дают раствориться в этом много-
образном мире.

Для планеты мы, независимо 
от нашей этнической принадлеж-
ности, были и остаемся единым 
народом. Вспоминаю одну из сво-
их встреч с ветеранами. Там были 
люди разных национальностей: и 
татары, и украинцы, и грузины, и 
русские, разумеется. Один из ве-
теранов, не русский человек по на-
циональности, сказал: «Для всего 
мира мы один народ, мы русские». 
Так было и во время войны, так 
было всегда.

Мы с огромным вниманием и с 
огромным уважением относимся, 
и должны, и будем относиться к 
каждому этносу, к каждому наро-
ду Российской Федерации. В на-
шем многообразии всегда была и 
есть наша красота и наша сила.

Но мы не должны забывать, что 
любой национализм и шовинизм 
наносят прямой огромный ущерб 
прежде всего тому народу и тому 
этносу, интересами которых яко-
бы и озабочены националисты. И 
потому столь опасны для России 
любые проявления «простых и 
окончательных» так называемых 
«решений», которые предлагают-
ся националистами и экстремис-
тами разного толка и оттенка. Ка-
кие бы громкие слова они ни про-
износили, они тянут нас к обще-
ственной деградации, тянут стра-
ну к распаду. Попытки провоциро-
вать межэтническую напряжен-
ность, религиозную нетерпимость 
мы должны рассматривать как вы-
зов единству Российского госу-
дарства, как угрозу для каждого из 
нас. Мы не допустим появления в 
России замкнутых этнических ан-
клавов со своей неформальной 
юрисдикцией, живущих вне еди-
ного правового и культурного 
поля страны, с вызовом игнориру-
ющих общепринятые нормы, за-
коны и правила.

Я обращаюсь к главам респуб-
лик в составе Российской Федера-
ции, к губернаторам, мэрам круп-
ных городов. Это прежде всего 
ваша задача. Работать нужно с 
людьми, работать ежедневно, нуж-
но выстроить эту работу и сделать 
ее эффективной.

Россия нуждается в притоке 
новых сил. Безусловно. Нуждается 
в умных, образованных, трудолю-
бивых людях, которые не просто 
хотят здесь подработать и уехать, 
а хотят переехать, обосноваться в 
России и считают Россию своей 
родиной. Однако действующие 
правила не способствуют этому 
процессу. Скорее, наоборот. Про-
цесс получения гражданства для 
наших соотечественников, для 

тех, кто культурно и духовно бли-
зок к России, затруднен и до бе-
зобразия забюрократизирован. А 
вот завозить неквалифицирован-
ную рабочую силу, в том числе и 
нелегально, достаточно просто.

Поручаю разработать ускорен-
ный порядок предоставления рос-
сийского гражданства нашим со-
отечественникам, носителям рус-
ского языка и русской культуры, 
прямым потомкам тех, кто родил-
ся и в Российской империи, и в Со-
ветском Союзе. Тем, кто хочет пе-
реехать на постоянное жительство 
в нашу страну и, соответственно, 
отказаться от своего сегодняшне-
го гражданства.

Одновременно считаю обосно-
ванным и необходимым ужесто-
чить наказания за незаконную 
миграцию, за нарушения в сфере 
регистрационного учета. Соот-
ветствующие поправки уже нахо-
дятся в Государственной Думе. 
Прошу депутатов принять эти за-
коны.

Вношу еще одно предложение. 
У нас до сих пор существует прак-
тика, когда граждане отдельных 
государств СНГ въезжают в Рос-

сийскую Федерацию по своим 
внутренним паспортам. Прошло 
уже достаточно много времени 
для того, чтобы все государства 
СНГ сформировались как тако-
вые. Ведь в таких условиях, когда 
въезжают граждане других стран 
по внутренним паспортам, обес-
печить эффективный миграцион-
ный контроль практически невоз-
можно. Считаю, что не позднее 
чем в 2015 году въезд в Россию 
должен быть разрешен исключи-
тельно по заграничным, а не внут-
ренним паспортам других стран.

Прошу соответствующие ве-
домства проработать этот вопрос 
с нашими коллегами по Содружес-
тву. Не нужно никому создавать 
проблем. При необходимости 
нужно оказать им содействие и по-
мощь, включая финансовую и тех-
ническую. Речь идет о простой 
подготовке соответствующих 
бланков. Надо сделать так, как это 
делается многими соседями и 
стратегическими партнерами в 
мире. Нужно и технически по-
мочь, если нужно, и финансово по-
мочь даже — денег дать просто.

При этом в рамках Таможенно-
го союза и Единого экономическо-
го пространства будут, безуслов-
но, действовать прежние, сегод-
няшние режимы, максимально уп-
рощенные правила пересечения 
границы и нахождения на терри-
тории стран — членов Таможенно-
го союза и Единого экономическо-
го пространства.

В вопросах миграционной по-
литики исключительно важна 
роль общественных институтов. В 
этой связи считаю правильным 
расширить возможности нацио-
нально-культурных автономий, в 
том числе предоставлять им бюд-
жетные гранты для реализации 
программ по правовой, социаль-
ной, культурной адаптации миг-
рантов. Кстати, во многих странах 

такой опыт показывает свою эф-
фективность.

Также поручаю Правительству 
представить предложения по реа-
лизации дистанционного образо-
вания на русском языке. Оно долж-
но быть доступно для молодежи 
стран Содружества, для наших со-
отечественников во всем мире. 
Важно поддержать школы в СНГ и 
в других государствах, которые ве-
дут преподавание на русском язы-
ке, включая поддержку учителей, 
помощь с учебниками, материаль-
ной базой. Нужно создать систему 
международных школьных олим-
пиад по русскому языку. Их побе-
дители и призеры должны полу-
чить право зачисления в ведущие 
вузы нашей страны.

И вообще, уважаемые коллеги, 
обращаюсь, конечно, прежде все-
го к тем, кто работает в этой сфере, 
качественному образованию на 
русском языке необходимо при-
дать глобальный характер. В це-
лом речь должна идти о том, чтобы 
расширять присутствие России в 
мировом гуманитарном, инфор-
мационном и культурном про-
странстве.

Уважаемые коллеги!
Для России нет и не может быть 

другого политического выбора, 
кроме демократии. При этом хочу 
сказать и даже подчеркнуть: мы 
разделяем именно универсальные 
демократические принципы, при-
нятые во всем мире. Однако рос-
сийская демократия — это власть 
именно российского народа с его 
собственными традициями народ-
ного самоуправления, а вовсе не 
реализация стандартов, навязан-
ных нам извне. Демократия — это в 
том числе соблюдение и уважение 
принятых действующих законов, 
правил и норм. Могут меняться 
правящие партии, правительства, 
президенты, но не должны затра-
гиваться основы государства и об-
щества, прерываться преемствен-
ность национального развития, 
пересматриваться вопросы суве-
ренитета, обеспечения прав и сво-
бод граждан. Демократия — это 
возможность не только выбирать 
власть, но и постоянно эту власть 
контролировать, оценивать ре-
зультаты ее работы. Мы должны 
уделить большее внимание разви-
тию прямой демократии, непос-
редственного народовластия, в 
том числе речь о праве народной 
законодательной инициативы, я 
уже об этом говорил, вы знаете, 
когда идея, получившая гражданс-
кую поддержку, в том числе в Ин-
тернете, обязательна к рассмотре-
нию в парламенте.

Кроме того, считаю правиль-
ным наделить членов Совета Фе-
дерации и депутатов Госдумы пра-
вом законодательной инициативы 
в заксобраниях своего субъекта 
Федерации. Тем самым мы усилим 
связь федерального законодатель-
ства с жизнью регионов и законо-
дателя как такового.

Политическая конкуренция — 
это безусловное благо для страны. 
При этом нам нужно сформиро-

вать своего рода свод правил доб-
росовестной политической конку-
ренции.

На что хотел бы в этой связи об-
ратить внимание?

Первое. Единство, целостность 
и суверенитет России безусловны. 
Любые проявления сепаратизма и 
национализма должны быть абсо-
лютно исключены из политичес-
кой повестки.

Второе. Прямое или косвенное 
внешнее вмешательство в наши 
внутренние политические процес-
сы неприемлемо. Деятель, кото-
рый за свою политическую де-
ятельность получает деньги из-за 
границы и обслуживает тем са-
мым наверняка чужие националь-
ные интересы, не может быть по-
литиком в Российской Федера-
ции.

Третье. Криминалу нет и не мо-
жет быть места в политике. Это 
должно стать нормой политичес-
кой практики всех политических 
сил.

Сразу хочу оговориться. Ко-
нечно, сейчас скажут: «Но у нас и 
так не положено криминал допус-
кать в политику». Не положено, но 
он все равно лезет туда, и его тянут 
туда подчас за уши, а такого не 
должно быть.

Четвертое. Цивилизованный 
диалог возможен только с теми по-
литическими силами, которые ци-
вилизованным же образом выдви-
гают, обосновывают и формули-
руют свои требования, отстаива-
ют их в рамках закона. Изменения, 
модернизация политической сис-
темы естественны и даже необхо-
димы, однако платить, я уже гово-
рил об этом, за жажду перемен 
разрушением самого государства 
недопустимо. Вся история нашей 
страны, вся история России прос-
то кричит об этом.

Пятое. Государство должно и 
будет стремиться к тому, чтобы 
обеспечить равный доступ всех 
политических партий к средс-
твам массовой информации, и не 
только в процессе избирательных 
кампаний, а в текущей жизни. Но 
мы с вами должны понимать, ува-
жаемые коллеги, что это задача 
непростая. В начале года у нас 
было семь партий, сейчас их уже, 
по-моему, 48, а еще организова-
ны более 200 оргкомитетов и ве-
дут работу над созданием собс-
твенных партий. Но тем не менее 
госвласть должна стремиться к 
тому, чтобы все были поставлены 
в равные условия. Многие поли-
тические партии и эксперты 
предлагают вернуться к смешан-
ной системе выборов в Государс-
твенную Думу — к партийным 
спискам и по одномандатным ок-
ругам, которые, конечно, еще 
нужно будет определить. Согла-
сен с этим, давайте вернемся.

Некоторые говорят и о восста-
новлении права участия в выбо-
рах избирательных блоков. Да-
вайте подумаем отдельно над 
этим вопросом. Он требует де-
тального обсуждения, рассмотре-
ния и дискуссии. Убежден, что все 
это может сделать нашу полити-
ческую систему еще более спра-
ведливой, открытой и конкурен-
тоспособной. И будет ответом на 
запрос общества на приток новых 
лидеров в политику, во 
власть, людей ярких и 
независимых.

Послание Президента Владимира 
Путина Федеральному Собранию РФ

Перед началом оглашения 
Послания свои места в зале заняли 
премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев, спикеры верхней и ниж-
ней палат парламента Валентина 
Матвиенко и Сергей Нарышкин, 
глава кремлевской администрации 
Сергей Иванов.
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Покидая Георгиевский зал, многие участники церемонии признавались, 
что выступление президента произвело на них сильное впечатление.
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Акцент

 В 2013—2014 годах мы полно-
стью выполним свои обяза-
тельства по предоставлению 
жилья военнослужащим 
и ветеранам 

Акцент

 Криминалу нет и не может 
быть места в политике. 
Это должно стать нормой 
политической практики всех 
политических сил
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Послание Президента Владимира 
Путина Федеральному Собранию РФ

Уважаемые коллеги!
Для России характер-

на традиция сильного 
государства. Поэтому именно го-
сударству сегодня адресованы ос-
новные общественные запросы: 
обеспечить гарантии гражданс-
ких прав и справедливость, сни-
зить уровень насилия и социаль-
ного неравенства, навести поря-
док в ЖКХ и так далее.

Всем очевидны и главные про-
блемы, ничего нового здесь тоже 
не скажу — это низкая эффектив-
ность государственной власти и 
коррупция. Без качественного, 
современного госуправления, без 
высокой персональной ответс-
твенности тех, кто этим занима-
ется, мы не решим задач, стоящих 
перед обществом и страной.

Ключевыми для новой модели 
госуправления должны стать сле-
дующие принципы.

Первое. Ориентация работы 
всех звеньев госмеханизма и 
уровней власти на измеримый, 
прозрачный и понятный для об-
щества результат работы.

Второе. Повсеместное внедре-
ние новых форм и методов конт-
роля. Главным критерием оценки 
эффективности власти, предо-
ставляющей услуги гражданам, а 
также учреждений социальной 
сферы должно стать обществен-
ное мнение, мнение самих граж-
дан.

Третье. Адекватная мотивация 
государственных муниципальных 
служащих: конкурентная оплата 
их труда, система моральных, ма-
териальных, карьерных поощре-
ний, стимулирующих непрерыв-
ное улучшение работы госаппара-
та. При этом должна быть карди-
нально повышена персональная 
ответственность, вплоть до вре-
менной дисквалификации.

Это означает, что нерадивый 
чиновник не только может и дол-
жен быть отстранен от занимае-
мой должности, но ему должно 
быть запрещено какое-то время 
заниматься этим видом деятель-
ности.

Четвертое. Конечно, при всем 
при этом мы должны исходить из 
того, когда мы все время критику-
ем чиновничество, все-таки я хочу 
отметить, что подавляющее боль-
шинство людей, которые работа-
ют в различных структурах, это 
люди порядочные и ответствен-
ные. Это особая ответственность 
для тех, кто берет на себя ряд пра-
вовых, этических обязательств и 
ограничений. Об этом тоже не 
нужно забывать. Но если человек 
выбрал госслужбу, он должен 
быть готов к этим ограничениям, 
к общественному контролю, к вы-
полнению специальных требова-
ний, как это принято практически 
во всех странах мира. Какое дове-
рие может быть к чиновнику или 
политику, который говорит гром-
кие слова о благе России, а свои 
средства, денежки, старается вы-
везти за границу?

Прошу поддержать законода-
тельные предложения об ограни-
чении прав чиновников и полити-
ков на зарубежные счета, ценные 
бумаги и акции. (Аплодисменты.) 
Подождите аплодировать. Может, 
вам не все понравится еще. (Смех 
в зале.) Это требование должно 
касаться всех должностных лиц, 
принимающих ключевые реше-
ния: и первых лиц государства, и 
Правительства, и Администрации 
Президента, их близких родствен-
ников. Это, конечно, должно ка-
саться и членов Совета Федера-
ции, и депутатов Государственной 
Думы.

Что касается недвижимости за 
рубежом, то она в любом случае в 
соответствии с законом должна 
быть задекларирована, а чинов-
ник должен отчитаться и о стои-
мости, и о происхождении дохо-
дов, которые позволили ему со-
вершить эту сделку.

Пятое. Особого внимания тре-
бует система контроля надзорных 
органов. В таких структурах у нас 
занято, по разным подсчетам, все 
равно около миллиона человек. 
Это практически столько же, 
сколько, допустим, у нас врачей 
или учителей.

Поручаю Правительству вне-
сти предложения по изменению 
самих принципов работы конт-
рольных органов. Контроль — это, 
безусловно, важнейшая функция 
государства. Но неприемлемо, 
когда показателям деятельности 
контрольных органов служит не 
результат, а просто число прове-
рок, классическая палочная сис-
тема.

Необходимо ввести публич-
ную отчетность контрольно-над-
зорных органов об итогах прове-
рок, а также о затраченных на их 
проведение финансовых и людс-
ких ресурсах, и сразу будет видно, 
какая проверка чего стоит, и вооб-
ще нужна ли она была.

Мы продолжим наступление, 
безусловно, на коррупцию, кото-
рая уничтожает ресурс нацио-

нального развития. При этом хочу 
подчеркнуть: ни одна бизнес-
структура не должна пользовать-
ся привилегиями от близости к 
исполнительной, законодатель-
ной или судебной власти, причем 
любого уровня.

В этой связи — первое. Наряду с 
контролем над доходами и иму-
ществом вводится контроль над 
расходами и крупными приобре-
тениями чиновников, руководи-
телей госкомпаний, их ближай-
ших родственников. При этом об-
ращаю внимание, что прокурату-
ра теперь получила право обра-
щаться в суд с требованием изъ-
ять имущество, которое было при-
обретено в результате необосно-
ванного обогащения.

Далее. Считаю, что уровень 
вознаграждения руководителей 
организаций, которые финанси-
руются за счет бюджета, должен 
быть привязан к качеству работы 
организации и к средней заработ-
ной плате основного персонала. 
Мы об этом много раз уже говори-
ли. Когда перешли пару лет назад 
к новой системе оплаты, изна-
чально было много споров, нужно 
ли вводить обязательные принци-
пы или достаточно ограничиться 
методиками. Но вот методики ка-
кие-то написали— результат: в не-
которых учреждениях руководи-
тели получают в разы больше, чем 
средний персонал. Это непра-
вильно! И эту ситуацию нужно 
менять.

Третье. Настоящей «питатель-
ной зоной» для коррупции стали 
госзакупки. Прошу парламент ус-
корить принятие закона о феде-
ральной контрактной системе. 
Причем важнейшее значение име-
ет аудит эффективности и целесо-
образности бюджетных расходов, 
закупок государства и госкомпа-
ний, а также публичная отчет-
ность о ходе и результатах испол-
нения госконтрактов.

Четвертое. Серьезными полно-
мочиями обладает Счетная пала-
та. Мы ждем от этого института 
гораздо большей эффективности 
и профессионализма. Правящая 
партия да и парламентская оппо-
зиция должны получить право вы-
двигать кандидатуры на пост 
председателя, заместителя и ау-
диторов. При этом было бы пра-
вильно, имея в виду особенности 
этого вида деятельности, ограни-
чить их пребывание в должности 
двумя сроками подряд.

Пятое. Необходимое условие 
действенности борьбы с корруп-
цией — активное гражданское 
участие, эффективный обще-
ственный контроль. Многие граж-
дане уже сегодня по своей иници-
ативе на уровне муниципалите-
тов выстраивают систему обще-
ственного контроля, в том числе и 
в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве. Такой настрой людей мы 
обязаны поддержать. Совсем не-
давно говорили на эту тему на 
встрече с доверенными лицами, 
которая состоялась позавчера.

Велика роль в этой работе и 
средств массовой информации. 
При этом сами СМИ —мы это пре-
красно понимаем,— которые рабо-
тают в рыночных условиях, не 
должны выставлять на продажу и 
торговать объективностью своей 
информации, а должны руководс-
твоваться в своей работе прежде 
всего интересами всего общества, 
высокими нравственными при-
нципами. 

Подчеркну, моральный авто-
ритет государства — это базовое 
условие развития России. И пото-
му политика очищения и обновле-
ния власти будет проводиться 
твердо и последовательно.

Уважаемые коллеги!
Нас не может устраивать се-

годняшняя ситуация, когда рос-
сийский бюджет, социальная сфе-
ра фактически находятся в залож-
никах финансовых и сырьевых 
рынков других стран. Однобокая 
сырьевая экономика, мы об этом 
неоднократно говорили, не прос-
то уязвима для внешних шоков. 
Главное, она не обеспечивает раз-
витие и востребованность челове-
ческого потенциала, не способна 
дать большей части нашего наро-
да возможность найти примене-
ние своим силам, талантам, труду, 
образованию, а значит, по опреде-
лению, порождает неравенство. 
И, наконец, резервы сырьевой мо-
дели исчерпаны, тогда как интере-
сы развития России требуют еже-
годного роста не менее 5—6 про-
центов ВВП в ближайшее десяти-
летие.

Я прекрасно при этом отдаю 
себе отчет, уважаемые коллеги, в 
тех реалиях, в которых мы живем, 
знаю расчеты и прогнозы Ми-
нэкономразвития. И тем не менее 
важно ставить и стремиться к ре-
шению именно этой задачи.

Реальное изменение структу-
ры экономики, создание новых и 
возврат лидерства в традицион-
ных промышленных отраслях, 
развитие малого и среднего биз-

неса — это ключевые вопросы. 
Убежден, в центре новой модели 
роста должны быть экономичес-
кая свобода, частная собствен-
ность и конкуренция, современ-
ная рыночная экономика, а не го-
сударственный капитализм.

Наших предпринимателей час-
то упрекают в непатриотичности. 
Притчей во языцех стал офшор-
ный характер российской эконо-
мики. Эксперты называют такое 
явление бегством от юрисдикции. 
По некоторым оценкам, девять из 
десяти существенных сделок, за-
ключенных крупными российс-
кими компаниями, включая, кста-
ти, компании с госучастием, не 
регулируются отечественными 
законами. Нам нужна целая сис-
тема мер по деофшоризации на-
шей экономики. Поручаю Прави-
тельству внести соответствую-
щие комплексные предложения 
по этому вопросу.

Нужно добиваться прозрач-
ности офшоров, раскрытия нало-
говой информации, как это дела-
ют многие страны в ходе перего-
ворного процесса с офшорными 
зонами и подписания соответс-
твующих соглашений. Все это 
можно и нужно сделать. Но если 
при выборе юрисдикции вопрос 
решается в пользу чужого законо-
дательства, то нужно, конечно, 
признать, что следует исправлять 
свои собственные недоработки в 
судебной системе, в нормотвор-
честве, в практике применения 
законов. Лишь честно признав 
это, можно кардинально изме-
нить ситуацию. Надо наладить 
планомерную работу по упорядо-
чению законодательства, при 
этом раз и навсегда отказаться от 
презумпции виновности бизнеса, 
от обвинительного уклона в пра-
воохранительной и судебной 
практике.

Нужно исключить из системы 
права все зацепки, которые поз-
воляют превращать хозяйствен-
ный спор в сведение счетов при 
помощи заказных уголовных дел.

Хочу поблагодарить депутатов 
Государственной Думы и членов 
Совета Федерации за работу над 
пакетом поправок, которые наво-
дят порядок в этой сфере. Так, бу-
дет установлен запрет на возбуж-
дение уголовных дел без заявле-
ния пострадавшего по целому 
ряду экономических составов, се-
рьезно возрастет ответственность 
сотрудников правоохранитель-
ных органов за фальсификации.

В самое ближайшее время нуж-
но создать специальную законо-
дательную базу для администра-
тивного судопроизводства. Мы с 
Председателем Верховного Суда 
на этот счет несколько раз гово-
рили очень подробно. Нужно 
сформировать в судах судебные 
составы, разрешающие споры 
граждан с органами власти всех 
уровней, — важнейшая задача, ко-
торая у нас пока не решена. До-
полнительной защитой прав граж-
дан послужит возможность пода-
вать коллективные иски, иски в 
интересах неограниченного круга 
лиц, а также иски от лица обще-
ственных организаций. Я прошу 
ускорить внесение соответствую-
щих поправок в Гражданский про-
цессуальный кодекс.

И еще один важный момент. 
Современное законодательство, 
особенно финансовое и корпора-
тивное, очень специфично. В этой 
связи предлагаю проработать с 
партнерами —даже не прорабо-
тать, а завершить его, потому что 
он фактически уже начался, но 
нужно завершать его,— вопрос о 
создании третейского суда Тамо-
женного союза, который мог бы 
стать ведущей независимой инс-
танцией по рассмотрению финан-
совых и других споров. В целом 
необходимо подготовить комп-
лекс мер по развитию третейско-
го судопроизводства в России, 
причем на качественно новом 
уровне.

Хочу еще раз подчеркнуть: 
лучший способ сделать бизнес 
патриотичным — обеспечить эф-
фективные гарантии защиты 
собственности и выполнения до-
говоров, сделать привлекатель-
ной российскую юрисдикцию.

Государство само должно по-
казать пример использования 
отечественной юрисдикции, вы-
бирая именно российские пло-
щадки для размещения государс-
твенных ресурсов для приватиза-
ционных сделок. Приватизация, 
которую Правительство намере-
но проводить, не должна иметь 
ничего общего, кстати говоря, с 
практикой 90-х годов, с преслову-
тыми залоговыми аукционами. 
Это должна быть приватизация, 
основанная на честной, открытой 
продаже госсобственности по 
справедливой, реальной цене. Ка-
чество приватизации, уважаемые 
коллеги, — это не только поступле-
ние средств в бюджет. Это прежде 
всего вопрос доверия общества к 
действиям государства, это появ-

ление по-настоящему легитимно-
го, уважаемого собственника. Я 
прошу об этом помнить всех пред-
ставителей Правительства, кото-
рые отвечают за проведение при-
ватизационных процессов.

Бизнес должен работать и на 
свой успех, и на страну, должен 
рождать талантливых, толковых 
организаторов, меценатов и пат-
риотов, как это было в прежние 
времена в России. Именно тогда, и 
только тогда возможно утвержде-
ние широкого общественного ува-
жения к предпринимательскому 
сословию.

Напомню, совместно с бизнес-
сообществом мы начали реализа-
цию национальной предпринима-
тельской инициативы. По оцен-
кам экспертов, вхождение России 
в двадцатку стран с наилучшим 
бизнес-климатом позволит нам 
прибавить не менее 2,5 процента 
к сегодняшнему росту ВВП, при-
чем дополнительный рост будет 
прежде всего в несырьевом секто-
ре, в малом и среднем бизнесе.

Важнейший фактор подъема 
экономики — качество работы ре-
гиональных управленческих ко-
манд. У нас уже сейчас есть субъ-
екты Федерации, которые без не-
фти и без газа, и вы все об этом хо-
рошо знаете, ежегодно обеспечи-
вают рост ВРП более чем на 10 
процентов. Это, кстати, реальный 
ответ и в первом случае, и во вто-
ром тем, кто считает, что у нас 
рост ограничен только 4 процен-
тами. Вот, пожалуйста, сразу воз-
можна прибавка к этим четырем 
еще 2—2,5 процента. Вот вам 5 и 6 
процентов роста.

Нам нужны «дешевые» и 
«длинные» деньги для кредитова-
ния экономики, дальнейшее сни-
жение инфляции, конкурентные 
банковские ставки. Я прошу Пра-
вительство и Центробанк поду-
мать над механизмами решения 
таких задач. Знаю хорошо, что мне 
возразят и скажут некоторые экс-
перты, что обеспечение «длин-
ных» денег — это не задача Цент-
рального банка, что «длинные» 
деньги — это накопления граждан, 
предприятий, пенсионные деньги 
и так далее. Да, все это хорошо из-
вестно. Но также известно, что в 
ФРС Соединенных Штатов, в Ев-
роцентробанке, в других некото-
рых центральных банках прямо в 
уставах записана обязанность 
этих структур думать о рабочих 
местах и обеспечении темпа рос-
та экономики.

Сейчас не призываю ничего 
пересматривать в нашем законо-
дательстве, просто обращаю вни-
мание на то, что все мы должны 
быть озабочены ключевыми воп-
росами развития страны. Наши 
национальные накопления долж-
ны работать в стране и на страну, 
однако пока средства Фонда наци-
онального благосостояния прак-
тически не вкладываются в разви-
тие. Мы договорились —помню об 
этом хорошо и с этим согласен, 
что после того, как Резервный 
фонд превысит 7 процентов ВВП, 
мы можем направлять половину 
доходов сверх этого уровня в рос-
сийскую экономику, главным об-
разом в инфраструктурные про-
екты.

А вот теперь о возможных кор-
ректировках наших прежних до-
говоренностей, о которых я ска-
зал в самом начале. По итогам те-
кущего года Резервный фонд и 
Фонд национального благососто-
яния вместе составят уже около 9 
процентов ВВП, а значит, опреде-
ленная подушка безопасности у 
нас есть, сформирована. Поэтому 
уже с 2013 года после создания со-
ответствующей управляющей 
структуры предлагаю часть 
средств Фонда национального 
благосостояния— для начала это 
может быть сумма до 100 млрд 
рублей, некоторые считают, что 
не менее 100 млрд рублей, —нуж-
но вкладывать уже в российские 
ценные бумаги. Они должны быть 
связаны с реализацией инфра-
структурных проектов. С этим се-
годня уже согласны и правительс-
твенные эксперты. Поэтому про-
шу Минфин проработать такую 
схему. Важно, чтобы такие проек-
ты были окупаемы сами по себе.

Чрезвычайно важное условие 
—и обращаю на это особое внима-
ние — важно, чтобы они были оку-
паемыми и давали устойчивый га-
рантированный доход, а не требо-
вали постоянной подпитки из 
ФНБ или из федерального бюдже-
та.

Задачам структурной пере-
стройки экономики должна быть 
подчинена и налоговая система. 
Мы будем стимулировать инвес-
тиции и развитие, перенося фис-
кальный акцент на потребление, 
включая акцизные товары и доро-
гую недвижимость.

Сегодня во многих странах 
мира, да, собственно говоря, и у 
нас мы постоянно, так или иначе, 
возвращаемся к этому вопросу, а 
именно: к вопросу подоходного 

налога. Я уже говорил об этом, вы 
знаете мою точку зрения, нам не-
льзя пока отказываться от так на-
зываемой плоской ставки. Про-
грессивка, как бы она внешне не 
смотрелась социально справедли-
вой, но она этой справедливости 
не обеспечит. Наоборот, это будет 
бременем для миллионов людей 
со средними доходами. Если вы 
начнете считать, к чему это при-
ведет, вы убедитесь, что так оно и 
будет. И, кроме всего прочего, что 
еще будет? Будет уход от налогов 
и недополучение в бюджет, в каз-
ну соответствующих объемов де-
нег от этого налога. А значит, у нас 
возникнут дефициты по поводу 
финансирования армии, пенсий, 
бюджетной сферы. Вот вам и со-
циальная справедливость. Поэто-
му действовать в этой сфере нуж-
но крайне аккуратно. Но вот что 
можно делать, что считаю нужно 
делать и что справедливо, так это 
облагать так называемое пре-
стижное, демонстративное пот-
ребление дополнительными нало-
гами.

Напомню Правительству о не-
обходимости уже в первой поло-
вине 2013 года реализовать при-
нятые принципиальные решения 
по так называемому налогу на 
роскошь, включая элитную не-
движимость и, как бы тяжело ни 
было, на дорогие автомобили, 
пускай даже новые.

Для качественного обновления 
экономики нужна честная конку-
ренция. Поручаю Правительству 
в рамках работы по национальной 
предпринимательской инициати-
ве утвердить «дорожную карту» 
по реализации конкуренции и 
приступить к ее реализации уже в 
следующем году.

Почему я считаю, что это нуж-
но сделать обязательно по всем 
основным направлениям? Сейчас 
еще на этом остановлюсь. Потому 
что очень хорошо знаю, как идет 
дискуссия. Она, как правило, но-
сит спорадический характер — по-
говорили о чем-то важном, посо-
вещались, вышли из кабинета и 
забыли, а вопрос подвис. Нам 
нужны ясные ориентиры, нужен 
документ, который можно было 
бы отследить и проконтролиро-
вать его исполнение. Прошу это 
не забывать и обязательно сде-
лать.

Стержнем нашей экономичес-
кой политики должна стать кон-
курентоспособность всех ключе-
вых факторов ведения бизнеса в 
России, от доступных кредитов и 
стимулирующих налогов до удоб-
ных административных процедур 
и низкой инфляции. Это прямой 
практический путь к обновлению 
экономики, к уходу от сырьевой 
зависимости, потому что выгод-
ными становятся десятки тысяч 
новых проектов: в переработке 
сырья, в машиностроении, в лег-
кой и тяжелой промышленности, 
в сфере услуг, в малом и среднем 
бизнесе и, конечно, в аграрном 
секторе.

Несколько слов о нем. Спрос 
на продовольствие стремительно 
растет во всем мире, особенно в 
развивающихся странах. А на 
долю России, как вы знаете, при-
ходится более чем половина пло-
дородных земель планеты — 55 
процентов. В ближайшие четыре-
пять лет мы должны полностью 
обеспечить свою независимость 
по всем основным видам продо-
вольствия, а затем Россия должна 
стать крупнейшим в мире постав-
щиком продуктов питания. Это 
открывает для нас колоссальные 
новые возможности.

Мы также должны уделить са-
мое пристальное внимание воп-
росам экологии, экологического 
оздоровления территорий. Собс-
твенно говоря, по некоторым, вы 
знаете, мы уже начали работать, 
например, по Арктике.

Наш ориентир — это высокие 
экологические стандарты разви-
тия.

Для обновления промышлен-
ности, для развития науки и тех-
нологий мы намерены в полной 
мере использовать беспрецедент-
ные средства, выделяемые на го-
соборонзаказ и модернизацию 
оборонно-промышленного комп-
лекса. Доступ к этим средствам 
через выполнение смежных зака-
зов получат практически все от-
расли российской экономики. 
Нам необходимо укрепить пози-
ции в космосе, ядерной энергети-
ке, возродить базовые отрасли: 
авиа-, судо-, приборостроение, 
конечно, на новой базе, на новом 
уровне, на новой технологичес-
кой основе. Мы уже приступили к 
воссозданию своей национальной 
электронной промышленности, в 
том числе при активном участии 
частного капитала. Считаю, что 
нужно подготовить «дорожные 
карты» развития новых отраслей 
по аналогии с «дорожными карта-
ми» улучшения инвестиционного 
климата, это в том числе компози-
ты и редкоземельные металлы, 

биотехнологии и генная инжене-
рия, IT-технологии, новое градо-
строительство, инжиниринг и 
промышленный дизайн.

Сейчас завершается разработ-
ка долгосрочного прогноза науч-
но-технологического развития 
России до 2030 года. Выделены 
конкретные направления как для 
подъема традиционных секторов, 
так и для прорыва на рынке высо-
ких технологий, а для работы над 
оборонными технологиями за-
втрашнего дня будет создан спе-
циальный фонд перспективных 
исследований.

Уважаемые коллеги!
Прямое следствие сырьевой 

экономики — это дисбалансы тер-
риториального развития, рынка 
труда, социальной сферы. Сегод-
ня найти работу с достойной зара-
ботной платой, как правило, мож-
но только в столицах или сырье-
вых регионах, получить качест-
венное образование и медпомощь 
в нескольких крупных городах. 
Сюда и едут на заработки, на уче-
бу, на лечение, сюда стремится 
молодежь, а другие регионы теря-
ют активных людей, готовых ра-
ботать и приносить пользу. Веле-
ние времени — решительный шаг в 
сторону децентрализации разви-
тия, новая география экономи-
ческого роста и рынка труда, но-
вые отрасли и новые центры про-
мышленности, науки и образова-
ния, новая, современная социаль-
ная среда во всех российских ре-
гионах, городах, поселках, вклю-
чая безбарьерную среду для граж-
дан с ограниченными возможнос-
тями. Сейчас разница в доходах 
регионов крайне высока. Вы хоро-
шо знаете, в десяти из них собира-
ется большая половина всех дохо-
дов страны. Надо последователь-
но двигаться к тому, чтобы все 
российские регионы без исключе-
ния стали экономически самосто-
ятельными и в полном смысле 
слова субъектными. Поэтому нам 
нужно немного менять логику 
межбюджетных отношений. 
Пусть Минфин не пугается этих 
слов.

Нужно создавать и укреплять 
экономическую базу территорий, 
помогать тем, кто работает ини-
циативно на местах. В качестве 
первоочередных шагов на муни-
ципальный уровень будет переда-
на основная масса налогов от ма-
лого бизнеса, который сейчас ра-
ботает в условиях специальных 
налоговых режимов. Кроме того, 
отменяются многие федеральные 
льготы по налогу на имущество и 
земли юридических лиц. Эти 
средства также будут поступать в 
региональные и местные бюдже-
ты.

Вместе с тем, уважаемые кол-
леги, сейчас обращаюсь прежде 
всего к Правительству, вы знаете, 
о чем я сейчас говорю: мы будем 
лишать льгот наши, скажем, инф-
раструктурные компании, инфра-
структурные монополии. Это зна-
чит, что они должны будут больше 
платить. Но не все готовы начать 
платить новые средства, потому 
что мы тогда можем их напрочь 
лишить инвестиционных возмож-
ностей. Мы с вами договарива-
лись раньше, что предусмотрим 
мягкий переходный период и ком-
пенсации для этих компаний. 
Обязательно над этим нужно по-
думать. С кондачка такие реше-
ния не принимаются, но двигать-
ся в этом направлении, конечно, 
нужно, и мы будем это делать.

Считаю также, что для укреп-
ления собственной налоговой 
базы регионов надо предоставить 
им право перейти к налогообло-
жению недвижимого имущества, 
исходя из кадастровой стоимос-
ти, причем начиная уже с 2014 
года. Но это должен быть самосто-
ятельный выбор регионов, и при 
этом должна быть завершена вся 
работа по оценке объектов недви-
жимости и выверке данных об их 
владельцах.

Хочу подчеркнуть, нам необ-
ходимо глубоко проработать все 
аспекты сбалансированного про-
странственного развития страны, 
включая и сферу образования. 
Было бы правильно, чтобы при-
оритетную поддержку получили 
те вузы, которые работают в реги-
онах, сотрудничают с крупнейши-
ми предприятиями регионов, 
вместе с ними продвигают науч-
ные исследования и разработки, 
чьи выпускники уже в период уче-
бы связывают свое будущее с тем 
местом, где они живут и учатся.

Именно в таких вузах нужно 
открывать больше дополнитель-
ных бюджетных мест, государство 
должно оказать поддержку про-
граммам развития таких вузов. 
При этом принципиально важно, 
чтобы в управлении такими уни-
верситетами, в их финансирова-
нии принимал участие и бизнес. 
Все это, помимо прочего, прекра-
тит практику, когда немалые ре-
сурсы тратятся на подготовку в 
Москве и Петербурге студентов, 

которые даже не собираются уст-
раиваться работать по приобре-
таемой специальности.

Нам нужна своего рода инвес-
тиционная карта России, необхо-
димо дать инвесторам ясный сиг-
нал, на каких территориях выгод-
нее, разумнее работать, создавать 
те или иные производства и на ка-
кую поддержку государства биз-
нес может и вправе рассчитывать 
в ближайшее время. Используя 
наши конкурентные преимущест-
ва, нужно стимулировать мигра-
цию производства из других реги-
онов в Россию, как, например, это 
мы делаем в автопроме. Вчера 
только встречался с руководите-
лем одной из крупнейших миро-
вых компаний в этой сфере.

Именно в таком направлении 
мы и движемся, тем более что 
вступление России в ВТО дает воз-
можность размещать в России 
производства, ориентированные 
не только на наш рынок, но и на 
экспорт. В XXI веке вектор разви-
тия России — это развитие на вос-
ток. Сибирь и Дальний Восток — 
это наш колоссальный потенциал, 
об этом еще Ломоносов говорил. 
И сейчас мы должны это все реа-
лизовывать. Это возможность за-
нять достойное место в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, самом 
энергично, динамично развиваю-
щемся регионе мира.

Недавно на президиуме Госсо-
вета мы подробно говорили о кон-
кретных шагах по стимулирова-
нию экономического роста в За-
байкалье и в дальневосточных ре-
гионах. Сейчас не буду все повто-
рять, о чем мы договорились. До-
говорились о создании здесь при-
влекательных условий жизни. 
Правительство до конца первого 
квартала будущего года должно 
детально проработать предложен-
ные меры, включая налоговые ка-
никулы для так называемых стар-
тапов (новых предприятий), пла-
ны по развитию энергетики, инф-
раструктуры и так далее. Обяза-
тельно нужно это сделать, уважа-
емые коллеги. Самым вниматель-
ным образом прошу к этому от-
нестись.

Кроме того, прошу Правитель-
ство представить предложения по 
перспективному развитию Кали-
нинградской области, тем более 
что закон об особой экономичес-
кой зоне в 2016 году заканчивает 
свое действие.

Нам необходим настоящий 
прорыв в строительстве дорог. В 
предстоящее десятилетие нужно 
как минимум удвоить объем до-
рожного строительства. Здесь 
тоже разный счет существует, но 
этот счет требованию удвоения 
вполне корректен.

Важнейший приоритет разви-
тия — это региональная авиация, а 
также морские порты, Северный 
морской путь, БАМ, Транссиб, 
другие транзитные коридоры. 
Обо всем этом нужно не только 
думать, над всем этим нужно на-
стойчиво работать. Нам нужно 
обеспечить в полном смысле 
транспортную связанность, 
единство всей российской терри-
тории.

Уважаемые друзья!
Главная черта новой эпохи за-

ключается в том, что уже никто в 
одиночку не может решать гло-
бальные проблемы в экономике и 
в политике. На самом деле так 
было всегда, в том числе и в 90-е 
годы. Хотя когда-то недавно, еще 
10 лет тому назад, может быть, ко-
му-то казалось, что мир стал одно-
полярным. Некоторые из моих 
бывших коллег так мне об этом и 
говорили тогда. Сегодня так уже 
никто не думает.

Для всех абсолютно очевидно, 
что мир укрепился именно в сво-
ей многополярности. Это создает 
как риски, так и возможности. 
Риски возобладают в том случае, 
если каждый будет вести свою 
собственную игру, если не будут 
отброшены иллюзорные расчеты 
на то, что хаосом можно управ-
лять —вы знаете, есть даже такая 
теория. И [риски не возобладают,] 
если никто не будет сеять этот 
хаос дальше.

Россия отстаивает принципы 
согласованных, коллективных 
усилий в решении проблем совре-
менности. Такая линия полностью 
соответствует сегодняшним реа-
лиям. Мы предлагаем проекты, 
которые должны сплотить страны 
и регионы. Опыт и реалии послед-
них 20 лет, простой здравый 
смысл все расставляет по своим 
местам. И закономерно, что инте-
рес к интеграции и в Америке 
(причем и в Северной Америке, и 
в Южной Америке), и в Европе, и в 
Азии растет, этот процесс набира-
ет обороты. Почему мы должны 
стоять в стороне? Наоборот, мы с 
нашими ближайшими соседями 
должны использовать все наши 
преимущества.

И такой интерес у наших бли-
жайших соседей к интеграцион-
ным процессам тоже растет. Сви-

детельство тому — очень деловое, 
прагматичное отношение к разра-
ботке и принятию Договора о зоне 
свободной торговли СНГ. Я, кста-
ти говоря, признателен нашим 
парламентариям, которые первы-
ми ратифицировали этот очень 
важный документ.

Мы будем идти по пути тесной 
интеграции. Тому примером Та-
моженный союз, Единое эконо-
мическое пространство России, 
Казахстана и Белоруссии. Это все 
уже работает, работает эффектив-
но. Мы приступили к созданию 
Евразийского экономического 
союза и, конечно, будем идти по 
этому пути и решим эту задачу.

Уважаемые коллеги и уважае-
мые граждане России! Мы стави-
ли задачу удвоить ВВП страны и к 
концу 2008 года практически 
вплотную приблизились к этой 
планке, где-то на 80—85 процен-
тов увеличили ВВП, и глобальный 
кризис только приостановил на-
бранный темп. И тем не менее мы 
не зря ставили такую высокую 
планку перед собой, такую слож-
ную задачу. Экономика России 
продемонстрировала способ-
ность быстро и качественно расти 
высокими темпами. Мы сумели 
сохранить и укрепить потенциал 
развития, определить его новые 
горизонты.

О чем хочу сказать? Начиная с 
1999 года ВВП на душу населения 
практически удвоился. Расходы 
федерального и консолидирован-
ного бюджетов увеличились не на 
какие-то проценты, а в 2,6 раза. 
Государственный долг по отноше-
нию к ВВП страны сократился 
практически в десять раз: с более 
чем 100 процентов ВВП —по-мое-
му, 120—125 процентов у нас 
было— до 10 с небольшим процен-
тов, при этом 2,5 процента — толь-
ко внешний долг. Темпы инфляции 
снизились в шесть раз. В 1999 году 
было 36,5 процента, в прошлом 
году — 6,1 процента, в этом будет 
чуть побольше, но все равно мень-
ше семи, 6,5 примерно.

К началу 2000 года население 
России сокращалось —вдумайтесь 
только в эти цифры, вы о них хо-
рошо знаете, но возвращаю вас к 
этой трагедии,— население России 
почти ежегодно сокращалось на 1 
миллион человек. И казалось, что 
невозможно остановить эту ка-
тастрофу. Демографический про-
гноз звучал тогда, как окончатель-
ный приговор стране.

Но нам удалось переломить 
эту разрушительную тенденцию. 
После запуска демографических 
программ население России ста-
билизировалось, я уже об этом 
сказал, а начиная с 2010 года на-
чало расти. Это наше ключевое 
достижение. Я хочу обратить на 
это ваше внимание. Говорю это не 
для того, чтобы сказать: «Ах, ка-
кие мы молодцы!» Нет. Я говорю 
это для того, чтобы мы поняли, 
что люди нам поверили, расшири-
ли горизонт планирования. Пове-
рили в то, что стабильность явля-
ется главным условием для разви-
тия и улучшения жизни. Говорю 
это потому, что мы должны доро-
жить таким доверием и отвечать 
на него своей работой.

Все показатели роста, которые 
я обозначил, говорят о колоссаль-
ных переменах и в экономичес-
ком, и в социальном развитии. Но 
главное в том, что мы: страна, об-
щество, граждане — все мы умеем 
преодолевать трудности, решать 
масштабные проблемы. И мы 
должны помнить, что достойно 
прошли этот непростой путь, шаг 
за шагом достигали поставленных 
целей.

Нам предстоит большая рабо-
та, она нужна всегда, если стре-
миться идти вперед. И здесь тре-
буется вклад каждого, требуется 
уже сегодня, а не завтра.

Я для чего приводил сейчас эти 
цифры? У нас в стране историчес-
ки сформировалось отношение к 
жизни таким образом, что мы жи-
вем для будущего, для детей. Это, 
конечно, очень важная и благо-
родная задача и цель. Но выглядит 
так, что собственная сегодняшняя 
благополучная жизнь все время 
откладывается, откладывается и 
откладывается на потом. И так у 
нас было практически всегда, из 
поколения в поколение. Но, еще 
раз возвращаюсь, почему я при-
вел эти цифры? Пришло время 
кардинально изменить ситуацию 
к лучшему уже сейчас. Мы делаем 
это и мы можем это делать. Если 
продолжим последовательный 
курс национального развития, бу-
дем впрягаться в общую созида-
тельную работу, если мы будем 
работать достойно, с отдачей, с 
полной отдачей сил, то мы обяза-
тельно добьемся поставленных 
целей и выполним все стоящие пе-
ред нами задачи.

Спасибо вам большое за терпе-
ние и внимание. 

3
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События и комментарии

КОММЕНТАРИИ

Алексей Малашенко,
Член научного совета московского 
Центра Карнеги:

— В обращении были интересные моменты. Напри-

мер, фраза о том, что нельзя создавать анклавы, жи-

вущие по своим законам. Во-вторых, заявленный 

курс на то, чтобы в России не появилось этнокон-

фессиональных ареалов мигрантов. А это достаточ-

но серьезно. Говорить о каких-то качественных 

сдвигах в стратегии, судя по тому, что я слышал, не 

приходится. Надо подождать. Что касается предло-

жения о загранпаспортах, единообразие должно 

быть в принципе. И эта идея — не выпад в сторону Ук-

раины. Система двух паспортов вообще устарев-

шая. Должно быть удостоверение личности и пас-

порт, с которым ты пересекаешь границу. Амери-

канцы же не пересекают по удостоверению. Вооб-

ще нужны ли нам внутренние паспорта? Если нет — 

будет нормальная система «удостоверение-пас-

порт». Должна быть унификация. Это нормально, так 

делается во всем мире. 

Андрей Никитин, 
генеральный директор Агентства 
стратегических инициатив: 

— «Дорожная карта» по честной конкуренции, о ко-

торой говорил Владимир Путин, уже существует. В 

ней на самом деле очень много всего, но я бы оста-

новился на важнейшем показателе. Это число вновь 

созданных «бизнесов» на тысячу человек. 

Когда эта цифра будет расти, значит, у людей появля-

ется стойкое ощущение, что они могут открывать 

свое дело, что препятствий стало меньше. Я бы на-

звал эту карту «картой доверия». Кстати, первые че-

тыре «дорожные карты» уже активно реализуются 

правительством. Еще пять — АСИ одобрило в ноябре 

на наблюдательном совете, и их мы вносим в каби-

нет министров.  Среди них — о конкуренции.

Что касается «деофшоризации», о чем тоже говорил 

президент, то у нас будет «дорожная карта», связан-

ная с защитой прав инвесторов. Ее создание начнет-

ся уже в декабре, а весной внесем ее в правительс-

тво. Отмечу, что в этом блоке вопросов проблема не 

в бизнесе, а в наших законах и условиях. Поэтому 

карту можно назвать не борьбой с офшорами, а со-

зданием условий для предпринимательства. Какие 

конкретно в ней будут предложения, пока сказать 

не могу — мы только площадка, а договариваются 

между собой бизнес и представители госорганов. 

Александр Бречалов, 
президент Общероссийской общественной 
организации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА РОССИИ»: 

— В Послании я бы выделил  важность перехода  к  са-

мостоятельности муниципалитетов страны. В част-

ности, повышения  роли управленческих команд, 

подготовку квалифицированных  кадров. Для  мало-

го предпринимательства такой подход тоже стано-

вится залогом  успеха и процветания.  

Основные посылы государства по его поддержке 

сформированы давно. Достаточен и набор инстру-

ментов. Поэтому акцент  все больше должен  сме-

щаться  на развитие  конструктивного диалога между  

местной  властью и малыми компаниями. То есть всё, 

что предлагает и  разрабатывает  государство, долж-

но параллельно  воплощаться на местах. В России се-

годня более 25 тысяч муниципалитетов и есть насе-

ленные пункты, где никогда не будет крупного бизне-

са, а только малый, поэтому ставку надо делать на со-

здание благоприятной среды для таких предприни-

мателей — кредитной, правовой, организационной. 

Что касается отчислений налогов от доходов малого 

бизнеса на уровень муниципалитетов, то это один из 

серьезных  шагов, который может сделать государс-

тво для развития малого бизнеса в  «привязке»  к тер-

риториям, где он зарегистрирован и действует.  

Евсей Гурвич, 
руководитель Экономической экспертной 
группы: 

— Формирование длинных денег, необходимых для 

развития экономики действительно должно стать 

приоритетной задачей на ближайшие годы. О чем и 

говорил президент в своем Послании.

С одной стороны, создать условия для этого может  

долгосрочная макроэкономическая сбалансиро-

ванность, снижение инфляции. Задача Центробанка 

при этом состоит в том, чтобы находить компро-

мисс между ростом производства (в пределах объ-

ективных возможностей) и  инфляцией. Он движет-

ся в этом направлении, осваивая регулирование 

процентных ставок и инфляционное таргетирова-

ние.  ЦБ может играть важную роль, выступая в ка-

честве надзорного органа. Он должен продолжить 

усилия по оздоровлению банковской системы, по-

вышению капитализации кредитных организаций, 

поскольку как раз этим и обеспечивается их способ-

ность генерировать длинные деньги.

А если ЦБ получит еще и функции мегарегулятора,  

то его роль в этом плане вырастет еще больше. Тогда 

в сферу его внимания будут входить не только банки, 

но и другие институты, которые традиционно слу-

жат источниками длинных денег.  

Должны заработать и другие источники длинных де-

нег, в том числе средства Фонда национального бла-

госостояния, о чем также сказал в Послании  прези-

дент. Но решить эту задачу будет непросто. Пробле-

ма в том, что у нас почти нет успешного опыта реали-

зации крупных окупаемых инфраструктурных про-

ектов. Если посмотреть на проекты, которые реали-

зует государство, их  стоимость многократно увели-

чивается в ходе реализации. Поэтому здесь нужно 

делать ставку либо на проекты, инициируемые част-

ным сектором, либо на проекты частно-государс-

твенного партнерства. И при их отборе  одним из  

требований может быть то, что не менее половины 

вложений будут осуществлять частные инвесторы,  

которые могут ответственно оценить издержки, 

рентабельность. 

Определенную роль для «разгона» экономики мо-

жет сыграть перенос акцентов на потребление в на-

логовой сфере. Это правильная идея, поскольку на-

логи на потребление стимулируют перенос структу-

ры расходов с потребления на накопление. Если па-

раллельно будет идти развитие финансовых инсти-

тутов — страховых, негосударственных пенсионных 

фондов, это будет стимулировать граждан к тому, 

чтобы инвестировать в свое будущее через них. А 

полученные средства будут работать на развитие 

экономики. Здесь, правда, тоже предстоит решить 

еще несколько задач. Налог на дорогую недвижи-

мость нельзя ввести до тех пор, пока не будет ры-

ночной оценки таких объектов. Что касается доро-

гих авто,   их обложение по более высоким ставкам 

можно осуществить быстрее. 

Правда, я не ожидаю, что введение повышенных на-

логов на престижное потребление позволит полу-

чить существенные дополнительные средства в 

бюджет, достаточные для решения наших проблем. 

Но это важно с точки зрения социальной справедли-

вости. Если же граждане будут считать налоговую 

систему справедливой, то они более охотно будут 

платить налоги.  

Есть смысл постепенно двигаться и к повышенному 

налогообложению подакцизных товаров — алкоголя 

и табака. Сейчас ставки акцизов на них у нас низкие 

не только по международным меркам, но и  даже по 

сравнению с тем, что было в Советском Союзе.  В  

СССР за счет поступлений от алкоголя формирова-

лась одна шестая часть доходов бюджета, а сейчас 

они занимают очень незначительную долю. Можно 

привести и более простой пример. На  среднюю за-

рплату в 150 рублей тогда можно было купить при-

мерно 50 бутылок водки. Сейчас при зарплате  25 

тысяч рублей — в 4 раза больше. Так что акцизы, ко-

нечно, надо повышать. Однако делать это все-таки 

аккуратно, поскольку есть опасения, что активизи-

руется нелегальное производство алкоголя, и тогда 

мы можем потерять доходы. А население в таком 

случае переключится на потребление некачествен-

ного алкоголя, и в этом тоже есть риски — уже с точки 

зрения здоровья и жизни граждан. 

Вячеслав Поставнин, 
президент фонда «Миграция ХХI век»:

— Впервые идея впускать в Россию представителей 

стран СНГ по загранпаспортам прозвучала в про-

фессиональном сообществе еще в 2004 году, и я 

очень рад, что теперь она будет реализована. Это 

позволит сделать прозрачным миграционный учет. 

Сейчас иностранцы, въезжающие из стран Содру-

жества, заполняют миграционную карту, информа-

ция из нее заносится в базу данных. Но далеко не 

каждую от руки заполненную миграционную карту 

можно прочитать, а потому реально в базу попадает 

не каждый приехавший. По некоторым оценкам «за 

кадром» остаются 30—50 процентов от числа въе-

хавших. Если мигранты будут при пересечении гра-

ницы предъявлять загранпаспорт, их регистрация 

станет автоматической. И можно будет отследить, 

сколько действительно приехало людей, сколько 

вовремя не уехало и многие другие процессы.

Что касается ужесточения наказаний за нелегаль-

ную миграцию, с одной стороны, с ней, бесспорно, 

надо бороться. У нас практически отсутствуют ме-

ханизмы, институты, система управления миграци-

ей. Очень многое наша страна перепробовала. Но 

система все равно пробуксовывает. Может быть, 

пришло время впустить гражданское общество в 

систему управления миграцией? Муниципалитетам 

в этом вопросе тоже надо дать максимум свободы, 

но при этом установить и реальную ответствен-

ность главы за межкультурные, социальные процес-

сы на территории. 

Еще один миграционный вопрос, который затронул 

Владимир Путин в своем выступлении, это упроще-

ние порядка предоставления российского граж-

данства для наследников тех, кто родился в Россий-

ской империи или в СССР. Это решение, которого 

давно ждали и многие из тех, кто уже приехал в нашу 

страну, но в силу разных бюрократических причин 

так и не получили российский паспорт, так и те, кто 

остается за рубежом. Если это распоряжение будет 

грамотно реализовано, Россия может пополниться 

если не миллионами, то, по меньшей мере, сотнями 

тысяч новых граждан, которые будут гордиться сво-

ей страной. 

Лейла Адамян, 
академик РАМН, главный акушер-гинеколог 
Минздрава России:

— Да, в стране улучшилась демографическая ситуа-

ция, увеличилась продолжительность жизни росси-

ян. Но нас должно быть не только больше — мы долж-

ны становиться лучше. На этом пути препятствий 

сверх меры, о чем тоже сказал президент. Одно из 

основных — безответственное отношение к здоро-

вому образу жизни. Эта проблема выходит за рамки 

чисто медицинские, но все же напрямую касается и 

нас, медиков. Борьба с курением, алкоголизмом, 

наркоманией, дорожно-транспортными происшес-

твиями… Надо создавать условия для занятий физ-

культурой с самого раннего возраста. 

Президент прав, что полноценная семья — это семья, 

где как минимум трое детей. Многодетность — это 

великое счастье. Знаю по себе: у меня, правда, всего 

две дочери, но зато пятеро внуков. Но количество ни 

в коем случае не должно заслонять качество жизни. 

Необходимо осознать — ответственность за ребен-

ка начинается не с момента его рождения, а с мо-

мента его зачатия.

Действительно, в нашей стране сложилось так, что 

мы живем для будущего, для детей. А сегодняшняя 

наша жизнь порой уходит на второй план. А мы ведь 

и сегодня должны жить лучше. Уверена, что такое 

внимание, которое сейчас уделяется семье, матери, 

ребенку, обязательно принесет свои плоды. И учас-

тие в этом огромном деле — главное предназначе-

ние сообщества медицинских работников.

Михаил Сафронов,
генеральный директор Свердловского театра 
музкомедии:

— «Вы нужны своему городу» — лозунг, который мож-

но видеть сегодня во многих школах Екатеринбурга, 

и это не просто слова: роль этого быстро растущего 

мегаполиса все более заметна в стране и в мире.

Екатеринбургский театр оперы и балета, только что 

отметивший свое столетие, возвращает себе репу-

тацию одного из самых активных творческих кол-

лективов. Уральский филармонический оркестр с 

успехом гастролирует по всему миру. Визитной кар-

точкой российского театрального искусства в Евро-

пе стал «Коляда-театр» — частный театр делает горо-

ду и стране славу.

В Екатеринбурге жить интересно. Не раз заявляли о 

своем нежелании куда-то уезжать из города тот же 

Николай Коляда или двойной лауреат Венецианско-

го фестиваля кинорежиссер Алексей Федорченко, и 

я их понимаю. Планы Екатеринбурга увлекательны и 

амбициозны. Не случайно этот город принимает у 

себя мировой футбольный чемпионат и от имени 

России претендует на проведение Всемирной вы-

ставки ЭКСПО 2020 года.

Так называемая периферия сильна своей интелли-

генцией, именно она дает лучшие творческие силы 

Москве, но потенции ее всё не иссякают. Вместе мы 

и есть Россия — и это замечательно, что с высокой 

трибуны обратили пристальное внимание на ее 

большую и, возможно, лучшую половину. 

Анна Мехед, 
директор московского лицея № 1581, 
«Учитель года-2007»:

— Даже при новой системе оплаты труда я сохранила 

у себя в школе зама по воспитательной работе как са-

мостоятельную «единицу». Потому что без воспита-

ния образование невозможно. Мы не имеем права 

выпустить из школы людей относительно грамотных, 

но при этом невоспитанных людей, у которых не за-

ложены общечеловеческие ценности. Наука без 

культуры, наука ради науки, а не ради человека ни к 

чему хорошему не приведет.

 Но создать единую воспитательную систему будет 

нелегко. Школа — отражение того, что происходит в 

государстве. И если в советское время была мощная 

партийная система, под которую подстраивались 

школы, то сейчас такой объединяющей идеи в стране 

нет. Каждая школа ставит свои воспитательные цели. 

Наш лицей при Бауманском университете, поэтому 

мы воспитываем в ребятах дух лицейского братства, 

создаем атмосферу, близкую к студенческой, чтобы 

потом им было легче влиться в команду студентов-ба-

уманцев.

Безусловно, подготовке учителей нужно уделять осо-

бое внимание. Но ведь можно выучиться и стать хо-

рошим «ремесленником», а вот любимым учителем — 

нет. И далеко не всегда «звезды педагогики» прихо-

дят в школы из педагогических вузов. Поэтому нужно 

повышать престиж учительского труда, чтобы в педа-

гогические вузы сразу шли лучшие абитуриенты. 

Ирина Халеева, 
ректор Московского государственного 
лингвистического университета:

— Социально-культурный блок открыл Послание 

президента и занял чуть ли не большую его часть. Я 

бы это прочитала как очень обнадеживающий знак 

гуманитариям. Последние несколько лет про нас 

даже не вспоминали. Поэтому в конкурсе нацио-

нально-исследовательских университетов не выиг-

рал ни один гуманитарный вуз. 

 Горячо поддерживаю тезис о повышении качества 

обучения на русском языке и глобализации русско-

язычного образования. 

На базе нашего вуза уже создан Международный 

совет по духовному образованию стран Содружест-

ва. Сейчас мы работаем над организацией Между-

народного сетевого университета. Межэтнические 

конфликты и религиозная напряженность, обозна-

ченные как приоритетная область внимания госу-

дарства,  также в сфере нашего интереса. Сейчас 

МГЛУ ведет социологические исследования на дан-

ную тему в Москве.

Иван Молчанов, 
руководитель фермерского хозяйства «Нива», 
кандидат сельскохозяйственных наук, 
Краснодарский край:

— Важно, что серьезный акцент в Послании был сде-

лан и на  повышение конкурентоспособности отечес-

твенного АПК. Мы действительно можем стать круп-

нейшим в мире поставщиком продуктов питания.

Но есть немало подводных камней, которые мешают 

повышению конкурентоспособности российских 

товаров. Часто говорят о многочисленных и ненуж-

ных бюрократических барьерах. Но, мне кажется, 

даже не это главное препятствие. Необходимо повы-

сить грамотность менеджмента. Ведь нам приходит-

ся конкурировать с иностранными коллегами, кото-

рые живут в другом экономическом измерении. А у 

нас конкурентная цивилизованная среда только 

формируется и зачастую приобретает причудливые 

формы. Поэтому, перво-наперво необходимо ду-

мать о стимулировании сферы производства.

Владимир Городецкий
мэр Новосибирска:

— Что касается программы переселения людей из 

аварийного и ветхого жилья — это в точку.  Больной  

для нашего мегаполиса вопрос (третьего, кстати, по 

численности населения в России): у нас насчитыва-

ется более полутора тысяч домов, степень износа 

которых превышает шестьдесят процентов. При-

чем не местная власть «запустила». Жилье в таком 

плачевном состоянии нам досталось от различных 

ведомств. И то, что действие 185-го закона продле-

но до 2016 года, — это для нас очень важно. 

Евгений Куйвашев, 
губернатор Свердловской области:

— Впервые в Послании, с одной стороны, так много 

четко сформулированных задач для регионов, с дру-

гой — все отчетливее о большей их самостоятель-

ности. Реализация сформулированных для регио-

нов задач, безусловно, крайне важна для людей. Об-

разование, здравоохранение, повышение качества 

жизни и культуры, закрепление на территориях 

представителей креативного класса: интеллиген-

ции, врачей, учителей, поддержка промышленности 

— всё  это прямые задачи для губернаторов. Боль-

шая самостоятельность регионов, перераспреде-

ление налогов из федерального бюджета на регио-

нальный и муниципальный уровень — это необходи-

мо для обеспечения роста валовых региональных 

продуктов на том уровне, который позволяет регио-

нам решать эти задачи. Очень важно, что президент 

дал поручение правительству РФ, чтобы законода-

тельно закрепить эти нормы. 

Владимир Кошелев, 
председатель совета директоров 
строительной компании, Самара:

— Что толку в очередной раз поднимать проблему 

строительства жилья. Этот квартирный вопрос, 

как давно заметил писатель, уже испортил росси-

ян. Власти должны организовывать приемлемые 

условия для застройщиков, чтобы в регионы при-

ходили мощные строительные компании с боль-

шим опытом работы. А строители, в свою очередь, 

должны больше строить и зарабатывать на объ-

емах строительства, а не на искусственном завы-

шении цен на жилье. Сегодня в регионах очень 

мало строят жилья, его должно быть в разы боль-

ше. Чем больше будет квадратных метров, тем де-

шевле они будут обходиться населению. Для этого 

нужны соответствующие условия, которые  обес-

печивали бы органы власти. Я уверен, что в бли-

жайшее время соотношение на рынке новостроек 

будет в пользу жилья экономкласса. Есть все пред-

посылки для того, чтобы стоимость квадратного 

метра снижалась. 

Подготовили Константин Новиков, Марина 
Грицюк, Елена Домчева, Татьяна Зыкова, 
Елена Кукол, Роман Маркелов, Ирина 
Краснопольская, Валерий Кичин, Мария 
Агранович, Елена Новоселова, Наталья 
Решетникова, Иван Карасев, Константин 
Балагаев, Денис Кудряшов 

Послание президента ФС: 
мнение экспертов и прогнозы
www.rg.ru/sujet/4840
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Из 167 московских негосударственных вузов 
только 19 участвовали в мониторинге.

— Ассоциация негосударственных вузов всег-
да выступала за равноправие с государственными вузами 
не только при распределении государственных мест, но и 
во всех других вопросах. Наш ректор настаивал на том, 
чтобы негосударственные вузы участвовали в мониторин-
ге. И я не вижу ничего страшного в том, что какие-то вузы 
попали в перечень неэффективных, — говорит Григорий 
Шабанов. 

По его мнению, даже не очень высокая оценка вуза в 
виде определения «неэффективный» важна для ректоров, 
потому что им сразу видно «узкие места» и ясно, что имен-
но надо исправить. Григорий Шабанов согласен, что в кри-
териях есть недостатки и их надо корректировать. Но глав-
ное, по его мнению, все же не в этом. 

— Надо делать мониторинг прозрачным и проверяемым 
и принимать решения по его итогам, — подчеркивает про-
ректор РосНОУ.

В свою очередь, ничего страшного в мониторинге и 
иных проверках частных вузов со стороны государства не 
видит и Анна Измайлова, руководитель маркетинговых 
коммуникаций Стокгольмской школы экономики в Рос-
сии — негосударственного образовательного учреждения:

— У нас есть лицензия на предоставление образователь-
ных услуг, и нас не раз проверяли государственные ведомс-
тва. Для потребителя — абитуриента или слушателя такая 
работа государства — дополнительный плюс. Но оконча-
тельное решение, платить или нет деньги, потребитель 
принимает не только по итогам мониторингов. Если гово-
рить о негосударственных учебных заведениях, то тут 
важна история, время работы на образовательном рынке.

Пока вузы могут отказаться от участия в мониторинге, 
но в проект нового закона «Об образовании» внесена поп-
равка о том, что минобрнауки будет иметь полное право 
требовать любую информацию от негосударственных ву-
зов. В том числе по финансово-хозяйственной деятельнос-
ти, прибыли, количеству студентов и преподавателей.
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За джинсами 
под землю

Московский метрополитен и сейчас пытается за-
рабатывать, сдавая в аренду площади в примыка-
ющих к станциям переходах. Но прибыль невели-

ка. Основной доход  — примерно 40 миллиардов рублей в 
год — подземка получает от продажи билетов. Однако в бу-
дущем все может измениться. «Мы спроектировали мо-
дель работы метро до 2020 года с учетом всех планов по 
вводу новых станций и увеличению числа пассажиров. Вы-
яснилось, что расходы за счет роста издержек будут опере-
жать доходы, — рассказал Беседин. — В перспективе при-
шлось бы искать дополнительные деньги в столичном бюд-
жете. Залазить в карман пассажиров, повышая цену проез-
да либо увеличивать не билетную часть доходов. Решили, 
что последний вариант — самый правильный».

Напомним: программа развития столичной подземки 
предполагает, что в ближайшие годы будет построено 145,5 
километра линий метро, 67 станций, семь электродепо, а 
также реконструировано восемь существующих депо. На 
это потребуется около триллиона рублей. Руководство мет-
рополитена и столичные власти хотели, чтобы  часть денег 
выделил федеральный бюджет, но идею не поддержал мин-
фин. Иван Беседин считает, что вопрос требует дальнейше-
го обсуждения.  Федеральный бюджет, говорит он, обяза-
тельно должен участвовать в развитии этого сегмента 
транспорта.  «Быстрый рост городского населения, связан-
ный с городской застройкой, приводит к увеличению коли-
чества ежедневных поездок, что в свою очередь сказывает-
ся на транспортной инфраструктуре», — отметил, выступая 
на форуме, генеральный секретарь Международного союза 
общественного транспорта (МСОТ) Алан Флауш. Однако 
без инвестиций, в том числе бюджетных, задачу не решить. 
Чтобы обратить внимание властей на эту проблему, руко-
водители шести крупнейших транспортных предприятий 
Европы, включая Московский метрополитен, подписали в 
Риме специальную декларацию. В ней говорится, что повы-
шение доли общественного транспорта в крупных городах 
будет поддерживать экономический рост,  стимулировать 
развитие бизнеса и создание новых рабочих мест.

1

1

Читайте также: на севере Москвы построят
шесть новых станций
www.rg.ru/art/693891

Публикацию комментирует
Алексей Варламов
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РЕЙТИНГ Сбербанк — лучший в области торгового
финансирования в России и странах СНГ

Герман Греф и другие
Юрий Спиренков

С
бербанк России запустил 
новый кредитный продукт 
для корпоративных клиен-

тов, работающих в сфере АПК. В 
помощь отечественному произ-
водителю банк будет выделять до 
80% средств на срок не более 10 
лет, а при наличии господдержки 
по кредитам — до 15 лет. 

Директор департамента кор-
поративного бизнеса банка Вя-
чеслав Арутюнян уверен, что но-
вый кредитный продукт «будет 
способствовать технической мо-
дернизации и инновационному 
развитию отрасли», что согласу-
ется с Государственной програм-
мой развития сельского хозяйс-
тва. 

Что получит государство от та-
кого сотрудничества, понятно без 
слов. Стоит только отметить, что 
чем больше будет подобных про-
ектов, тем мы все станем ближе к 
осуществлению давней мечты на-
ционального масштаба — подъема 
сельского хозяйства. А вот о де-
ятельности Сбербанка, который 
не отмахивается от проблем оте-
чественного производителя, пос-
тоянно расширяя свой кредитный 
портфель, красноречивее всего 
говорят эксперты. Причем ре-
зультат их анализа имеет вполне 
определенное выражение — это 
награды, которыми ежегодно 
удостаивается банк, и расположе-
ние его сотрудников в престиж-
ных рейтингах.

В этом году в XIII ежегодный 
рейтинг ведущих менеджеров 
России, представляемый Ассоци-
ацией менеджеров и ИД «Коммер-
сантъ», попали сразу шесть топ-
менеджеров компании. Прези-
дент, председатель правления 
Сбербанка Герман Греф признан 
одним из бизнес-лидеров России. 
Рейтинг финансовых директоров 
возглавил директор департамента 
финансов, вице-президент банка 
Александр Морозов. На пятом 
месте среди лучших руководите-
лей по управлению персоналом 
оказалась директор департамента 
кадровой политики Екатерина Ро-
дионова. Высшую ступень на пье-
дестале в своей номинации занял 
вице-президент, директор управ-
ления общественных связей 
Юрий Ровенский, в июне 2012 
года он также возглавил «Top-100 
специалистов по связям с обще-
ственностью», о чем сообщено в 
журнале «Карьера». Четверку 
лучших IT-директоров замкнул 
старший вице-президент Виктор 
Орловский. 

Это, кстати, не первая пози-
тивная оценка работы Орловско-
го в этом году. Он получил награду 
CIO (Chief Information Officer) в 
рамках Oracle Awards 2012 за вы-

дающиеся заслуги и реализован-
ные инновации. Крупнейший 
банк России идет в ногу с прогрес-
сом и по статусу, и по объектив-
ным причинам — его разветвлен-
ная сеть, насчитывающая к насто-
ящему моменту 2,5 тысячи отде-
лений по всей стране, должна опе-
ративно управляться и взаимо-
действовать с клиентами. Поэто-
му, по словам Орловского, «в рам-
ках модернизации мы внедряем 
новые современные технологии в 
сотрудничестве с мировыми IT-
лидерами, в том числе с компани-
ей Oracle». 

Награду CIO топ-менеджер 
воспринимает как коллективную 
заслугу — «банк успешно транс-
формируется в высокотехноло-
гичную компанию». Летом Центр 
обработки данных (ЦОД) компа-
нии «Южный порт» получил меж-
дународную сертификацию 
Uptime Institute по уровню надеж-
ности Tier III. Речь о крупнейшем 
ЦОД в Европе, общая площадь его 
ИТ-залов составляет свыше 5 ты-
сяч кв. м. При его создании при-
менялись самые высокопроизво-
дительные энергосберегающие 
технологии, что и позволило уни-
фицировать сопровождение 
практически всех банковских 
процессов. «Сбербанк более двух 
лет успешно сотрудничает с 
Uptime Institute, — рассказал Вик-
тор Орловский. — В ближайших 
планах банка — сертификация 
ЦОД «Южный порт» на уровень 
Operational Sustainability (эксплу-
атационной стабильности) и сер-
тификация создаваемого ЦОД 
«Сколково» на уровень Tier». 

Конечно же, старейший банк 
страны — это прежде всего люди. 
Персонал Сбербанка всегда при-
ходит на помощь клиентам, а те 
им платят благодарностью. Не за-
бывает о работниках компании и 
государство. Только в прошлом 
году восемь сотрудников были на-
граждены медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степе-
ни за большой вклад в развитие 
отечественной банковской систе-
мы и многолетнюю добросовест-
ную работу. Среди них заместите-
ли председателя правления Игорь 
Артамонов и Андрей Донских, 

старшие вице-президенты Ольга 
Канович и Виктор Орловский, ви-
це-президенты Вадим Кулик и 
Светлана Сагайдак и другие. Еще 
два заместителя председателя 
правления банка — Белла Златкис 
и Станислав Кузнецов — удостое-
ны ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» IV степени. Орденом 
Мужества за стойкость и отвагу, 
проявленные при исполнении 
служебного долга в экстремаль-
ных условиях, награжден стар-
ший инкассатор Поволжского 
банка Николай Юртаев.

Естественно, что и сама ком-
пания уже не раз и в этом, и в пре-
дыдущие годы становилась луч-
шим банком. Так, в конце ноября 
она была признана лауреатом 
премии журнала The Banker в но-
минации «Банк года» — за эффек-
тивно проведенное SPO с привле-
чением 5,2 млрд долларов и ус-
пешную международную экспан-

сию за счет приобретений в Вос-
точной Европе и Турции. Неза-
долго до этого Сбербанк признан 
«Компанией года» по версии ор-
ганизаторов престижной премии 
— группы компаний РБК. На мне-
ние экспертного совета, состоя-
щего из влиятельных представи-
телей бизнеса, государственной 
власти, общественных деятелей, 
повлиял целый ряд событий в 
жизни банка. Это и слияние с ком-
панией «Тройка Диалог», покуп-
ка Volksbank International и 
DenizBank, создание совместного 
с Cetelem банка на рынке креди-
тования в точках продаж. Кроме 
того, компания в этом году заня-
ла 17-ю строчку в рейтинге самых 

дорогих банковских брендов в 
мире — его стоимость оценена в 
10,8 млрд долларов. В прошлом 
году позиция компании была 
ниже на две отметки. Также в рэн-
кинге 1000 крупнейших банков 
мира за 2011 год, опубликован-
ном журналом The Banker, компа-
ния заняла первые места по цело-
му ряду ключевых показателей 
среди самых надежных банков 
планеты. 

У себя в России Сбербанк стал 
лауреатом премии «Награда за 
лучшие достижения» в номина-
ции «Лучший банк в России». Уп-
равляющий директор и издатель 
журнала Euromoney, организатор 
конкурса Нил Осборн рассказал, 
что эту премию получают кредит-
ные учреждения, которые «дейс-
твительно предоставляют перво-
классные финансовые услуги и 
заслуживают доверия со стороны 
партнеров и клиентов». В свою 
очередь Герман Греф отметил, что 
признание заслуг банка междуна-
родными экспертами «особенно 
важно с учетом решения Сбер-
банка выйти на рынок Централь-
ной и Восточной Европы и планов 
по развитию бизнеса в этом реги-
оне».

И буквально на днях компа-
ния удостоилась премии журна-
ла Global Trade Review (GTR), яв-
ляющегося независимым и на-
иболее авторитетным изданием в 
сфере внешней торговли и торго-
вого финансирования. В опросе 

участвовали более 6 тысяч про-
фессионалов, признавших ком-
панию «Лучшим банком в облас-
ти торгового финансирования в 
России и странах СНГ». Сбер-
банк стал единственным россий-
ским банком, получившим высо-
кую награду наряду с такими из-
вестными в мире брендами, как 
HSBC, Citibank, Deutsche Bank, 
ING и Standard Chartered. Но 
главное — признание экспертного 
сообщества, как в России, так и 
за рубежом, говорит об устойчи-
вом положении компании, о ее 
надежности, что важно для эко-
номики государства, неотъемле-
мой частью которой Сбербанк 
является.

Акцент

 Сбербанк идет в ногу с про-
грессом – его разветвленная 
сеть оперативно управляется 
и взаимодействует с много-
численными клиентами 

Акцент

 Сбербанк стал единственным 
российским банком, получив-
шим высокую награду наряду 
с HSBC, Citi Bank, Deutsche 
Bank, ING и Standard Chartered 

Мы делаем 
шерстяные ткани 
для Российской aрмии 

Мы просим Вас покупать товары 
отечественной легкой 
промышленности

www.ruslana.ru

РЕКЛАМА

Праздник Владимир Путин хвалит КС за работу

Конституцию поздравили
Анна Закатнова 

В
чера, в День Конститу-
ции, президент по уже 
сложившийся тради-
ции встретился и с су-
дьями Конституцион-

ного суда. 
Вопреки всем разговорам, 

никто не хотел обсуждать проект 
создания нового Основного За-
кона. Владимир Путин поздра-
вил судей КС с праздником, вы-
соко оценив их усилия: «Жест-
кая и твердая позиция Конститу-
ционного суда по отстаиванию 
конституционных основ нашего 
государства является опорой 
России, потому что размывание, 
расшатывание Основного Зако-
на означает предтечу к размыва-
нию и расшатыванию самого го-
сударства, и в этом — ваша огром-
ная историческая миссия». Что 
же касается самой Конституции, 
то президент уверен, что к этому 
живому инструменту «надо 
очень бережно относиться — Ос-
новной Закон должен быть ста-
бильным, в этом и стабильность 
самого Российского государства, 
основных прав и свобод граж-
дан». А Конституционный суд не 
только может вовремя реагиро-
вать на то, что происходит в об-
ществе, добавил Путин, но его 
решения являются окончатель-

ными — это большая ответствен-
ность. Председатель КС Валерий 
Зорькин тоже поздравил Путина, 
заметив, что Конституционный 
суд находится в уникальном по-
ложении не только потому, что 
расположен в двух столицах (в 
Москве находится представи-
тельство КС. — Прим. «РГ»), но 
прежде всего потому, что «не 
только обеспечивает сохранение 
Конституции, но и приспособле-
ние ее к живой действительнос-

ти». Он также отметил, что «сама 
Конституция является стабиль-
ным Основным Законом. Впер-
вые она не меняется с приходом 
другого главы государства. Она, 
конечно, имеет свои недостатки, 
но дело не в этом, Конституций 
идеальных нет. Главное — чтобы 
мы жили по ней». От лица сидя-
щих за столом 18 коллег Зорькин 

добавил, что им не стыдно за 
свою работу, а члены суда даже в 
самые напряженные годы всегда 
стремились к тому, чтобы был 
конституционный мир: «Мы не 
столько суд, сколько государс-
твенный орган по контролю за 
государственной действитель-
ностью».  Судья КС Николай Бон-
дарь, комментируя эту встречу, 
подтвердил, что вопрос о воз-
можных поправках в Конститу-
цию не затрагивался: «Если бы 

меня спросили, то я бы ответил, 
что для развития Конституции 
не обязательно необходимо ме-
нять букву Основного Закона. А 
для того, чтобы развивать дух 
Конституции, есть Конституци-
онный суд, который может да-
вать официальное толкование 
конституционных норм, казу-
альное толкование в связи с кон-

кретными решениями, и это 
тоже есть развитие Конститу-
ции, но не путем изменения са-
мого текста и буквы Основного 
Закона». Сам Бондарь поинтере-
совался у президента о том, на-

сколько целесообразна Болонс-
кая система при подготовке юри-
дических кадров в России. «Праз-
дник заслуживает того, чтобы 
его отмечать», — добавляет Нико-
лай Бондарь. Напомним, что рос-

сийская Конституция была при-
нята 19 лет назад и в следующем, 
2013 году будет отмечать двад-
цатилетний юбилей. 

Председатель КС Валерий Зорькин: 
Нам не стыдно за свою работу.

Акцент

 Российская Конституция 
в следующем году будет 
отмечать двадцатилетний 
юбилей

РЕШЕНИЕ Мэрия Москвы 
не согласовала проведение
15 декабря акции оппозиции

Не договорились

Любовь Проценко

СТОЛИЧНЫЕ власти не согла-
совали «Марш свободы», с заяв-
кой на проведение которого об-
ращались в мэрию члены коор-
динационного совета оппози-
ции. Не помогла выработать 
маршрут, взаимоприемлемый 
для обеих сторон, и дополни-
тельная встреча. Об этом сооб-
щил «РГ» руководитель департа-
мента региональной безопас-
ности Алексей Майоров.

Тем не менее глава департа-
мента видит в последнем раунде 
переговоров и положительное 
начало:

 — Я доволен тем, что наша по-
зиция: не допускать проведения 
мероприятий, которые могут 
парализовать движение транс-
порта в половине города, вчера 
была услышана, — пояснил он 
«РГ». — Не случайно даже День 
города в последние годы мы  це-
ленаправленно убираем в райо-
ны, округа и парки, чтобы не  ме-
шать повседневной жизни сто-
лицы. Такой же объем перекры-
тия магистралей, какой после-
довал бы в случае принятия лю-
бого маршрута, предложенного 
в данном случае оппозицией для 
проведения шествия 50 тысяч 
человек, в Москве бывает толь-
ко 1 и 9 Мая, когда на улицы мас-

сово выходят профсоюзы и вете-
раны Великой Отечественной 
войны. Ведь главная задача горо-
да — обеспечить безопасность 
самих участников акции и всех 
горожан, которые могут ока-
заться на ее пути. 

Организаторы акции согла-
сились, что подобный подход 
властей — в интересах большинс-
тва горожан, но пояснили, что 
отказаться от своих требований 
— привести участников марша 
на одну из центральных площа-
дей — Лубянку ли, Боровицкую, 
Тверскую или Манежную, они 
не могут, так как тем самым на-
рушат ранее данное обещание. 
Но заверили, что в следующий 
раз учтут требование мэрии.

Таким образом, мероприятие  
считается несогласованным, по-
дытожил Майоров, о чем мэрия 
уведомила прокуратуру Моск-
вы, а та — правоохранительные 
органы. Это значит, что любые 
призывы к проведению марша и 
участие в нем недопустимы и 
полиция будет строго следить за 
нарушениями и привлекать ви-
новных в них к ответственности 
по закону. «Тем не менее, если 
оппозиция даже сегодня окажет-
ся готова принять любой марш-
рут, ранее поддержанный мэри-
ей, то власти готовы выслушать 
ее», — заявил «РГ» Майоров. 
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ПРОЦЕСС Суд проверил
законность содержания
Васильевой дома

Арест 
с прислугой

Наталья Козлова

МОСГОРСУД вчера занимался кассационной жалобой 
на решение о домашнем аресте экс-руководителя Депар-
тамента имущественных отношений Минобороны Рос-
сии Евгении Васильевой. Напомним, она — обвиняемая 
по делу «Оборонсервиса».

По мнению ее адвоката, домашний арест — очень суро-
вая мера для ее доверительницы. Защитница просила Мос-
горсуд или освободить Васильеву под залог в 15 милли-
онов рублей, или оставить ее под домашним арестом, но не 
с такими условиями, какие продиктовал Хамовнический 
суд. То есть Васильева просила позволить ей общаться с ро-
дителями и разрешить приходить к ней домработнице. А 
еще снять запрет с посещения медицинских учреждений. 

Но Мосгорсуд признал домашний арест Васильевой 
законным. Хотя режим немного смягчил.  Васильевой по-
прежнему запрещено покидать квартиру в Молочном пе-
реулке, но она теперь имеет право лично, по телефону и 
через интернет общаться с теми людьми, кто не является 
фигурантом дела «Оборонсервиса». 

Под домашним арестом Евгения Васильева сидит с 
конца ноября в своей 13-комнатной квартире в Москве. 
Туда ее отправил Хамовнический суд столицы. То заседа-
ние прошло в закрытом режиме, журналистов не пусти-
ли даже на оглашение решения. По этому решению экс-
чиновнице Васильевой запретили общение со всеми, 
кроме ее защитников, на 2 месяца. 

Напомним, что Следственный комитет РФ возбудил 
семь уголовных дел о махинациях с 14 объектами недви-
жимости, принадлежащими компании «Оборонсервис», 
подконтрольной министерству обороны. Сейчас все дела 
объединены в одно производство. Евгении Васильевой 
предъявлено обвинение в мошенничестве в особо круп-

ных размерах . Кро-
ме того, в рамках 
того же дела аресто-
вана экс-глава «Цен-
тра правовой подде-
ржки «Эксперт» 
Екатерина Сметано-
ва и ее супруг, быв-
ший гендиректор 
«Окружного матери-
ального склада Мос-
ковского округа 
ВВС» Максим Заку-
тайло.

Сейчас сумма 
ущерба постоянно увеличивается и на этот момент со-
ставляет более 4 миллиардов рублей. 

Вчера подруга Евгении Васильевой и тоже фигурант-
ка уголовного дела «Оборонсервиса» Екатерина Смета-
нова заключила сделку со следствием. Сметанова в отли-
чие от Васильевой с самого начала была арестована су-
дом и находится в следственном изоляторе. О заключе-
нии Сметановой сделки со следствием сообщила Главная 
военная прокуратура. Сделано это было по ходатайству 
самой обвиняемой.

Сейчас, по заверению следствия, Екатерина Сметано-
ва не только полностью признала свою вину в инкрими-
нируемых преступлениях и дала об этом показания. Она 
выразила готовность и далее сотрудничать со следстви-
ем в раскрытии и расследовании преступлений, а также 
«в изобличении участников противоправных действий». 
Для арестованной такое официальное сотрудничество со 
следствием значит очень много. 

Теперь Екатерина Сметанова получает реальный 
шанс в недалеком будущем на особый порядок судебного 
разбирательства. То есть без долгих и тяжелых процедур, 
свидетелей и прочего. Но самое главное, в конце скорого 
судебного следствия она реально может рассчитывать на 
меньшее наказание. Очень даже может быть, даже на ус-
ловный срок.

ПРАВО Мосгорсуд начал онлайн трансляцию дел

Всем — по камерам
Иван Егоров

В 
новом аппеляционнном 
корпусе столичного городс-
кого суда началась виде-

отрансляция всех заседаний в ре-
жиме реального времени.

— В нашем новом здании апел-
ляционной инстанции в каждом 
зале установлен комплект ви-
деооборудования, который поз-
воляет передавать картинку с 4 
камер в хорошем качестве и со 
звуком, — рассказала коррес-
понденту «РГ» председатель 
Московского городского суда 
Ольга Егорова.

По ее словам, пока эта систе-
ма работает в тестовом режиме, 
для внутреннего пользования. 
Правда, при необходимости, на-
пример, по особо резонансным 
делам их уже сейчас могут 
транслировать онлайн в Интер-
нете. Как это было, например, по 
делу Мирзаева или Pussy Riot.

Что немаловажно — всё судеб-
ное видео не просто так пишется 
и потом где-то хранится. Оно ин-
тегрировано с системой элект-
ронного судебного производс-
тва и сразу во время записи ав-
томатически попадает в само 
дело, которое тоже ведется в 
электронном виде и хранится в 
цифровой судебной картотеке.

Сегодня перед законодателя-
ми уже поставлен вопрос, что 

запись такой трансляция будет 
считаться официальным доку-
ментом. Для этого должны будут 
внесены изменения в Гражданс-
кий процессуальный и Уголов-
но-процессуальный кодексы.  
Причем запись может выдавать-
ся в день заседания. То есть  ад-
вокатам уже будет не обязатель-
но получать протокол заседа-
ния, изготовление которого мо-
жет занимать несколько дней. 
Сейчас стороны тоже могут вес-
ти записи, но они не принима-
ются судом как официальный 
документ.  

По словам Ольги Егоровой, 
если судья ведет процесс по за-
кону, то трансляция — это допол-
нительные гарантии его добро-
совестности и дополнительная 
помощь, если секретарь что-ни-
будь забыл записать в процессе. 
А тем судьям, кто привык рабо-
тать по-своему, а не по закону, 
конечно, придется перестраи-
ваться, либо уходить. Это же 
пойдет на пользу и сторонам. 
Ведь сразу будет видно, кто про-
фессионально ведет дело, а кто 
на процессе откровенно халту-
рит или вообще не компетентен. 
Например, адвокат, который ни-
чего не сделал для защиты свое-
го клиента, уже не сможет вый-
ти к журналистам и рассказать, 
какие чудеса риторики он про-
являл на процессе.

Конечно, видеосъемка не 
сможет прекратить споры по су-
ществу и критику судей, но зато 
наверняка закончатся разгово-
ры о том, как велся процесс, и 
кто и что во время заседания го-
ворил. Кстати, камерами осна-
щены не только залы заседания, 
но и судебные коридоры — это 
тоже поможет снять ряд вопро-
сов, таких как, например, обща-
лась та или иная сторона перед 
процессом с судьей или нет.

С помощью этой же системы 
можно также выводить на экран 
свидетелей в других городах или 
осужденных в колониях на ви-
део-конференц-связи.

Кстати, введение революци-
онных технологий в судопроиз-
водство самого крупного в Рос-
сии и в Европе — Московского 
городского — суда совпало с его 
80-летием, которое отмечается 
сегодня. К этой дате в его стенах 
открылась уникальная выстав-
ка, которую может посмотреть 
любой желающий.

Историческая часть пред-
ставлена уникальными экспо-
натами из собрания музея Мос-
горсуда. Здесь посетители суда 
могут увидеть «Знак мирового 
судьи XIX века», жетоны город-
ского, волостного судьи, доку-
менты судов царской России,  
книги, газеты того времени, 
редкий экземпляр книги свода 

законов XIX века  и другие арте-
факты. Экспозиция советского 
периода работы Мосгорсуда ста-
вит акценты на деятельности 
председателей суда в период с 
1932 по  2000 год. Здесь стенды 
и витрины, посвященные всем  
председателям суда:  Ивану 
Смирнову, Александру Васневу, 
Анатолию Рубичеву, Леониду 
Громову, Николаю Осетрову,  
Льву Алмазову, Вячеславу Лебе-
деву, Зое Корневой. В этой части 
выставки представлены  доку-
менты, фотографии, юридичес-
кая литература, периодика тех 
лет, личные вещи и награды.

С солидным юбилеем мос-
ковских судей поздравил вчера 
и Владимир Путин.

— За прошедшие годы круп-
нейший в России суд накопил ог-
ромный опыт, завоевал высокий 
авторитет в профессиональном 
сообществе, — говорится в позд-
равлении президента. 

По словам президента стра-
ны, именно в Мосгорсуде фор-
мируется судебная практика по 
рассмотрению наиболее слож-
ных категорий гражданских и 
уголовных дел, которые вызыва-
ют широкий общественный ре-
зонанс. Это в свою очередь на-
кладывает на столичный суд 
особую ответственность, предъ-
являет к судейскому корпусу са-
мые строгие требования. 

ПРАВО Дан старт
конкурсу
«Правовая
Россия»

УМНЫЙ? 
ПРОХОДИ

Анжелика Волкова

ВЧЕРА, в День Конституции РФ, 
дан старт VIII Всероссийскому 
профессиональному конкурсу 
«Правовая Россия». «Российская 
газета» выступает его генераль-
ным информационным партне-
ром. 

По условиям конкурса стать 
его участником может любой 
гражданин России с высшим или 
незаконченным юридическим 
либо экономическим образова-
нием, а также журналисты. Ре-
гистрация открыта на портале 
www.garant.ru. Здесь же будет 
размещаться вся информация о 
ходе конкурса. Первый, отбороч-
ный тур конкурса состоит из 15 
тестовых вопросов, рассчитан-
ных на логику и профессиональ-
ную смекалку. Во втором — основ-
ном этапе — участникам предсто-
ит решать практические задания 
по различным отраслям права. 
При этом у каждого конкурсанта 
будет возможность выбрать две 
номинации, наиболее подходя-
щие его личным профессиональ-
ным навыкам. 

Конкурс «Правовая Россия» 
выполняет важную задачу по раз-
витию различных направлений 
правовой сферы.  Оценивать ра-
боты участников конкурса при-
глашены ведущие ученые-право-
веды, известные юристы, пред-
ставители органов государствен-
ной власти и СМИ. Среди них — 
председатель Конституционного 
суда РФ Валерий Зорькин, статс-
секретарь — заместитель минист-
ра культуры РФ Григорий Ивли-
ев, советник президента РФ Ве-
ниамин Яковлев, главный редак-
тор «Российской газеты» Владис-
лав Фронин и многие другие. 

По правовым номинациям от-
борочный тур продлится до 22 
февраля 2013 года. Основной 
этап пройдет с 5 марта по 5 апре-
ля, а регистрация участников-
журналистов продолжится до 12 
марта 2013 года. Принимаются 
творческие работы, опублико-
ванные в Интернете и печатных 
изданиях и прошедшие в эфире на 
радио и телестудиях, зарегистри-
рованных как СМИ, в период с 1 
января по 12 декабря 2012 года. 

Победители и лауреаты кон-
курса в каждой номинации будут 
награждены почетными дипло-
мами и ценными призами: 1-е 
место — ноутбук, 2-е место — 
планшетный компьютер, 3-е мес-
то — цифровая фотокамера.

Подробная информация 
на портале: www.garant.ru.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru

Процесс Первым по делу Политковской пошел бывший милиционер

Судят по-особому
Наталья Козлова 

В
чера в Мосгорсуде на-
чали рассматривать 
уголовное дело Дмит-
рия Павлюченкова — 
первого из фигурантов 

дела об убийстве обозревателя 
«Новой газеты» Анны Политков-
ской. 

Этот судебный процесс прой-
дет в особом порядке. На скамье 
подсудимых — бывший начальник 
отделения оперативно-поисково-
го управления ГУВД Москвы 
Дмитрий Павлюченков. Экс-ми-
лиционер уже признался в орга-
низации слежки за журналисткой 

и передаче убийцам оружия. Пав-
люченков заключил сделку со 
следствием еще в сентябре 2011 
года. Вчера прокурор попросил 
на суде для Павлюченкова 12 лет.

Надо сказать, что семья Поли-
тковской выступила против осо-
бого порядка рассмотрения дела, 
но Мосгорсуд им отказал. Потер-
певшие вчера попросили  Мос-
горсуд расторгнуть сделку с пра-
восудием, заключенную с обви-
няемым. Близкие Политковской 
считают неправдоподобной  вер-
сию Павлюченкова о заказчиках 
преступления и его собственной 
роли в нем. А представитель про-
куратуры, так и адвокат обвиняе-
мого считают, что Павлюченков 

выполнил условия соглашения. 
Сделка с правосудием предпола-
гает рассмотрение дела в особом 
порядке — без исследования дока-
зательств и допроса свидетелей. 
И вообще это является смягчаю-
щим обстоятельством, из-за ко-
торого суд не может назначить 
максимальное наказание. Осо-
бый порядок предполагает отно-
сительно небольшой срок, по 
сравнению с тем, который грозил 
бы по статье. Подобный приго-
вор, если так можно выразиться, 
выгоден не только Павлюченко-
ву, но и следствию. Он в будущем 
послужит доказательством вины 
остальных фигурантов дела.

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» официальный представитель 
СКР Владимир Маркин, следствие 
установило, что убийство Полит-
ковской было совершено в связи с 
ее служебной деятельностью. А од-
ной из главных целей, которой, по 
всей видимости, хотел добиться 
заказчик, являлась дискредита-
ция руководства страны. Об этом, 
по мнению следствия, говорит 
дата совершения преступления.

Поначалу Дмитрий Павлючен-
ков полностью отрицал свою вину 
и утверждал, что не имеет никако-
го отношения к убийству Полит-
ковской. Убедившись, что у следс-
твия есть неопровержимые дока-
зательства его причастности к 

убийству, он единственный из 
всех арестованных признал  вину 
и дал  показания на исполнителей 
и возможных заказчиков. 

В СКР говорят, что следствие 
не оставило попыток  установить 
тех, кто нанял убийц.  Уголовное 
дело против заказчиков выделено 
в отдельное производство.  Подсу-
димый следствию назвал имена 
заказчиков — Бориса Березовско-
го и Ахмеда Закаева. Но с 2007 
года Великобритания не выпол-
няет международные запросы 
следствия  о правовой помощи. 

По словам Павлюченкова, 
убийство Анны Политковской 
связано с конфликтом, который 
произошел у нее с Ахмедом Зака-
евым и Борисом Березовским в 
Лондоне. Из-за чего произошел 
конфликт, обвиняемый не знает, 

так как Лом-Али Гайтукаев не 
стал посвящать его в детали.

Павлюченков  летом 2006 года  
получил от заказчиков на органи-
зацию убийства 150 тысяч долла-
ров. Часть денег заплатили  ему за  
слежку за Политковской. Для это-
го экс-милиционер привлек со-
трудников оперативно-поисково-
го управления ГУВД. Следствие 
утверждает, что другую часть де-
нег заплатили бывшему сотруд-
нику центрального регионально-
го управления по борьбе с органи-
зованной преступностью МВД 
Сергею Хаджикурбанову. Как счи-
тает следствие, освободившись из 
колонии 22 сентября 2006 года, 
Сергей Хаджикурбанов стал во 
главе  группы, подготовившей 
убийство Политковской.  В банду 
вошли братья Джабраил, Ибра-

гим и Рустам Махмудовы. Павлю-
ченков узнал адрес и расписание 
жизни журналистки. Все закончи-
лось тем, что 7 октября 2006 года 
в подъезде дома на Лесной улице 
Рустам Махмудов спустил курок.

Кстати, заключенное  досудеб-
ное соглашение, которое подпи-
сал  Дмитрий Павлюченков, пред-
полагает и готовность бывшего 
милиционера дать показания еще 
и по делу об убийстве главного ре-
дактора журнала Forbes в России 
Пола Хлебникова. Подсудимый 
уже заявил такое ходатайство. 

Дмитрий Павлюченков — единс-
твенный обвиняемый в деле, кто 
признал свою вину.

Акцент

 Мягкий приговор 
Павлюченкову станет доказа-
тельством вины остальных 
фигурантов этого дела

Для арестованной 
сделка со следстви-
ем значит много: 
она получает шанс 
на особый порядок 
судаСледите за процессом 

на сайте
www.rg.ru/sujet/2776

E
P

A

ПОГОДА Что нам ждать
на Новый год

Шампанское 
под шубой

Ирина Рыбникова

ГИДРОМЕТЦЕНТР РФ подтвердил озвученные ранее 
прогнозы морозной зимы. Уже к концу этой недели в 
Центральном регионе России температура понизится до 
-18 градусов ночью и до -10—15 днем, рассказал на пресс-
конференции замдиректора Гидрометцентра по научной 
работе Геннадий Елисеев. По его словам, «в ближайшее 
время следует ожидать существенного понижения тем-
пературы с умеренными снегопадами».

А что нам ждать на Новый год? В конце декабря, по 
прогнозам синоптиков, в Москве может похолодать и до 
-20 днем. Новогодняя ночь также обещает быть мороз-
ной. В любом случае оттепелей в новогодние праздники 
совершенно точно можно не ждать.

Среднемесячная температура в январе ожидается 
чуть выше климатической нормы — в пределах 9—10 гра-
дусов мороза. В начале и в конце месяца возможно резкое 
похолодание до -25 и ниже продолжительностью до четы-
рех дней. А вот февраль синоптиками обещан суровый — 
ниже климатической нормы, которая для Центральной 
России составляет минус 12 градусов.

«Сейчас над Северным Уралом и Сибирью сформиро-
вался мощный антициклон, который блокирует поступ-
ление теплого воздуха с Атлантики, в результате чего и 
грядущие морозы, — рассказал Елисеев. — Такие процессы 
характерны для января—февраля, в декабре мы их наблю-
даем впервые с 1938 года». 

ФОРУМ

Нужны
нескучные
учебники

СТРАНИЦЫ 
ИСТОРИИ

Елена Новоселова

ВТОРОЙ всероссийский съезд 
учителей истории и общество-
ведения, открывшийся вчера 
стал заключительным аккор-
дом Года российской истории. 
Он собрал около 1000 человек 
из 80 субъектов РФ. Новейший, 
не только в смысле охватывае-
мого периода, но и стилисти-
чески,  учебник  — головная боль 
ученых и педагогов уже столько 
лет, сколько нет единой, обще-
принятой и «одобренной трудя-
щимися» точки зрения на наше 
прошлое. По мнению делегатов 
съезда (от советской термино-
логии не уйти), писать книги 
для школы должны не только 
специалисты в области истори-
ческого знания, но и психологи. 
Ведь история — одна из самых 
интересных наук, в глазах 
школьника часто оказывается 
скучнейшим предметом, требу-
ющим исключительно зубреж-
ки. 

— Детские психологи подска-
жут, как заинтересовать и пра-
вильно донести тот или иной ма-
териал до разума школьников, — 
сказал ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов. — С одной стороны, 
важно, чтобы учебники для 
школ готовили знаменитые ра-
ботники исследовательских ин-
ститутов, академии наук, вузов. 
С другой — в подобной литерату-
ре довольно сложный язык, их 
не так просто бывает читать. А 
вот учебникам, написанным 
учителями-новаторами, иногда 
не хватает фундаментальности.

Ректор покритиковал и кон-
центрический принцип изуче-
ния, когда к одному и тому же 
периоду прошлого в школе воз-
вращаются несколько раз:

 — То, что раньше ученики ос-
ваивали за семь лет, сегодня 
предлагается усвоить за пять, а 
потом повторить на углублен-
ном уровне в 10—11-х классах. 
Пугает в таком решении прежде 
всего несовпадение возрастных 
и психологических возможнос-
тей ребят, — считает Торкунов. 
Особый диссонанс ректор ви-
дит при изучении истории ХХ 
века в 9-м классе. Он уверен, 
что 14-летнему подростку с его 
жизненным опытом и образова-
тельными возможностями 
трудно понять на столь серьез-
ном уровне процессы, которые 
протекали в стране в период ре-
волюции, Гражданской войны. 
Это ведет к упрощенным схе-
мам восприятия прошлого. При 
этом и дети, и учитель не имеют 
возможности опереться на 
межпредметные связи, ведь ли-
тературный ХХ век изучают в 
выпускном классе. 

Идею отдать приоритет в на-
писании школьных учебников 
учителям и другим специалис-
там поддержал и директор Инс-
титута всеобщей истории РАН, 
академик РАН Александр Чуба-
рьян. А академия наук будет по-
могать, пообещал он.

ЦЕРКОВЬ

Начался визит
Патриарха 
на Северный
Кавказ

АКЦЕНТ 
НА ЧЕЛОВЕКЕ

Елена Новоселова

ВЧЕРА начался визит Патриар-
ха Кирилла в Ставропольский 
край. Это первое посещение гла-
вы РПЦ Северного Кавказа после 
избрания на Патриарший пре-
стол. Святейший признал огром-
ное значение региона «для жиз-
ни всего многонационального 
российского государства». 

В аэропорту Ставрополя Пат-
риарх Кирилл поделился своими 
впечатлениями от ежегодного 
Послания президента Федераль-
ному Собранию:

 — Обычно президенты уделя-
ют внимание экономике, внут-
ренней и внешней политике. В 
нынешнем Послании акцент 
был сделан на самое главное — 
на человека, на человеческую 
личность, на формирование ду-
ховного, культурного, нравс-
твенного облика россиянина, на 
воспитание наших людей в духе 
патриотизма, в верности Отчиз-
не, — сказал Святейший журна-
листам. — На мой взгляд, это 
стратегический взгляд в буду-
щее… Речь идет, конечно, о со-
хранении нашей национальной 
и многонациональной российс-
кой идентичности... 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Басманный суд Москвы вчера продлил срок ареста помощ-
нику депутата Государственной Думы и «болотному» оп-
позиционеру Леониду Развозжаеву до 1 апреля 2013 года. На 
этом суде со слов следователя стало известно, что Развоз-
жаева ждет поездка за казенный счет в Ангарск по уголов-
ному делу о разбойном нападении 15-летней давности. О 
продлении ареста для Развозжаева ходатайствовал следо-
ватель, ведущий его дело. Напомним, что накануне суд про-
длил меру пресечения — содержание под стражей до 17 фев-
раля другому фигуранту этого же уголовного дела — помощ-
нику Сергея Удальцова Константину Лебедеву.
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РАКУРС В Москве открылась 
выставка «Гейдар Алиев. 
Неизвестные фотографии»

Вы из Иркутска? 
Поехали на БАМ

Татьяна  Хорошилова

В МОСКВЕ   в  конференц-зале 
гостиницы  «Украина»  в  при-
сутствии  политбомонда  откры-
лась  фотовыставка «Гейдар  Али-
ев. Неизвестные  фотографии», 
организованная Посольством  
Азербайджана. Выставка  посвя-
щена  памяти видного политичес-
кого  и общественного деятеля. 

«Это  необычная  выставка, — 
сказал  на  вернисаже  Чрезвы-
чайный  и  Полномочный  Посол 
Азербайджанской  Республики  в  
России Полад  Бюльбюль оглы. — 
Гейдар  Алиев  был  выдающимся  
деятелем  в  масштабах  Советс-
кого Союза, одним из  тех, благо-
даря которому  БАМ зарабо-
тал…»

 В  1984 году  Гейдар  Алиев,  
будучи    членом  Политбюро  ЦК 
КПСС,  первым  заместителем  
председателя  Совета  министров 
СССР и  главой  комиссии Совета  
министров по строительству и  
освоению Байкало-Амурской  
магистрали,  возглавил  прави-
тельственную делегацию  на  
БАМ,  чтобы  проинспектировать 

завершающий  этап стройки.  На  
всем  пути  от Усть-Кута до  Тихо-
го  океана  делегацию  сопровож-
дал  корреспондент  иркутской  
газеты «Восточно-Сибирская    
правда»  Валерий  Карасев. 

— Попал я  в  эту  поездку  слу-
чайно, — вспоминает   Валерий  
Карасев. — Опоздал  фотокоррес-
пондент  ТАСС  на  самолет. Ко  
мне  подошел  помощник  Гейда-
ра  Алиева  и  поинтересовался,  
откуда  я.  «Из  Иркутска!» — «Вы  
бы  не  смогли  с  нами  поехать по  
трассе  БАМа?»  Так  я  попал  в  
эту  правительственную комис-
сию и  в  поездке   близко  позна-
комился  с  Гейдаром  Алиевым.  
С  ним  было  просто  и  легко  об-
щаться. Он  умел слушать  людей, 
никогда не говорил  по  бумажке.    

Огромный  материал из  более  
1600 снимков,  сделанных  в той  
поездке,  он  бережно  сохранил, 
а негативы передал   Посольству   
Азербайджанской  Республики  в  
Российской  Федерации.

Полад Бюльбюль оглы и советник 
президента РФ Игорь Левитин на 
фотовыставке «Гейдар Алиев. 
Неизвестные фотографии».

СОСЕДИ 
В первый день работы 
парламент Украины 
принял только присягу

Рада 
до премьера 
не дошла

Павел Дульман, «Российская газета», Киев

В СРЕДУ начала работу Верховная рада Украины седь-
мого созыва. Однако до определяющих голосований 
новые украинские депутаты так и не дошли. И уж тем 
более речи не шло о принятии каких-либо законов.

До обеда украинские парламентарии успели только 
принять присягу, на что ушло два часа. Сразу после 
этого ведущий заседание спикер Владимир Литвин 
объявил четырехчасовой перерыв на переговоры пред-
ставителей всех политических сил. Они были посвяще-
ны распределению ролей в президиуме и юридическо-
му оформлению фракций. До выборов нового спикера 
и премьера Рада на момент подписания номера «РГ» не 
дошла. 

Хотя кандидатуры претендентов на эти посты извес-
тны: Виктор Янукович внес на пост премьера кандида-
туру Николая Азарова, а спикером в Партии регионов 
(ПР) хотели бы видеть зампреда партии Владимира Ры-
бака. Владимир Литвин уже объявил, что спикером 
себя больше не видит: «Я устал, от меня устали».

 Несмотря на об-
щую победу Партии 
регионов на минув-
ших выборах, рас-
пределение сил в 
новой Раде оказа-
лось еще более не-
определенным и 
конфликтным, чем в 
предыдущей. Поло-
вина парламента 
формировалась из 
депутатов-одноман-
датников, зачастую 
не принадлежащих 

ни к одной из парламентских партий. 
На момент начала работы диспозиция в Раде с уче-

том тех, кто прошел по партийным спискам и мажори-
тарным округам, выглядит следующим образом: 185 
депутатских мандатов получила Партия регионов. 
Объединенная оппозиция провела в парламент 101 де-
путата, партия Виталия Кличко «Удар» — 40, национа-
листическое Всеукраинское объединение (ВО) «Свобо-
да» — 37, и, наконец, Коммунистическая партия Украи-
ны (КПУ) — 32 депутата. Еще 50 мандатов принадлежат 
«беспартийным» депутатам-самовыдвиженцам. 

Легко подсчитать, например, что для обретения 
большинства идеологически близким Партии регионов 
и Компартии Украины не хватает девяти голосов. Кста-
ти, два депутата, прошедшие по спискам оппозицион-
ной «Батькивщины», уже отказались иметь дело с оп-
позицией, став «внефракционными» и теоретически 
пополнив копилку голосов власти. Однако на сегод-
няшний день уверенного большинства ни у кого нет и 
речь идет скорее о шатком равновесии.

Предварительные переговоры также не внесли яс-
ности в будущее парламента: депутатам удалось дого-
вориться только о распределении кресел. При этом оп-
позиция вынуждена была согласиться с тем, что места 
в президиуме достались «регионалам», а «Свобода» 
оказалась на «галерке». Зато теперь «регионалы» смо-
гут первыми заблокировать при необходимости парла-
ментскую трибуну. Нет ясности и с распределением ру-
ководства комитетов.

Примечательно, что на первое заседание оппозици-
онеры от «Батькивщины» надели джемперы с портре-
том Юлии Тимошенко за решеткой, а вот их союзники 
из «Удара» и «Свободы» предпочли национальные ру-
бахи с вышитым воротом — «вышиванки». Т

акже впервые президент лично не участвовал в от-
крытии Рады, ограничившись видеопосланием, что вы-
звало крики «ганьба» в оппозиционном секторе, равно 
как и появление в правительственной ложе Николая 
Азарова. 

Ну и, наконец, Рада не обошлась без традиционных 
Femen, пытавшихся прорваться к депутатам. Но охра-
на задержала рвущихся в зал заседаний девушек  еще 
до начала стриптиза, поэтому никто не узнал, какие ло-
зунги они хотели выкрикнуть.

Депутаты от партий 
«Удар» и «Свобода» 
пришли в Раду в 
национальных 
рубахах с вышитым 
воротом

Следим за ситуацией КНДР отправила в космос свой 
спутник

Не ждали

Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

В 
среду КНДР с помощью 
ракеты дальнего дейс-
твия вывела спутник на 
заданную околозем-
ную орбиту.  Траекто-

рия полета ракеты проходила над 
японским островом Окинава, но 
никакого ущерба ему не причи-
нила. Как сообщили в Токио, 
японские военные не стали сби-
вать ракету, хотя были готовы 
сделать это в любой момент.

Тем не менее действия Пхень-
яна вызвали резкое осуждение со 
стороны международного сооб-
щества, включая Россию. «Новый 
ракетный запуск, осуществлен-
ный в КНДР вопреки мнению 
международного сообщества, в 
том числе призывам со стороны 
России, вызывает у нас глубокое 
сожаление», — говорится в заяв-
лении МИД России в связи с ин-
цидентом. В сообщении подчер-
кивается, что этот шаг Пхеньяна 
«не будет способствовать укреп-
лению стабильности и окажет не-
гативное влияние на общую об-
становку в Северо-Восточной 
Азии». Вместе с тем Москва при-
звала не только Пхеньян, но и 
«другие стороны воздержаться 
от шагов, способных еще более 
накалить атмосферу». 

Одновременно свое осужде-
ние озвучили и другие страны, а 
также международные организа-
ции. Япония потребовала созыва 
экстренного заседания Совета 
Безопасности ООН в связи с севе-
рокорейским запуском. Тем вре-
менем американские и южноко-
рейские военные подтвердили 
ранее озвученные прессой КНДР 
сообщения о том, что спутник ус-
пешно вышел на орбиту. «Север-
ная Корея запустила объект, ко-
торый, по нашим оценкам, достиг 
околоземной орбиты», — гово-
рится в заявлении Командования 
воздушно-космической обороны 
Северной Америки (NORAD). 

Как отмечают эксперты, этот, 
уже пятый по счету, запуск КНДР 
такого рода ракет стал самым ус-
пешным. Ранее Пхеньян постоян-
но сопровождали неудачи. По 
оценкам экспертов, в случае во-

енного применения этих техно-
логий дальность действия севе-
рокорейских ракет составит око-
ло 10 тысяч километров. Амери-
канские представители, в свою 
очередь, подчеркнули, что  те-
перь в зоне поражения североко-
рейских ракет находится значи-
тельная часть территории США, 
включая Лос-Анджелес.

Сейчас очевидно, что КНДР 
сумела обвести всех вокруг паль-
ца и своим запуском застигла 
врасплох. Хотя сам по себе пуск 
ракеты ждали, но буквально во 

вторник СМИ со ссылкой на пра-
вительственные источники сооб-
щили, что Северная Корея нача-
ла демонтаж ракеты для ремонта 
в первой ступени системы.  Ранее 
КНДР заявила о намерении про-
длить «окно запуска» до 29 дека-
бря и признала наличие проблем. 
Скорее всего, это было уловкой 
Севера. Но также нельзя исклю-
чать, что северокорейские спе-
циалисты устранили все неис-
правности на стартовом столе и 
демонтаж не потребовался. В 
Южной Кореи уже появились 
критические публикации в адрес 
местных спецслужб. Южноко-
рейским разведчикам также при-
помнили, что и год назад они 
только из газет узнали о смерти 
лидера Страны чучхе Ким Чен 
Ира.

Акцент

 КНДР обвела всех 
вокруг пальца и своим 
запуском застигла 
соседей врасплох

Жители Японии и Южной Кореи с 
тревогой встретили новость об 
успешном пуске ракеты в КНДР.

Фоторепортаж на сайте:
www.rg.ru

ПЕРЕПИСЬ Коренные англичане оказались меньшинством 
в собственной столице

Подсчитали — удивились
Екатерина Забродина

К
аждый восьмой житель  ту-
манного Альбиона — выхо-
дец из другой страны, а в 

Лондоне мигрантов стало боль-
ше, чем «аборигенов» — таковы 
итоги переписи населения Вели-
кобритании за 2011 год. 

Конечно, чтобы почувствовать 
колорит современной Британии, 
вовсе не обязательно проводить 
социологические исследования — 
достаточно прогуляться по ули-
цам ее столицы. Но обнародован-
ные цифры стали сюрпризом даже 
для местных экспертов. Сопоста-
вив их с данными десятилетней 
давности, они пришли к выводу: 
этнический облик Англии изме-
нился до неузнаваемости. 

За последние десять лет насе-
ление Англии и Уэльса выросло на 
семь процентов (до 56,1 миллиона 
человек), и главным образом за 
счет притока мигрантов. Пример-
но каждый восьмой житель коро-
левства — иностранного проис-
хождения.  Если в 2001 году ино-
земцев, осевших в Британии, было 
4,6 миллиона, то сейчас их 7 с по-
ловиной миллионов (около 13 
процентов населения). Еще 4,8 
миллиона человек вовсе не имеют 

британского паспорта. Из них 2,3 
миллиона приехали из других 
стран ЕС, а 2,4 — неевропейского 
происхождения.

Самые большие диаспоры — 
индийская (почти 700 тысяч че-
ловек), польская (579 тысяч) и 
пакистанская (более 480 тысяч). 
Любопытно, что еще в начале 
«нулевых» Польши не было даже 
в первой двадцатке стран, откуда 
в поисках лучшей доли жители 
перебирались на британские ост-
рова.

Самыми неожиданными оказа-
лись результаты переписи в столи-
це. Восьмимиллионный Лондон 
стал первым в стране городом, где, 
по выражению местных СМИ, «бе-
лые британцы» оказались в мень-
шинстве. Так себя идентифициру-
ют примерно 45 процентов обита-
телей столицы (3,7 миллиона), а в 

2001-м их было 58 процентов (4,3 
миллиона). Зато 37 процентов сто-
личных жителей с британским 
подданством родились за предела-
ми Соединенного Королевства. 
Еще 24 процента резидентов име-
ют иностранное гражданство. 

Разумеется, изменился и рели-
гиозный состав  населения. Тех, 
кто причисляет себя к христиа-

нам, в Англии и Уэльсе осталось 59 
процентов, то есть 33,2 миллиона. 
Десять лет назад христианское ве-
роисповедание декларировали 
37,3 миллиона подданных короны 
(в процентном соотношении это 
куда больше —  72 процента). Доля 
мусульман выросла до пяти про-
центов.

Не обошлось без курьезов. К 
примеру, шесть с лишним тысяч 
британцев, заполняя графу о рели-
гиозной принадлежности, указа-
ли «хеви-метал». Почти две тыся-
чи человек записали себя сатанис-
тами. Зато «рыцарей-джедаев» на 
Альбионе поубавилось в два раза 
— теперь их «всего» 177 тысяч. В 
общем, людей с тонкой душевной 
организацией в современной Бри-
тании становится все меньше. 

Акцент

 Самые большие диаспоры 
Британии — индийская, 
польская и пакистанская
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МЕЖДУ ТЕМ
В Германии 8,6 миллиона граждан родились в других странах либо назы-
вают себя потомками мигрантов (самая большая община — турецкая). 
Более 7 миллионов жителей не имеют гражданства ФРГ. В уходящем году 
в Германию приезжали в основном из других стран ЕС (Польши, Греции, 
Венгрии, Испании и Португалии).  Во Франции живет 5,3 миллиона миг-
рантов, из которых 41 процент имеют гражданство Пятой республики. 
Больше половины переселенцев — выходцы из государств, не входящих в ЕС 
(в первую очередь, из Алжира, Марокко и Туниса, а также из Азии).

МЕЖДУ ТЕМ
Согласно опросу влиятельного еженедельника «Тайм», лидер КНДР Ким 
Чен Ын является главным претендентом на получение звания «челове-
ка 2012 года». Официальное заявление о присвоении титула «Человек 
года-2012» журнал должен сделать 14 декабря. 

СОБЫТИЕ В рамках Года 
Германии в России вслед 
за кино в Москву 
привезли спектакли

Немцы едут 
к морю

Тимофей Борисов

В РАМКАХ Года Германии в России в течение недели в 
трех российских городах — Москве, Санкт-Петербурге и 
Новосибирске — был показан 31 новый немецкий фильм. 
Кроме того, до 16 декабря  будет продолжаться ХII Фес-
тиваль театров танца ЦЕХ. 

German Films и Гете-Институт представили:  драму «К 
морю!» режиссера Токе Константина Хеббельна с Аугус-
том Дилем в главной роли и еще три десятка кинолент, 
рассказывающих о том, что беспокоит и занимает умы 
немцев. Настоящим хитом стала экранизация Оливером 
Цигенбальком романа российско-немецкого писателя 
Владимира Каминера «Я нормально, супер гуд!». В Моск-
ву для презентации четырех серий прилетал Доминик 
Граф, один из известнейших телепостановщиков. 

Из увиденного российские киноманы могли сделать 
вывод, что немецкий кинематограф застрял в прошлом — 
не по качеству, а в плане осмысления прошедших бурных 
лет, и особенно процесса объединения двух Германий.  А 
вот по качеству-то немецкое кино как раз на высоте. Как 
правило,  картины представляют собой попытки глубо-
кого осознания, почему до сих пор ощущается психоло-
гическая и поведенческая разница между немцами вос-
точными и западными.  И в этом смысле фестиваль не-
мецкого кино, конечно, стал значимым событием в куль-
турной жизни России. А в насыщенной программе  теат-
рального фестиваля открытием для зрителя станут Ян 
Пуш и Государственный театр Брауншвейга с экзистен-
циальным путешествием «Ahead», и Кристоф Винклер, 
исследующий телесность зла в танце.doc из жизни терро-
риста «Баадер — Хореография радикализма». 

ДУМА Думская оппозиция нашла 
в Кремле поддержку своим 
инициативам 

Первый счет — 
Счетной палате

Тамара Шкель

ГОСДУМА без промедления 
приступила к реализации Посла-
ния президента. 

В повестке вчерашнего пле-
нарного заседания Думы, которое 
началось сразу же после того, как  
депутаты вернулись из Кремля,  
был вопрос, на который глава го-
сударства обратил особое внима-
ние парламентариев, — о Счетной 
палате. Законопроект, внесенный 
в Госдуму 20 ноября спикером  
Сергеем Нарышкиным и двумя 
его первыми заместителями 
«единороссом» Александром Жу-
ковым и коммунистом Иваном 
Мельниковым, являлся по сути 
новой редакцией закона об СП 
РФ. И в нем уже были отражены 
многие идеи по деятельности это-
го контрольного органа, которые 
высказывались Владимиром Пу-
тиным ранее и теперь прозвучали 
в Послании. Прежде всего это ка-
сается новых правил формирова-
ния Счетной палаты.  По этим 
правилам  кандидатуры для на-
значения на должность председа-
теля Счетной палаты  вносятся 
президенту России Советом 
Госдумы по предложению думс-
ких фракций. Глава государства 
выбирает из выдвинутых претен-
дентов (их должно быть не менее 
трех) одного. И выносит эту кан-
дидатуру или иную, уже по собс-
твенному усмотрению, на ут-
верждение в Думу. Такой же поря-
док предлагается и при назначе-
нии зампреда СП. Но кандидату-
ры на этот пост — это уже прерога-
тива Совета Федерации.

Возможность поучаствовать в 
подборе кадров для Счетной пала-
ты особенно понравилась думс-
ким либерал-демократам. По сло-
вам Максима Рохмистрова, если 
бы в нынешнем составе СП рабо-
тал представитель ЛДПР, то этот 
контрольный орган действовал 
бы еще лучше. Хотя и сейчас у де-
путатов Госдумы особых претен-
зий к СП нет. Они ценят ее вклад в 
борьбу с коррупцией, хвалят за 
проверки бюджетных расходов. 
Однако предлагают повысить 
роль этого  органа, который явля-
ется «инструментом парламент-
ского и общественного контро-
ля». Чтобы не только считал, 
сколько истрачено, но и опреде-
лял, насколько эффективны эти 
траты.   Нынешний председатель 
СП Сергей Степашин против по-

добного расширения функций не 
возражал. Новая редакция закона 
ему нравилась. По мнению Степа-
шина, если текст  ко второму чте-
нию «мы не вычистим, не кастри-
руем — есть желающие поживить-
ся по этой части»,  то будущий за-
кон, «безусловно, ответит на те 
вызовы времени, которые были 
сформулированы с точки зрения 
эффективности бюджетных 
средств и противодействия кор-
рупции». Как полагает Степашин, 
это в законопроекте всё учтено. 
Правда, депутатам хотелось бы 
расширить поле деятельности 
Счетной палаты, поручить ей 
взять под контроль и госкорпора-
ции, и банки, где есть госкапитал, 
и другие структуры, работающие 
по публичным договорам: «наши 
граждане  терпят большие убытки  
из-за нецелевого или неэффектив-
ного использования их средств». 
Но, как уточнил Александр Жу-
ков, согласно законопроекту, за 
СП сохраняется право проверять 
и госкорпорации в части исполь-
зования бюджетных средств.  В 
новой редакции отражены совре-
менные подходы к осуществле-
нию внешнего государственного 
контроля, основанные на лучшей 
мировой практике и более чем 
семнадцатилетнем опыте работы 
Счетной палаты, при этом место и 
роль СП, установленные Консти-
туцией РФ, по словам Жукова, ос-
тались неизменны.  В ходе пленар-
ного заседания у депутатов на-
шлось немало и других поводов, 
чтобы вновь и вновь обращаться к 
Посланию. К примеру, в повестку 
был включен блок инициатив 
думской оппозиции  по измене-
нию избирательной системы. Об 
этом шла речь в Кремле. А «спра-
вороссы» вспомнили также со 
ссылкой на слова Путина о своем 
законопроекте, вводящем налог 
на роскошь, который давно ждет 
своей очереди. Но пока Дума при-
няла в первом чтении только но-
вую редакцию закона о СП — 440 
«за». Для реализации других идей 
президентского Послания вчера 
же была создана специальная 
межфракционная рабочая груп-
па, воглавить которую спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин пред-
ложил своему первому заму Алек-
сандру Жукову. Кроме того, вчера 
депутаты утвердили «единорос-
са» Сергея Попова председателем 
Комитета ГД по Регламенту и ор-
ганизации работы Госдумы.
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БЕНЕФИС Вечер 
известной танцовщицы 
прошел на Новой сцене 
Большого театра

Илзе, Клеопатра 
и Дама пик

Светлана Истомина

ВЕЧЕР Илзе Лиепа, 
организованный бла-
готворительным фон-
дом имени Мариса 
Лиепы и Агентством 
культурных и бизнес 
коммуникаций, со-
стоял из двух одноак-
тных балетов. 

В первом отделе-
нии состоялась рос-
сийская премьера 
спектакля «Клеопат-
ра — Ида Рубинш-
тейн», который про-
должил проект фонда 
Мариса Лиепы «Рус-
ские сезоны XXI 
века». Он соединил 
оммаж одной из са-
мых знаменитых пос-
тановок дягилевской 
антрепризы и создательницы заглавной роли в ней. Идею 
этого спектакля подарил сестре Андрис Лиепа, он же пред-
ложил на роль хореографа Патрика де Бана, именитого 
танцовщика трупп Бежара и Дуато, который только начи-
нает карьеру постановщика. Де Бана соединил в фонограм-
ме музыку Равеля, Стравинского, Римского-Корсакова, 
Массне, Глазунова, Форе и представил среди персонажей 
своего балета Фокина, брата и сестру Нижинских, Павло-
ву, Карсавину, Дягилева, графа Монтескью. В исполнении 
приняли участие труппа «Кремлевского балета», солисты 
Большого, Мариинского, Музыкального театра Станис-
лавского и Немировича-Данченко.

Во втором отделении была показана «Пиковая дама» — 
балет Ролана Пети, за создание которого хореограф и ис-
полнители были удостоены Государственной премии РФ. 
После перерыва, длившегося несколько лет, «Пиковая 
дама» вернулась на сцену Большого театра специально для 
бенефиса Илзе Лиепа.

В чествовании балерины приняли участие не только 
профессиональные артисты, но и воспитанники недавно 
созданной Школы-студии Илзе Лиепа.

ВЫСТАВКА «Венера Советская» в Москве

Дамы между долгом и нежностью
Жанна Васильева

П
роект «Венера Советс-
кая», подготовленный Рус-
ским музеем, впервые был 

показан в Петербурге в 2007 году. 
Спустя пять лет, открывая новую 
московскую выставочную пло-
щадку «Рабочий и колхозница» 
(в башне-постаменте 1937 года, 
спроектированном Борисом Ио-
фаном для скульптуры Верой Му-
хиной), «Венера Советская» про-
читывается как развернутый 
комментарий к монументально-
му образу новых людей, устрем-
ленных в будущее. Среди его ав-
торов — скульпторы и живопис-
цы, авторы плакатов и нежных 
интимных акварелей, создатели 
брутальных богатырш и будуар-
ных жанровых сцен. Встреча ре-
волюции и Венеры — сюжет столь 
занимательный, что ему сегодня 
посвящают не только что выстав-
ки — тома исследований. 

Как выяснилось, революция 
(не говоря уж о партии) и Венера 
— обе дамы властные и не готовы 
были делить свою власть друг с 
другом. Оказалось, что у социа-
листической революции помимо 
всех буржуинов есть еще пара 
внутренних врагов: частная собс-
твенность и частная любовь. 
Причем довольно часто эти про-
тивники подвергались публично-
му бичеванию вместе. Как-то они 
были связаны в сознании. Об 
этом писал в своем дневнике в на-
чале 1930-х Михаил Пришвин: 
«... с особенной ненавистью рево-
люция устремилась в дело разру-

шения женственного мира, люб-
ви, материнства. Революция 
наша как-то без посредства тео-
рий нащупала в этом женствен-
ном мире истоки различимости 
людей между собой и вмете с тем 
и собственности, и таланта». 

Спрашивается, что можно 
было противопоставить старо-
режимной Венере, воплощавшей 
стихийность чувства и неповто-
римую индивидуальность из-

бранницы (или избранника)? 
Как минимум — одинаковость, 
взаимозаменяемость коллектив-
ной героини. Прежде всего — пла-
катной героини, которая должна 
была встать к станку. Этим де-
вушкам с плаката эротичность 
ни к чему — она отвлекает от тру-
довых подвигов. Но любопытнее, 
что вместе с эротичностью за 
борт выбрасывалась индивиду-
альность. Именно на этом фоне 

потрясающее впечатление про-
изводят ню Владимира Лебеде-
ва. Ни одну из его натурщиц не 
спутаешь с другой. В виртуозных 
акварелях и рисунках нет прос-
то «штудий обнаженной нату-
ры». Он улавливает неповтори-
мость жеста, грацию, тонкость 
фигуры. Даже угловатость и по-
лудетская сердитость, скрываю-
щая смущение юной натурщи-
цы, у него превращаются в точ-
нейший психологический порт-
рет. Я имею в виду его «Натур-
щицу» (1937). 

Понятно, что эти создания, 
трепетные, беззащитные, были 
не теми героинями, которых вре-
мя призывало с плакатов Дейне-
ки: «Работать, строить и не ныть. 
Нам к новой жизни путь указан. 
Атлетом можешь ты не быть, но 
физкультурником — обязан!». 
Если уж искать аналогии среди 
античных богинь, то на место 
ветреной Венеры приходила 
охотница Диана. Кажется, имен-
но она появляется в строгой «Ву-
зовке» Александра Самохвалова. 
С книжкой в руке, твердостью во 
взоре, спортивной и подтянутой. 
Другим вариантом были маску-
линные героини, востребован-
ные на стройках пятилетки. В мо-
нументальных образах «Девушек 
Метростроя» (кто с лопатой, а 
кто с отбойным молотком) Алек-
сандр Самохвалов делает попыт-
ку примирить женственность и 
мощь, превращая своих героинь 
в статуи, похожие на атлантов. На 
их мощных плечах держатся 
стройки нового времени. 

Сотворение нового человека 
должно было избавить от любов-
ных трагедий. Так, Горький в ста-
тье в «Известиях» в декабре 1931 
года писал: «...размышляя о люб-
ви, очень трудно допустить, что в 
обществе, организованном соци-
алистически, размножение людей 
сохранит стихийные формы, по-
лезные только паразитам...» Этот 
проект организованного счастья 
для всех не столько освободил 
женщину, сколько закабалил ее 
еще больше. Работница социндус-
трии стала рассматриваться еще 
и как машина воспроизводства, 
чье право рожать превратилось 
еще и в государственную обязан-
ность. Венера Советская оказа-
лась меж двух огней. С одной сто-
роны, ее клеймили «самкой», «ме-
щанкой», с другой — требовали 
рождения новых солдат индуст-
риализации. Насколько страшна 
и тяжела была жизнь наших бабу-
шек, можно только догадываться. 
Чуть-чуть об этом напоминают 
выставка «Венера Советская» и… 
слова героини пьесы Афиногено-
ва «Ложь», вычеркнутые из окон-
чательной редакции: «Нежность! 
Забыли мы это слово, потеряли по 
дороге к социализму... Теперь не-
жность слюнтяйством зовут, мел-
кобуржуазным пережитком... а во 
мне нежности много, и гибнет она, 
как сухостой гниет... коллективи-
зация у нас только в деревне, а в 
личной жизни мы одинокими жи-
вем, друг перед другом прихора-
шиваемся, а на лицах у всех мас-
ки... И для всякого собственная 
его жизнь — самое главное».

ТЕАТР На сцену 
Латвийской 
оперы вернули 
«Тоску»

ЗЕРО ЧУВСТВ
Ирина Муравьева

СПЕКТАКЛЬ Дмитрия Бертма-
на «Тоска» Пуччини, созданный 
для Латвийской национальной 
оперы в 2004 году и запомнив-
шийся радикальной режиссерс-
кой трактовкой и  музыкальным 
уровнем каста, возобновили на 
рижской сцене. 

За те недолгие годы, что спек-
такль пробыл в «запасниках», 
публика вряд ли забыла напря-
женные коллизии этой «Тоски» — 
с ее исступленными страстями, 
заколотым ножницами Скарпиа, 
сошедшей с ума Тоски и торжест-
вующим цинизмом альфонса Ка-
варадосси. Так же, как и образ 
спектакля, созданный художни-
ком Андрисом Фрейбергсом: 
мраморные стены циклопичес-
ких масштабов с кроваво красны-
ми колоннами — церковь-палац-
цо, верх и низ — Te Dеum и похоть, 
алтарь и застенок. В церкви — 
мольберт с заляпанным краской 
ликом мадонны, в палаццо Скар-
пиа — рояль с «могилой» сухих бу-
кетов, мемори шефа полиции о 
романе с певицей Тоской. Скар-
пиа в спектакле — не злодей, а бро-
шенный любовник, жаждущий 
вернуть неверную любой ценой. 
Художник Каварадосси  шокиру-
юще антиромантичен. 

И в этом — радикализм трак-
товки Дмитрия Бертмана, взло-
мавшего, не нарушая музыкаль-
ных границ пуччиниевской пар-
титуры, и сдвинувшего его от от-
кровенной мелодрамы к истории, 
прослоенной психоаналитичес-
кой мотивацией. Эгоистическая 
любовь, ревность, преступление, 
игра на чувствах, а в финале — 
апофеоз пустоты. Сначала 

страсть врывается в церковь, где 
Каварадосси появляется с очеред-
ной красоткой. Объятия, поце-
луи, ярость Тоски, метнувшей 
кляксу в лицо мадонны, страшная 
энергия спрута у Скарпиа, ре-
шившего уничтожить соперника. 
Католическая экзальтация в Te 
Dеum с мерным шествием свя-
щенников по кругу и нарастаю-
щим экстазом, неожиданно отсы-
лающим к вагнеровскому Граалю.

Разрушительная сила страсти 
нагнетается «медленными» сце-
нами поверх возбужденного, об-
рушающегося потоками звука и 
искусными разливами «холод-
ной» энергии оркестра (дирижер 
Модестас Питренас). Самим 
Скарпиа движет не примитивная 
похоть, а тяжелое, отвергнутое 
чувство к Тоске. Он наливается 
вином, сжимает в объятьях без-
жизненный манекен в платье лю-
бимой. У Самсона Изюмова шеф 
полиции завораживает актерской 
харизмой и вокальной трактов-
кой, удерживающую в равнове-
сии пуччиниевские «зловещие» 
краски. Убивая Скарпиа ножни-
цами на рояле, Тоска трогается 
умом. И это морок, когда она с Ка-
варадосси и вымышленным сы-
ном маршируют со стерильными 
улыбками, бред, когда она вместо 
солдат, казнящих возлюбленного, 
стреляет сама, убивая манекен, 
облаченный в собственное пла-
тье. Кошмар взрывает мозг Тоски, 
она выбрасывается из окна. Ли-
ене Кинча ведет партию точно, но 
пока не набрала полноценного во-
кального объема. Как и Андрис 
Лудвигс в партии Каварадосси, 
торжествующий пустую победу 
над любовью. Зеро. 

АФИША 

ГДЕ СЛУШАТЬ 
МУЗЫКУ 
ЩЕДРИНА
ВО ВЧЕРАШНЕМ номере «РГ» 
(от 12.12) допущена неточность.  
Юбилейный концерт к 80-летию 
композитора Родиона Щедрина 
состоится 16 декабря не в Боль-
шом зале консерватории, а в 
Концертном зале им. П. И. Чай-
ковского. Там же - концерты фи-
лармонической серии, посвя-
щенной Щедрину: 21 декабря 
(дирижер Владимир Юровский и 
ГАСО им. Е.Ф. Светланова), 24 и 
25-го (дирижер Валерий Гергиев 
и оркестр Мариинского театра).

Театр Роберт Стуруа возвращается в тбилисский Театр 
им. Шота Руставели 

Любовь на два дома
Ирина Корнеева

К
огда берешь интервью 
у  Роберта  Стуруа, 
очень сожалеешь, что 
газета беззвучна. Так 
здесь важна мелодика 

грузинской речи. Аромат тбилис-
ских пауз. Точность южного ин-
тонирования. И неспешный тем-
поритм по-режиссерски выве-
ренных ответов. 

Все это уже с двадцатых чисел 
декабря мы будем слышать те-
перь гораздо реже — Роберт Сту-
руа возвращается в Тбилиси на 
пост художественного руководи-
теля Театра имени Шота Руставе-
ли. Который он возглавлял более 
тридцати лет (с 1979 по 2011 
годы) до тех пор, пока сильно и 
резко не разошелся во взглядах 
на жизнь и искусство с Михаилом 
Саакашвили, и вынужден был по-
кинуть не только театральную 
Грузию. С 2011 года он принял 
приглашение Александра Каля-
гина и стал главным режиссером 
московского театра «Et Cetera». 
Как обещал Роберт Стуруа, он им 
и останется, несмотря на скорое 
возвращение домой, на тбилис-
ские улицы и  в родные стены Те-
атра имени Шота Руставели. 

И как теперь жить на два теат-
ра и две страны — говорим мы на-
кануне отъезда Роберта Стуруа 
из Москвы в Тбилиси и после воз-
вращения московского театра «Et 
Cetera» из гастролей в Грузии.

Вопрос не праздный: как вы бу-
дете распределять время между 
Москвой и Тбилиси? Можно ли в 
принципе жить на два дома? Ка-
кой реальный кусочек жизни у 
вас останется для театра «Еt 
Cetera»? 
РОБЕРТ СТУРУА: Как мне сказал Алек-
сандр Александрович Калягин, я 
буду продолжать занимать долж-
ность главного режиссера театра 
«Еt Cetera» и выполнять свои обя-
занности, как и выполнял. Буду 
приезжать сюда за десять дней до 
премьер, принимать спектакли, — 
я имею в виду работы других ре-
жиссеров. Так же он будет совето-
ваться со мной о репертуаре, о вы-
боре пьес, о приеме артистов в 
труппу, если таковой наметится. 
То есть я остаюсь членом этого 
творческого союза.

Но главное: ставить здесь сами 
будете?
РОБЕРТ СТУРУА: Обязательно. Даже 

если я уйду с поста главного ре-
жиссера, я все равно буду приез-
жать в полтора года раз. В год 
раз — я боюсь сказать. Но раз в се-
зон я буду ставить спектакль. Мы 
уже договорились о будущих пос-
тановках.

Фамилии авторов пьес уже из-
вестны?
РОБЕРТ СТУРУА: Шекспир например. 
Есть Островский, и еще современ-
ные русские пьесы. И есть идея 
поставить грузинский мюзикл. 
Но, по моей интуиции, первым 
окажется Шекспир. Что-то из его 
комедий.

Если итожить то, что прожито. 
Это были счастливые полтора 
года московской творческой 
эмиграции? Москва стала для вас 
родным театральным городом?
РОБЕРТ СТУРУА: Здесь я был счастлив. 
Москва давно для меня родная. 
Почему — знаете? Но все равно ро-
дина для меня всегда будет Грузия 
и Тбилиси. Мне предлагали и за 
рубежом достаточно лестные мес-
та, но я не могу уехать. Как и рос-
сияне, я тоже очень болен нос-
тальгией. Я заболеваю прямо в мо-
мент отъезда — я еще никуда не 
улетел, а уже хочу возвращаться. 
А последние полтора года здесь 
были омрачены моим постоян-
ным «сумасшествием» — я нахо-
дился в каком-то фантасмаго-
рическом состоянии из-за того, 
что происходило на моей ро-

дине. Меня приводило в ярость то, 
что журналисты как будто бы не 
могли распознать, что там творит-
ся, и говорили, как все стало заме-
чательно. И первое, что называ-
лось — это полиция.

На меня полиция в Тбилиси тоже 
произвела впечатление. Точнее, 
результат ее деятельности — в 
три часа ночи можно совершен-
но спокойно одной ходить по го-
роду с полной гарантией безо-
пасности.
РОБЕРТ СТУРУА: Но что творилось по-
мимо и до этого. Как где-то было 
написано, это была типичная по-
темкинская деревня, за декораци-
ями которой скрывался элемен-
тарный тоталитаризм. Согласен, 
все очень умело было сделано. Но 
для опытных профессиональных 
прогрессивных журналистов ис-
тинное положение дел не могло 
остаться незамеченным. Зная лоб-
бистскую суть нашего бывшего 

правительства, я не могу назвать 
никаких фамилий и реалий, но я 
убежден, что очень большие сум-
мы затрачивались на пиар. Я сей-
час говорю не просто о приемах, 
это нормально — любой грузин все 
сделает для гостя. Но за этим сле-
довало еще и многое другое. 

С новым правительством вы уже 
встречались?
РОБЕРТ СТУРУА: Да, я разговаривал. 

Понимание, точки соприкосно-
вения, надо полагать, найдены.
РОБЕРТ СТУРУА: Я был у Иванишви-
ли, но я не вел с ним политичес-
кие разговоры. Это была ауди-
енция просто в связи с моим 
возвращением. Мы давно зна-
комы, но не близко, в Мос-
кве я с ним познако-
мился во время на-
ших гастролей. И 
т а к  п о л у ч и -
лось, что на 
второй день 

после выбо-
ров мы бесе-
довали с ним 
полтора часа. 
Видимо, тогда 
он  хотел  из-
л и т ь  с в о ю 
душу как-то, 
и я попался 
ему — с лю-
бым другим 
своим знако-
мым он, на-
верное, так же 
говорил бы. Но 
когда я вышел, в 
коридоре стоял 
отряд журналис-
тов-телевизи-
онщиков, кото-
рых очень ин-
т е р е с о в а л о : 
какую долж-
ность мне пред-
лагали? Я при-

шел в ярость —  при чем тут долж-
ность? Я считаю, что никогда не 
стремился к власти там. Да и в 
театре никогда не стремился к 
власти. Как Товстоногов замеча-
тельно сказал о руководстве в 
театре, что это добровольная 
диктатура.

Кадровыми вопросами в Театре 
им. Шота Рус-

тавели вам 
сейчас 

придется заниматься?  После ва-
шего ухода там шли мюзиклы, и 
примой в театре стала любимая 
актриса бывшего президента, ко-
торая пела все главные партии. 
Она будет уволена?
РОБЕРТ СТУРУА: Нет, она не актриса 
театра, она просто пела. А из-за 
нее он арестовал одного киноре-
жиссера — тот не хотел с ней рабо-
тать. Но, конечно, причину ка-
кую-то другую придумали… 

Полтора года — это большой 
срок. Когда вы вернулись, вы уз-
нали свой театр? 
РОБЕРТ СТУРУА: Не совсем. Некото-
рые люди скрывались от меня. Но 
я все-таки знаю характер актеров. 
И я их прощаю — иначе нельзя. Это 
ведь ужасающая профессия с точ-
ки зрения свободы. Вы можете на-
писать все, что вам угодно. А ак-

тер не может ничего сам выби-
рать. Когда он молод, он хо-

чет играть, допустим, Гам-
лета, а ему не дают. А ког-
да он завоевывает право 

сыграть Гамлета, ему 
уже лучше играть коро-
ля Лира, он уже вышел 
из этого  возраста. По-
этому он сидит и 
ждет. Когда кто-то, 
кто на год раньше 

него учился в ин-
ституте, решит 
его судьбу, пото-

му что обладает 
таким правом. То, что 

с ними происходит, для людей 
искусства понято. Ужасающее 
положение — ты как нищий нахо-
дишься с протянутой рукой. Что-
бы тебе дали хоть какую-то роль.

Вы в каком возрасте к такому 
выводу пришли?
РОБЕРТ СТУРУА: Давным-давно… Я 

дружу с актерами, и я не могу не 
видеть их страданий. А потом, они 
привыкают к этим страданиям… 

…и без них им уже тяжело жить.  
И уже чего-то существенного не 
хватает.
РОБЕРТ СТУРУА: А потом наступает 
время, когда они говорят: меня 
давно не занимали, и валят это на 
других. Этим и живы… Но я сов-
сем с другими настроениями уез-
жаю 24 декабря. И с желанием, 
когда что-то случится, держать 
связь. Так что я буду очень рад 
быть здесь. 

Акцент

 Я очень болен ностальгией. 
Я заболеваю прямо в момент 
отъезда — я еще никуда 
не улетел, а уже хочу возвра-
щаться 

Публика вряд ли 
успела забыть все 
страсти этой «Тоски»

Илзе Лиепа представила российс-
кую премьеру спектакля 
«Клеопатра — Ида Рубинштейн».

Время призывало: работать, строить и не ныть. Нам к новой жизни путь 
указан. Атлетом можешь ты не быть, но физкультурником — обязан!
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Роберт Стуруа: Я никогда не стре-
мился к власти в политике. Да и в 
театре никогда не стремился 
к власти...

P.S. 
В феврале Латвийская опера по-
кажет на сцене Большого театра 
в Москве «Евгения Онегина» (7, 9) 
и «Лючию ди Ламмермур» (8, 10) 
в постановке Андрейса Жагарса.
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Приз за лучшую малую прозу Евгений Бабушкин принимал из 
рук Анны Шатиловой.

КНИГИ Премия «Дебют»
наградила победителей

Они не боятся 
числа 13 

Анастасия Скорондаева

ВЧЕРА в тринадцатый раз были объявлены лауреаты 
Независимой литературной премии «Дебют» 2012 года.

Раньше начинающие писатели шли к старшим и уже 
известным товарищам: к Белинскому, Пушкину, Гоголю, 
Тургеневу, Толстому, Горькому, Астафьеву, Битову… Те-
перь они идут на «Дебют». Связь между поколениями 
прервалась. Не совсем, конечно. Некоторые писатели 
продолжают помогать молодым и талантливым. Премия 
«Дебют» — своеобразный мостик между поколениями 
молодых и начинающих и признанных и маститых. Каж-
дый год в составе жюри конкурса — известные писатели, 
поэты, публицисты. Под председательством Павла Ба-
синского талантов этого года вместе с ним отбирали: 
Олег Зайончковский, Алексей Слаповский, Марина Дя-
ченко, Сергей Кузнецов и Валерий Шубинский. Куратор 
премии Ольга Славникова не устает повторять, что они 
работают не с дебютантами, а с поколением. С прошлого 
года максимальный возраст участников увеличился до 
35 лет. Но, как говорят некоторые члены жюри, гениев 
здесь пока нет. В то же время, по мнению председателя 
жюри, финалисты этого года очень сильные. Еще «Де-
бют» прекрасен тем, что своих он не бросает. Организа-
торы не только выпускают сборники своих подопечных 
(между прочим, не только на русском), помогают найти 
издателя для публикации первой книги, они еще и уделя-
ют большое внимание международной программе: возят 
ребят на крупные книжные ярмарки, где молодые лите-
раторы выступают наравне с известными авторами. Так 
что «Дебют» — не просто премия и денежная награда 
(один миллион рублей), это еще и серьезная работа с по-
колением, которое принято называть не читающим.

ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ «ДЕБЮТ» ЗА 2012 ГОД

Малая проза  — Евгений Бабушкин (Санкт-Петер-
бург), «Зимняя сказка», рассказ.

Поэзия — Алексей Порвин (Санкт-Петербург).
Драматургия — Ксения Степанычева (Саратов), «По-

хищение», пьеса.
Спецприз — Максим Матковский (Киев), «Танцы со 

свиньями», цикл рассказов.
Фантастика — Дмитрий Колодан (Санкт-Петербург), 

«Время Бармаглота», роман.
Эссеистика — Елена Погорелая (Москва).
Крупная проза — Илья Панкратов (Москва), «Сло-

нодёмия», физическая сказка.

Фоторепортаж на сайте:
www.rg.ru
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Информация

Информация о проведении 
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Произ-
водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юриди-
ческий адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ле-
нина, дом 31, ОГРН 1027401177209, ИНН 7422000795, 
КПП 742150001, в соответствии с Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, информирует обще-
ственность и всех заинтересованных лиц о проведении оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой ФГУП «ПО «Маяк» 
деятельности по обращению с радиоактивными отходами при их 
хранении в Теченском каскаде водоемов-хранилищ жидких радио-
активных отходов (специальные промышленные водоемы В-3, 
В-4, В-10, В-11).

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности по обращению с радиоактив-
ными отходами при их хранении в Теченском каскаде водоемов-
хранилищ жидких радиоактивных отходов (специальные про-
мышленные водоемы В-3, В-4, В-10, В-11): с 17.12.2012 по 
17.03.2013.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский го-
родской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является Администрация Озерского городского округа Че-
лябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». 
Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Предварительный вариант оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности по обращению с радиоактив-
ными отходами при их хранении в Теченском каскаде водоемов-
хранилищ жидких радиоактивных отходов (специальные про-
мышленные водоемы В-3, В-4, В-10, В-11) будет доступен с 
17.12.2012 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цент-
ральная городская библиотека, читальный зал), время работы: по-
недельник — четверг, суббота — 9.00—19.00, пятница — 9.00—
18.00, воскресенье — 11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Ин-
формационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: поне-
дельник — пятница — 8.00—18.00 (время местное), суббота, вос-
кресенье — выходные.

В сети Интернет предварительный вариант оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по обращению с 
радиоактивными отходами при их хранении в Теченском каскаде 
водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов (специаль-
ные промышленные водоемы В-3, В-4, В-10, В-11) будет доступен 
для ознакомления на интернет-сайте Администрации Озерского 
городского округа: www.ozerskadm.ru с 17.12.2012.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по предварительному варианту оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по обращению с 
радиоактивными отходами при их хранении в Теченском каскаде 
водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов (специаль-
ные промышленные водоемы В-3, В-4, В-10, В-11) принимаются в 
письменном виде в местах ознакомления с указанными материала-
ми с 17.12.2012 по 15.01.2013.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой деятельности по обращению с ра-
диоактивными отходами при их хранении в Теченском каскаде во-
доемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов (специальные 
промышленные водоемы В-3, В-4, В-10, В-11) будет доступно по 
указанным выше адресам с 16.01.2013 и на интернет-сайте Адми-
нистрации Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по техническому заданию на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой деятельности по об-
ращению с радиоактивными отходами при их хранении в Теченс-
ком каскаде водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов 
(специальные промышленные водоемы В-3, В-4, В-10, В-11) при-
нимаются в письменном виде в местах ознакомления с указанными 
материалами с 16.01.2013 по 14.02.2013.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении 
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарое предприятие «Произ-
водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юриди-
ческий адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ле-
нина, дом 31, ОГРН 1027401177209, ИНН 7422000795, 
КПП 742150001, в соответствии с Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, информирует обще-
ственность и всех заинтересованных лиц о проведении оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой ФГУП «ПО «Маяк» 
деятельности по эксплуатации ядерной установки — комплекса с 
ядерными материалами, предназначенного для радиохимической 
переработки отработавшего ядерного топлива.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности по эксплуатации ядерной ус-
тановки — комплекса с ядерными материалами, предназначенного 
для радиохимической переработки отработавшего ядерного топ-
лива: с 17.12.2012 по 17.03.2013.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский го-
родской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является Администрация Озерского городского округа Че-
лябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». 
Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Предварительный вариант оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности по эксплуатации ядерной ус-
тановки — комплекса с ядерными материалами, предназначенного 
для радиохимической переработки отработавшего ядерного топ-
лива ФГУП «ПО «Маяк», будет доступен с 17.12.2012 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цент-
ральная городская библиотека, читальный зал), время работы: по-
недельник — четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00—18.00, 
воскресенье 11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Ин-
формационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: поне-
дельник — пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, воскре-
сенье — выходные.

В сети Интернет предварительный вариант оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по эксплуатации 
ядерной установки — комплекса с ядерными материалами, предна-
значенного для радиохимической переработки отработавшего 
ядерного топлива, будет доступен для ознакомления на интернет-
сайте Администрации Озерского городского округа: www.
ozerskadm.ru с 17.12.2012.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по предварительному варианту оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по эксплуатации 
ядерной установки — комплекса с ядерными материалами, предна-
значенного для радиохимической переработки отработавшего 
ядерного топлива, принимаются в письменном виде в местах озна-
комления с указанными материалами с 17.12.2012 по 15.01.2013.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой деятельности по эксплуатации ядер-
ной установки — комплекса с ядерными материалами, предназна-
ченного для радиохимической переработки отработавшего ядер-
ного топлива, будет доступно по указанным выше адресам с 
16.01.2013 и на интернет-сайте Администрации Озерского город-
ского округа: www.ozerskadm.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по техническому заданию на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой деятельности по экс-
плуатации ядерной установки — комплекса с ядерными материа-
лами, предназначенного для радиохимической переработки отра-
ботавшего ядерного топлива, принимаются в письменном виде в 
местах ознакомления с указанными материалами с 16.01.2013 по 
14.02.2013.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении 
общественных слушаний

ООО «РН-Краснодарнефтегаз» совместно с администрацией 
МО Крымский район и Троицкого сельского поселения извещает о 
проведении общественных слушаний по разделам «Оценка воз-
действия на окружающую среду» (ОВОС) проектов: «Реконструк-
ция нефтепровода «УСНиПГ Славянская — УППНиВ Троицкая». 
Второй этап инв. №2300016» и «Обустройство скважин, выходя-
щих из эксплуатационного бурения №2202,2203,2204,2205,2206 
Анастасиевско-Троицкого месторождения». 

 
Объекты намечаемой хозяйственной деятельности расположе-

ны на территории Троицкого сельского поселения Крымского 
района Краснодарского края.

Заказчиком проектов является ООО «РН-Краснодарнефтегаз» 
(адрес: 350000, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская 
набережная, 47), тел.: (861) 211-66-45. Застройщиком является 
ОАО «НК «Роснефть» (адрес: 115998, г. Москва, ул. Софийская на-
бережная, 26/1).Генеральный проектировщик ООО «НК 
«Роснефть»-НТЦ». 

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает обществен-
ную приемную, в которой будет доступен для ознакомления пред-
варительный раздел «Оценка воздействия на окружающую среду» 
(ОВОС) проектов «Реконструкция нефтепровода «УСНиПГ Сла-
вянская — УППНиВ Троицкая». Второй этап инв. №2300016» и 
«Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного буре-
ния №2202, 2203, 2204, 2205, 2206 Анастасиевско-Троицкого мес-
торождения». 

Адрес общественной приемной:
353560, Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Крас-

ная, д. 9, каб. 23, тел.: 861-46-73-110. 
Время работы общественной приемной: с 9.00 до 17.00, кроме 

выходных дней с 14.12.2012 г. по 14.01.2013 г.
Для учета мнения заинтересованной общественности и других 

участников процесса оценки воздействия на окружающую среду 
замечания и предложения по разделу «Оценка воздействия на ок-
ружающую среду» (ОВОС) проектов принимаются в письменном 
виде в период с 14.12.2012 г. по 14.01.2013 г. включительно по вы-
шеуказанному адресу.

 Общественные слушания будут проводиться по адресу: ст.Тро-
ицкая, ул.Советская, 60, здание СКЦ ст.Троицкой, 15 января 2012 
года в 14.00.

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях мож-
но в общественной приемной.

С уважением,
Представитель ОАО «НК «Роснефть»
(по доверенности от 12.01.2012 г. № 1-207)  М.С. Пуликовская

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности ОАО «Концерн 

Росэнергоатом» (Заказчик), юридический и почтовый адрес: 
109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, 
КПП 772101001, сообщает следующее.

В соответствии со ст. 11, 14 Федерального закона от 23 ноя-
бря 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Заказ-
чиком сформированы материалы обоснования лицензии на 
осуществление деятельности в области использования атом-
ной энергии «Эксплуатации энергоблока № 4 Белоярской 
АЭС».

В период с 5 июля 2012 года осуществляется проведение 
процедуры оценки воздействия на окружающую среду экс-
плуатации энергоблока № 4 Белоярской АЭС.

Месторасположение намечаемой деятельности: городской 
округ Заречный Свердловской области.

Цель намечаемой деятельности: выполнение регламенти-
рованных законодательством процедур по общественным об-
суждениям материалов обоснования лицензии, необходимых 
для представления на ГЭЭ.

Общественные обсуждения материалов обоснования ли-
цензии на осуществление деятельности в области использова-
ния атомной энергии «Эксплуатации энергоблока № 4 Бело-
ярской АЭС» в форме «круглого стола» состоятся 15 января 
2013 года в 17 часов 00 минут по адресу: Свердловская область, 
г. Заречный, ул. Ленина, д. 11, ДК «Ровесник», большой зал. 

Общественные обсуждения пройдут в соответствии с рас-
поряжением главы городского округа Заречный № 101-п от 
11.12.2012 г. на основании Положения о порядке организа-
ции и проведения общественных обсуждений по материалам 
обоснования лицензий на территории городского округа За-
речный, утвержденного Решением № 151-р Думы городского 
округа Заречный от 06.12.2012 года.

Органом, ответственным за организацию и проведение об-
щественных обсуждений, является администрация городского 
округа Заречный. Общественные обсуждения в форме «кру-
глого стола» проводит оргкомитет, назначенный постановле-
нием администрации городского округа Заречный № 101-п от 
11 декабря 2012 г.

Материалы обоснования лицензии на осуществление дея-
тельности в области использования атомной энергии «Экс-
плуатации энергоблока № 4 Белоярской АЭС» доступны для 
ознакомления с 14.12.2012 г. по адресам: 

— Свердловская область, г. Заречный, ул. Невского, д. 3, 
здание администрации городского округа Заречный, каб. 220;

— Свердловская область, г. Заречный, ул. Бажова, д. 24, 
здание центральной городской библиотеки, информацион-
ный зал,

а также на официальном сайте администрации ГО Зареч-
ный в разделе «Нормотворчество» по адресу: http://gorod-
zarechny.ru

Все заинтересованные лица, желающие принять участие в 
общественных обсуждениях в форме «круглого стола», долж-
ны обратиться с письменной заявкой на участие в адрес орг-
комитета по проведению общественных обсуждений либо 
по электронной почте на адрес: zarduma@mail.ru не позднее 
14.01.2013 года. В заявке на участие должно быть указано: 
фамилия, имя, отчество заявителя (наименование и место на-
хождения юридического лица); адрес заявителя (список лиц 
от юридического лица, желающих принять участие в «круглом 
столе»); тема выступления, в случае если заявитель желает 
выступить на «круглом столе».

Заявки на участие в общественных обсуждениях материа-
лов обоснования лицензии на осуществление деятельности в 
области использования атомной энергии «Эксплуатации энер-
гоблока № 4 Белоярской АЭС» в форме «круглого стола» при-
нимаются или могут быть направлены в оргкомитет по адресу: 
624250, Свердловская область, г. Заречный, ул. Невского, д. 3, 
здание администрации городского округа Заречный, каб. 220, 
а также по электронной почте на адрес: zarduma@mail.ru.

ОАО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛЛК-Интернешнл» (дочерняя компания  
ОАО «ЛУКОЙЛ») объявляет о проведении открытого тендера: 

Предоставление комплекса логистических услуг по об-
работке, хранению и доставке фасованных нефтепродук-
тов в адрес сетевых клиентов.

Лот № 1 Доставка продукции со склада ЛО, складские 
услуги, доставка продукции по ЦФО.

Лот № 2 Доставка продукции со склада ЛО, складские 
услуги, доставка продукции по всем регионам (за исклю-
чением ЦФО).

Подробную информацию по проведению тендеров можно 
найти на сайте компании www.lukoil-masla.ru в разделе  
«ТЕНДЕРЫ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «САФ-НЕВА» представляет к Государственной регистра-

ции удобрение органическое «Фертисаф» и удобрение органо-ми-
неральное «Фертекс». На удобрения уже получены экспертные за-
ключения ФГБУН НИЦ ТБП ФМБА России по токсиколого-гиги-
енической оценке, ГНУ ВНИИА РАСХН по оценке биологической 
эффективности, Роспотребнадзора о санитарно-эпидемиологи-
ческой экспертизе. Удобрения сейчас проходят общественные слу-
шания. Компания «САФ-НЕВА» просит граждан, а также обще-
ственные и сельскохозяйственные организации принять участие в 
процессе общественного обсуждения воздействия удобрений 
«Фертисаф» и «Фертекс» на окружающую среду. Слушания состо-
ятся 16 января 2013 г. в 15.00. По адресу: г. Воронеж, ул. Димитро-
ва, д. 106, в здании ООО «Воронежские дрожжи». Участникам не-
обходимо при себе иметь паспорт. С проектом технической доку-
ментации можно будет ознакомиться по указанному адресу с 9.00 
до 16.00. Тел.: 8(473) 267-97-00. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера 

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера по организации каналов передачи 
данных.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на общедоступном веб-
сайте компании «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.
ru в разделе «Информация для подрядчиков», подразделе 
«Текущие тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»  
объявляет открытые тендеры по темам:

1. «Разработка деклараций промышленной безопасности и пас-
портов безопасности для опасных производственных объектов, 
эксплуатируемых ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

2. «Капитальный ремонт резервуара РВС-3000 №14 на УПСВ 
«Ярино» ЦДНГ-4».

3. «Строительство высоконапорного водовода сточной воды 
ВРП-815 – ВРП-855 Баклановского м/р, ЦДНГ-8».

4. «Строительство объектов системы ППД Осинского место-
рождения».

5. «Оказание услуг по техническому диагностированию и экс-
пертизе промышленной безопасности промысловых газопроводов 
с применением магнитометрических методов  в 2013—2015 гг.».

Подробная информация о тендерах, а также информация о по-
бедителях ранее объявленных тендеров размещена на сайте 
 www . lukoil-perm.ru в разделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Отчет об итогах голосования 
на внеочередном общем собрании 

акционеров Открытого акционерного 
общества «Объединенная 

авиастроительная корпорация»

Полное фирменное на-
именование Общества:

Открытое акционерное общество  
«Объединенная 
авиастроительная корпорация»

Место нахождения Об-
щества:

г. Москва, 101000, Уланский 
переулок, 22, стр. 1

Вид общего собрания внеочередное 
Форма проведения 
Собрания:

заочное голосование

Дата проведения Соб-
рания (дата окончания 
приема бюллетеней):

30 ноября 2012 года

Почтовый адрес для 
направления заполнен-
ных бюллетеней:

107996, Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, а/я  9 (ОАО «Регистратор 
Р.О.С.Т.»)

Председатель Собрания — Погосян Михаил Асланович, член 
Совета директоров, президент, председатель Правления ОАО 
«ОАК».

Секретарь Собрания — Жуков Юрий Викторович, корпора-
тивный секретарь ОАО «ОАК».

Повестка дня Собрания:
1. О внесении изменений в Устав ОАО «ОАК».
2. О внесении изменений в Положение о Совете директоров 

ОАО «ОАК».
Вопрос № 1. О внесении изменений в Устав ОАО «ОАК».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие во внеочередном Общем собрании 
акционеров, по вопросу № 1 повестки дня Собра-
ния — 219 654 789 158.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие во 
внеочередном Общем собрании акционеров по вопросу № 1 повес-
тки дня Собрания — 207 027 113 664, что составляет 94,2511% от 
общего числа голосов.

Кворум по вопросу №1 повестки дня Собрания имелся.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:

«ЗА» — 205 601 060 839 (99,3112%) голосов;
«ПРОТИВ» — 1 367 190 000   (0,6604%) голосов;
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 58 075 904   (0,0281%) голосов.

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признани-
ем бюллетеней (в том числе в части голосования по данному воп-
росу) недействительными: 786 921.

ПРИНЯТОЕ РЕШЕНИЕ:
Внести изменения в Устав ОАО «ОАК», изложив пункт 

15.5 в следующей редакции:
«15.5. Совет директоров избирается Общим собранием 

акционеров в количестве 11 (одиннадцати) членов».
Вопрос № 2. О внесении изменений в Положение о Совете 

директоров ОАО «ОАК».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие во внеочередном Общем собрании 
акционеров, по вопросу № 2 повестки дня Собра-
ния — 219 654 789 158.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие во 
внеочередном Общем собрании акционеров по вопросу № 2 повес-
тки дня Собрания, — 207 027 113 664, что составляет 94,2511% от 
общего числа голосов.

Кворум по вопросу №2 повестки дня Собрания имелся.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:

«ЗА» — 205 601 139 521 (99,3112%) голосов;
«ПРОТИВ» — 1 367 090 000   (0,6603%) голосов;
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 58 055 814   (0,0280%) голосов.

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признани-
ем бюллетеней (в том числе в части голосования по данному воп-
росу) недействительными: 828 329.

ПРИНЯТОЕ РЕШЕНИЕ:
Внести изменения в Положение о Совете директоров ОАО 

«ОАК», изложив пункт 2.1 в следующей редакции:
«2.1. Совет директоров избирается Общим собранием ак-

ционеров в количестве, установленном Уставом Обще-
ства».

Функции Счетной комиссии на Собрании осуществлял 
регистратор Общества.

Полное фирменное наименование регистратора: Открытое ак-
ционерное общество «Регистратор Р.О.С.Т.».

Место нахождения регистратора: г. Москва, ул. Стромынка, 
д.18, корп.13.

Уполномоченные лица регистратора:
Погуляк Мария Владимировна, по доверенности № 2598 

от 29.12.2011 г.
Федосов Алексей Витальевич, по доверенности № 1181 

от 29.05.2012 г.
Стратичук Андрей Николаевич, по доверенности № 1221 

от 01.06.2012 г. 
Председатель Собрания  М.А. Погосян
Секретарь Собрания  Ю.В. Жуков
Дата составления Отчета об итогах голосования на Собрании: 

4 декабря 2012 года.

ДЕНЬГИ Средняя зарплата
в Москве растет 

Кому за 50

Ольга Игнатова

К КОНЦУ 2012 года средняя заработная плата в столице 
составит 50 тысяч рублей. Об этом вчера на церемонии 
подписания трехстороннего соглашения между властя-
ми, профсоюзами и работодателями сообщил мэр Моск-
вы Сергей Собянин.

Как отметил градоначальник, трехстороннее согла-
шение впервые подписывается на три года — 2013—2015 
гг. «Мы пришли к этому после принятия долгосрочных 
государственных программ, касающихся всех аспектов 
развития Москвы, и трехлетнего бюджета города», — 
подчеркнул Собянин. Первое, что прописано в соглаше-
нии, — ежегодное увеличение оплаты труда. «Подводя 
итоги года, можно констатировать, что средняя зарпла-
та в столице равняется 50 тысячам рублей, — отметил 
мэр. — В 2013 году ожидается ее рост до 54—56 тысяч 
рублей». 

По мнению мэра, стимулировать работодателей по-
вышать отплату труда будет прежде всего уровень мини-
мальной заработной платы, которая с 1 июля 2013 года 
составит 12 тысяч 200 рублей (сейчас 11 тысяч 700 руб-
лей). Это одна из самых высоких в стране региональных 
«минималок». 

Трехстороннее соглашение также сохраняет оправ-
давшее себя ограничение на привлечение иностранных 
работников. В 2013—2015 годах доля трудовых мигран-
тов не будет превышать 3,2% от общего числа всех тех 
людей, которые трудятся в Москве. Это не более 200 ты-
сяч человек. «Появились слухи, что мы увеличили квоту 
для иностранных работников в два раза. Они не соот-
ветствуют действительности», — подчеркнул Собянин. 
По его мнению, даже 200 тысяч иностранных работни-
ков порой бывают не востребованы работодателями. «За 
счет жесткого администрирования квота в этом году вы-
брана не будет», — добавил мэр. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК 
Леонид Печатников:
Москва обеспечена
высокотехнологичным
медоборудованием 
не хуже Парижа

Все на МРТ

Ольга Нестерова 

«В МОСКОВСКОМ здравоохранении произошли рево-
люционные изменения», — так заммэра Москвы по воп-
росам социального развития Леонид Печатников оха-
рактеризовал на пресс-конференции итоги уходящего 
года.  

И объяснил, зачем понадобились эти «революции», 
например, в структуре городского здравоохранения.  
«Кто-то жалуется, что закрываются поликлиники. На са-
мом деле, они объединяются в более крупные центры. На 
сегодняшний день создано 46 взрослых и 40 детских ам-
булаторно-поликлинических объединений. К каждому 
прикреплено по 5—6 поликлиник, которые обслуживают 
по 200—250 тысяч жителей», — рассказал Печатников. 

По его словам, до недавних пор не было преемствен-
ности между амбулаторной и стационарной медпомо-
щью. Особенно остро это ощущалось в гинекологии и 
психиатрии. Поэтому в первую очередь объединили 
женские консультации с роддомами, и главврач несет 
ответственность и за роженицу, и за плод. Если раньше 
в консультациях женщины проходили ультразвуковое 
исследование на старых аппаратах, то теперь к их услу-
гам  УЗИ экспертного класса, которые есть в каждом 
роддоме. 

Другая проблема — нехватка узких специалистов в по-
ликлиниках. Москвичи часто жалуются, что на прием к 
ним надо записываться дней за 30. Но и это в какой-то 
степени решается объединением. «Если в поликлиниках 
— дефицит, например, урологов и гинекологов, то в ста-
ционарах — их переизбыток. И уже наблюдаем перетека-
ние части специалистов 
из больниц в поликли-
нические отделения», — 
сообщил Леонид Печат-
ников. Кроме того, пла-
нируется ввести прак-
тику записи к специа-
листам только через 
участкового терапевта. 
«Сегодня приходит че-
ловек с кашлем и запи-
сывается к пульмоноло-
гу, — говорит Печатни-
ков. — А может у него 
сердечный кашель, что 
еще опаснее?» Участковый врач послужит фильтром при 
первичном обращении к узким специалистам. Поставле-
на задача — довести срок ожидания приема к узкому спе-
циалисту до 7—14 дней, что вполне укладывается в запад-
ные стандарты. 

А кроме структурных изменений требовалось обно-
вить всю базу. «В программу модернизации здравоохра-
нения за два года вложено 105 млрд рублей, — напомнил 
Печатников. — Таких денег сфера не получала никогда». 
Изношенность основных фондов была критической. По 
словам заммэра, многие здания больниц и поликлиник 
не ремонтировались по 30—40 лет, а некоторые — со дня 
постройки. «Сегодня Москва обеспечена высокотехно-
логичным медоборудованием не хуже Парижа», — заявил 
заммэра.

Пока даже не все, что закупили, установлено.  Нужны 
специальные помещения, куда для защиты от электро-
магнитных полей устанавливается «клетка Фарадея». 
Значит, ломать стены, потом делать ремонт. Но, как уточ-
нил Печатников, по договору с производителями  гаран-
тия начнется с момента ввода прибора в эксплуатацию.

Для работы на новейшем оборудовании не хватает 
специалистов. Для «подстраховки» решено создать еди-
ный экспертный  центр, куда будут поступать изображе-
ния со всех 108 компьютерных томографов. Это так на-
зываемая система PACS. В центре эксперты будут све-
рять результаты обследований на местах и давать свое 
заключение. Это поможет избежать ошибок в диагнозах.

КСТАТИ
Леонид Печатников развеял слухи о закрытии детского 
глазного санатория на улице Удальцова: «Он переезжает 
на территорию Морозовской больницы, где разместится в 
новом большом корпусе». И вообще, по его словам,  «детская 
Морозовская больница скоро станет самым современным 
медучреждением, аналогов которому нет в Европе». 

Приходит человек 
с кашлем и запи-
сывается к пуль-
монологу. А может 
у него сердечный 
кашель?
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ На турнире в Хакасии сборная России проверит силы перед 
январским чемпионатом мира

Призовая игра
Павел Петровский

З
автра в Абакане и Черногор-
ске стартует 20-й по счету 
турнир на призы правитель-

ства России по хоккею с мячом, с 
участием ведущих сборных мира.

Отметим, что сборная России, 
которую в конце этого года возгла-
вил Михаил Юрьев, предстанет 
перед болельщиками в обновлен-
ном составе. Для нашей команды 
турнир в Хакасии это отличная 
возможность показать себя и пос-
мотреть на соперников с учетом 
предстоящего в январе 2013 года 
чемпионата мира в Швеции.

Перед началом турнира пре-
зидент Российской и Междуна-

родной федерации хоккея с мя-
чом Борис Скрынник ответил на 
вопросы «РГ».

Сезон в русском хоккее только 
начался, но некоторые итоги 
2012 года уже можно подвести?
БОРИС СКРЫННИК: Результаты хок-
кейного сезона давайте подыто-
жим по его окончании. При этом 
уже сейчас я могу отметить небы-
валое успешное выступление рос-
сийских клубов во всех междуна-
родных турнирах, включая юни-
орские. Ну и в чемпионате России 
борьба за медали обострилась — 
нет явного лидера, как последние 
годы. Думаю, нас ждет незабыва-
емый сезон. Кстати, для нацио-

нальной команды это тоже плюс. 
В отсутствие базового клуба хо-
чется увидеть рождение новых 
сильных игроков для сборной.

Федерация провела кропотли-
вую работу для популяризации 
вида спорта. Чего удалось до-
биться?
БОРИС СКРЫННИК: Мы ищем новых 
партнеров, добиваемся того, что-
бы наш вид спорта был узнаваем 
в любой точке мира. Радует, что 
достигнуты видимые результа-
ты: это и выход хоккея с мячом на 
телевидение, и организация ин-
тернет-трансляций, и увеличе-
ние объема печатной продукции 
в центральных спортивных СМИ, 

и новый проект совместно с фон-
дом Николая Валуева, посвящен-
ный нашему национальному 
виду спорта, — выпуск журнала 
«Русский хоккей» тиражом 50 
тысяч экземпляров. Помимо это-
го федерация выполняет все тре-
бования по программе аттеста-
ции тренеров, создавая необхо-
димые условия для обучения на-
ставников. Появляются новые 
турниры для сборных команд, в 
разы увеличилось количество де-
тских соревнований. Целая про-
грамма внедряется в работу ре-
гиональных ДЮСШ, системати-
зируется работа со спортивными 
школами. Наряду с этим органи-
зуются турниры среди любитель-
ских команд, а уже в этом сезоне 
возьмет старт ветеранская лига.

Обратил внимание, что о про-
блемах с судейством резко пере-
стали говорить...
БОРИС СКРЫННИК: Федерация сама 
вывела все проблемы наружу и 
постаралась их исправить. Хочет-
ся, чтобы все, что делает ФХМР, 
воспринималось клубами, ведь 
именно они должны стать пока-
зателем нашей работы, генери-
руя наши идеи. В этом вопросе 
стоит особо подчеркнуть роль 
президентов и тренеров клубов.

В России появляются все новые 
крытые катки. Где ждать их еще?
БОРИС СКРЫННИК: Я много встреча-
юсь с главами регионов, со спор-
тивными руководителями стра-
ны. Безусловно, стоит занести в 
актив старт строительства кры-
той арены в Ульяновске, но необ-
ходимо, чтобы дело получило 

продолжение. Сейчас за эту идею 
активно взялся Красноярск, а не-
давно после встречи с президен-
том Республики Татарстан мне 
дали подтверждение, что проект 
будет реализован и в Казани. На 
стадии принятия решения Мос-
ковская и Кировская области. 

Не могу не спросить, чего ждать 
от чемпионата мира в Швеции?
БОРИС СКРЫННИК: Цель у нашей сбор-
ной, как и всегда, — выиграть. Я 
надеюсь, что сборная в состоя-
нии вернуть себе титул. Пришел 
новый тренер, и идет процесс пе-
рестройки команды. Все зависит 
от того, как сумеет применить на 
практике свои знания новый тре-
нерский штаб. Доверие оказано, 
а итоги подведет время.

Хоккей  На 45-м Кубке Первого канала сборная России выступит 
в сильнейшем составе

Шайбы в эфире
Илья Зубко 

С
егодня вечером в сто-
личном дворце «Мега-
спорт» стартует вто-
рой этап Евротура — 
Кубок Первого канала. 

В матче-открытии российская 
сборная сразится с командой 
Швеции. 

В отличие от предыдущего тур-
нира, Кубка Карьяла, куда Зинэту-
ла Билялетдинов возил экспери-
ментальный состав, перед своими 
зрителями тренерский штаб ре-
шил дать поиграть нашим лучшим 
мастерам. Благо, за звездами пер-
вой величины в этом сезоне хо-
дить далеко не надо — из-за локау-
та в НХЛ, конца которому пока не 
видно, хоккеисты с мировым име-
нем выступают за российские клу-
бы. Овечкин, Малкин, Ковальчук, 
Дацюк — чем не «команда мечты». 
А ведь Билялетдинов добавил к 
ним еще и Радулова, Мозякина, 
Жердева, Кулемина, Жердева, Пе-
режогина. Защитная линия по 
именам, быть может, выглядит 
чуть скромнее. Но и здесь есть 
опытнейшие мастера, чемпионы 
мира — Никулин, Калинин, Еме-
лин, Тютин. Илья Никулин, кста-
ти, будет капитаном команды. А 
место в воротах займут Барулин и 
Кошечкин — тренерский штаб вы-
звал на сбор еще и Илью Брызга-
лова, но наш самый звездный гол-
кипер приболел, и помочь коман-
де не сможет.

У Билялетдинова перед этим 
турниром вообще был непростой 
выбор — в расширенном списке 
значилось более 30 фамилий, поэ-
тому часть хоккеистов в состав в 
итоге не попали. Среди них — Сер-
гей Широков, Евгений Кетов, Кон-
стантин Корнеев, Денис Казионов 
и Сергей Калинин. При этом глав-
ный тренер не согласился с фор-
мулировкой «отцепили». «Мы 
просто не можем включить в заяв-
ку всех — только 23 игрока», — под-
черкнул Билялетдинов.

Пресс-конференция с участи-
ем рулевого российской сборной 
состоялась накануне стартового 
матча, и вызвала вполне понят-
ный ажиотаж у журналистов. Как 
известно, Билялетдинов — не боль-
шой любитель общаться с прес-
сой, и такие обязательные мероп-
риятия для многих являются 
единственной возможностью за-
дать свой вопрос. Отвечал Зинэту-
ла Хайдарович, правда, не слиш-
ком развернуто. В основном огра-
ничиваясь общими фразами.

Московский турнир, несколь-
ко раз менявший название и фор-
мат, проводится в 45-й раз. И неиз-
менно вызывает у болельщиков 
огромный интерес. Вот и сейчас 
билеты на хоккей в огромном де-
фиците, а в «Мегаспорте» ожида-
ют аншлаг.

— Я даже голос сорвал, отвечая 
всем, что билетов нет, — пошутил 

Валерий Фесюк. — Ажиотаж вокруг 
турнира огромный, желающих 
очень много. Правда, открою вам 
секрет — после того, как игроки и 
штаб сборной выкупят билеты для 
своих друзей и знакомых, у нас 
может появиться часть билетов из 
резерва. Они будут пущены в от-

крытую продажу в кассы стадио-
на. Но это все, что есть.

Посмотреть на россыпь хок-
кейных звезд хотят не только бо-
лельщики. Как признался Зинэту-
ла Билялетдинов, для него турнир 
в Москве — отличная возможность 
«посмотреть и пощупать» веду-

щих игроков, опробовать различ-
ные сочетания звеньев. «Перед 
Олимпиадой в Сочи игроки из 
НХЛ приедут всего за три дня до 
старта, и времени будет очень 
мало», — напомнил Билялетдинов. 

Дождавшись окончания трени-
ровки будущих соперников — шве-

ды занимались за закрытыми две-
рями — игроки сборной России оп-
робовали лед «Мегаспорта». На 
нем журналисты могли лицезреть 
предварительный «расклад» ко-
манды по пятеркам. К примеру, в 
желтых свитерах занимались 
Александр Радулов, Илья Коваль-
чук и Павел Дацюк. А за «зеленых» 
в компании Александра Овечкина 
катались Николай Жердев и Алек-
сей Терещенко. Но пока рассуж-
дать, какое звено окажется пер-
вым, вторым или третьим, ранова-
то. Да и сами сочетания игроков 
вполне могут измениться. К при-
меру, после тренировки Зинэтула 
Билялетдинов рассказал, что трав-
му получил Александр Пережогин. 
И на его месте в тройке с Малки-
ным и Мозякиным, возможно, 
сыграет Николай Кулемин.

— В команде все хорошо, у всех 
ребят позитивное настроение, — 
вышедший после тренировки к 
журналистам Александр Овечкин 
не стал оригинальничать. — У нас 
нет первых и третьих, сильных и 
слабых звеньев. У нас одна коман-
да. Все нужно доказывать на пло-
щадке, а не обсуждать, кто и в ка-
ком сочетании играет. 

Павел Дацюк с коллегой согла-
сился, заявив, что первое звено 
определит только игра. А также со-
общил, что мало верит в то, что ло-
каут в НХЛ закончится. Новый 
партнер Павла по звену Илья Ко-
вальчук, в свою очередь, заметил, 
что играть рядом с таким масте-
ром как Дацюк, для него большая 
честь. Кстати, российские болель-
щики смогут увидеть все матчи 
сборной в прямом эфире по обще-
доступному телеканалу. 

Главные претенденты на мировую корону — сборные России и Швеции проверят себя на турнире в Абакане.

Онлайн-трансляция матча 
на сайте
www.rg.ru/sujet/3214

Перед стартовым матчем Кубка Первого канала сборная России провела тренировку в «Мегаспорте».

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н
М

И
Х

А
И

Л
 С

И
Н

И
Ц

Ы
Н

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 декабря, четверг
Первый 
20:00 Швеция — Россия — прямая 

трансляция.

НТВ-Плюс Спорт Онлайн
00:50 Финляндия — Чехия

15 декабря, суббота
Первый 
14:00 Россия — Чехия — прямая транс-

ляция.

НТВ-Плюс Спорт Онлайн
18:00 Финляндия — Швеция — прямая 

трансляция.

16 декабря, воскресенье
Первый 
14:00 Россия — Финляндия — прямая 

трансляция.

НТВ-Плюс Спорт Онлайн
18:00 Чехия — Швеция — прямая транс-

ляция.

ФЕСТИВАЛЬ

Названы 
лидеры 
московского 
здраво-
охранения

ФОРМУЛА 
ЖИЗНИ

Ирина Краснопольская

ВТОРОЙ раз в истории столич-
ного здравоохранения прошел 
фестиваль, придуманный и орга-
низованный год назад советом 
главных врачей Москвы при под-
держке московского правительс-
тва.

Вчера в Государственном 
Кремлевском дворце чествовали 
лауреатов «Формулы жизни»: 
159 человек участвовали в кон-
курсе по номинации «Специа-
лист года», 30 учреждений пре-
тендовали на звание «Медицинс-
кое учреждение года». В результа-
те жюри конкурса отобрали 45 
лауреатов по всем номинациям.

Очень точное у фестиваля на-
звание — «Формула жизни». Ведь 
все, что определяется уровнем 
медицинской помощи, мастерс-
твом медиков, напрямую связано 
с жизнью. Такой фестиваль — это, 
если угодно, демонстрация вни-
мания к службе здоровья. Внима-
ния очень строгого, но и доброже-
лательного к тем, кто нас лечит, 
кто вытаскивает из болезней. К 
тому же медицинская служба — 
одна из самых уязвимых отрас-
лей: кому-то запросто прощаем 
бревно в глазу, к медикам претен-
зии из-за любой соринки. И оспо-
рить такое отношение невозмож-
но, потому как, повторюсь, речь о 
здоровье, о самой жизни. 

И еще об одном, наверное, 
надо сказать. Москва, ее служба 
здоровья под особым прицелом, с 
нее самый большой спрос. Трудно 
быть эталоном и оправдывать на-
дежды, а они нередко возлагают-
ся именно на столичных медиков. 
Не только на тех, кто трудится в 
федеральных медицинских цент-
рах, но и на тех, кто несет вахту в 
учреждениях городского подчи-
нения. Ведь столичные лечебные 
учреждения работают не только 
на Москву и на москвичей, а на 

всех россиян. Случилась беда в 
стране, и везут, доставляют на са-
молетах пострадавших в НИИ 
скорой помощи имени Склифо-
совского, в Боткинскую больни-
цу, в Первую Градскую, ребяти-
шек с тяжелейшими ожогами ве-
зут в Девятую детскую… Отказов 
не бывает никогда! Это московс-
кий, столичный стиль. 

Не скрою, было лестно, что 
большинство лауреатов — те меди-
цинские учреждения, о которых 
не раз рассказывала наша газета: 
та же Первая Градская больница, 
тот же НИИ скорой помощи име-
ни Склифосовского, те же Онко-
логическая больница № 62 и де-
тская больница № 9… Впервые в 
конкурсе участвовала и стала лау-
реатом негосударственная клини-
ка «Медицина», о котором мы так-
же писали. Среди лауреатов почи-
таемые нами поликлиника № 220, 
родильный дом № 17. А лауреатом 
премии в номинации «Честь и до-
стоинство» стал автор «РГ» акаде-
мик РАМН Александр Чучалин. 

Да, трудно быть эталоном. 
Даже несмотря на то, что в пос-
ледние два года на модернизацию 
медицинской службы столицы 
выделено 103 млрд рублей, что 
учреждения городского подчине-
ния оборудованы ныне так, что 
почти не уступают, а иногда и пре-
восходят зарубежные аналоги, 
успех приходит только к тем, где 
самоотверженно трудятся про-
фессионалы. Они определяют 
уровень помощи, соответствие 
формуле жизни. Лучший врач-пе-
диатр, лучший хирург, лучший 
онколог, лучший терапевт… Не 
могут все быть лучшими? Но сам 
факт стремления к этому чрезвы-
чайно значим. 

— Исходя из чувства собствен-
ного достоинства, а также для 
поднятия престижа профессии 
нам необходим такой фестиваль, 
как «Формула жизни» с вручени-
ем премий лучшим по профессии, 
— сказал руководитель департа-
мента здравоохранения Москвы, 
член-корреспондент РАМН Геор-
гий Голухов. — Мы надеемся, что 
проведение Фестиваля привлечет 
в медицину молодых и талантли-
вых специалистов, в которых мы 
нуждаемся. Наши пациенты так-
же увидят, что мы живые люди и 
стараемся делать для них все, что 
в наших силах.

Большинство лауре-
атов — те медицинс-
кие учреждения, 
о которых расска-
зывала «Российская 
газета» 

ТРАНСПОРТ Московский 
эксперимент  
по внедрению платных 
парковок объявлен  
бессрочным

Парковки 
разъезжаются 

Любовь Проценко

ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ пилотной зоны на улицах Петровка 
— Каретный ряд вводятся льготные абонементы на 
стоянку машин. Такое решение принято правительс-
твом Москвы. Действовать они, заявил заммэра го-
рода по  вопросам транспорта Максим Ликсутов, бу-
дут в течение всех суток и всех дней недели. 

Ранее полученные резидентами разрешения на 
бесплатную парковку  с 20.00 до 8.00 в замене не 
нуждаются. Инвалиды — резиденты по этому же  ре-
шению получили право ставить свои  авто на улично-
дорожной сети бесплатно. Таким образом, мэр Сер-
гей Собянин сдержал слово, данное москвичам на 
недавней встрече. Дело в том, что цена парковки, ко-
торую  жители центра Москвы  оказались  вынужде-
ны платить, для многих была  неподъемной. 

Напомню, платные парковки по 50 рублей в час за 
машино-место появились в Москве  с 1 ноября.  
Предполагалось, что этот эксперимент  будет дейс-
твовать до 28 февраля. Теперь же,  по словам  Ликсу-
това,  он объявлен на этой территории  бессрочным, 
а в целом по городу  будет расширяться. В частности, 
5800  парковок, 3000 из которых уже размечены, 
станут платными на Бульварном кольце в течение 
2013 года. Параллельно  платные места будут  появ-
ляться и на Садовом кольце. Льготные абонементы 
резидентов будут действовать в пределах их района, 
а разрешения, выданные инвалидам и участникам 
Великой Отечественной войны, — на территории все-
го Центрального округа. На следующем заседании 
правительства Москвы планируется внести еще не-
которые изменения в  регламент, определяющий 
правила пользования платными парковками. В част-
ности,  предусмотрено, что в  доме с двором  на квар-
тиру  положено одно разрешение на парковку  на 
улично-дорожной сети, а если двора нет, то два. «В 
сложных случаях, как, например, с коммунальными 
квартирами, решение будут принимать муници-
пальные депутаты», — пояснил Максим Ликсутов. 
Впрочем,  разрешение — понятие весьма условное, 
так как для начала пользования льготами резиден-
там достаточно сообщить в электронном виде свой 
адрес и госномер, что и сделали 70% жителей пилот-
ной зоны. 

ТУРИЗМ   В канун новогодних 
праздников сошла 
с дистанции 
еще одна турфирма 

Карибы 
остались мечтой 

Алена Узбекова

ВЧЕРА приостановила свою деятельность еще одна 
турфирма — «Латамерика Бизнес Групп». 

Сообщение об этом появилось на официальном 
сайте компании. Она специализировалась на поездках 
в страны Центральной и Южной Америки и страны Ка-
рибского бассейна. В компании готовы были предло-
жить более 1000 различных туров — от экономических 
вариантов до VIP-обслуживания. 

Приостановка деятельности «Латамерики» может 
затронуть десятки россиян. Правда, пока ни в Росту-
ризме, ни в Ассоциации туроператоров России (АТОР) 
точных цифр назвать не могут. Говоря о причинах фи-
нансовых сложностей туроператора, источник, знако-
мый с ситуацией, сообщил «РГ», что возможно, речь 
идет о мошенничестве, и свою оценку этому в ближай-
шее время могут дать правоохранительные органы. 

Ущерб, причиненный клиентам туроператора, со-
ставляет около 2,2 миллиона рублей, сообщил журна-
листам замруководителя Ростуризма Дмитрий Михе-
ев. Сейчас составляется список пострадавших турис-
тов. Но с учетом того, что размер финобеспечения у 
туроператора составляет 30 миллионов рублей, стра-
хового покрытия будет достаточно для выплаты ком-
пенсации всем туристам. 

Между тем исполнительный директор АТОРа Майя 
Ломидзе отметила, что некоторые туристы покупали у 
туроператора только авиабилеты. «Они, скорее всего, 
потеряют свои деньги. Вероятно, предстоит судебное 
разбирательство», — добавила она. Вся необходимая 
информация для пострадавших туристов размещена 
на сайтах туркомпании и Ростуризма.

Между тем в эти новогодние каникулы больше все-
го россиян поедут на отдых в Египет, Таиланд и Объ-
единенные Арабские Эмираты, сообщила Ломидзе. По 
ее словам, соотечественники также предпочитают от-
правиться в Альпийские страны, преимущественно в 
Австрию и в экскурсионные туры по Европе, где лиди-
рует Чехия. 

Уважаемые абоненты! ОАО «МегаФон» (Столичный филиал)
информирует о том, что с 24.12.2012 в рамках услуги «Мобильная 
АТС» тариф на переадресацию вызовов на функцию «Автоответчик» 
(включая прослушивание и запись) составит 2,5 руб. за каждую ми-
нуту с учетом НДС. 

ОАО «МегаФон». Столичный филиал. 
ЛИЦЕНЗИЯ № 73898, 50788, 58055, 58056, 58057, 68827.  
МЕСТО НАХОЖДЕНИЕ: 127015, МОСКВА, УЛ. ВЯТСКАЯ, Д. 27, СТР. 42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Бочкарев
руководитель департамента строительства г. Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 13 ДЕКАБРЯ,

С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ)

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU,

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92. 

ИСТОРИЯ
Турнир на призы правительства 
России проводится с 1972 года. В 
начале 1990-х годов он перешел 
под патронат правительства 
РФ. Это соревнование является 
последней репетицией перед пер-
венством планеты, а его главной 
особенностью является то, что 
он проводится в самых разных ре-
гионах России с участием не 
только сборных команд нашей 
страны, Швеции, Финляндии, но 
и местных команд. Самой титу-
лованной сборной остается рос-
сийская — она выиграла четыр-
надцать розыгрышей из девят-
надцати, а также дважды ста-
новилась серебряным призером и 
трижды — бронзовым.
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ВОПРОС ДНЯ

Вы доверяете людям?
Борис Тарасов, 

ректор Литературного 
института имени Горького, 
писатель:

— Это зависит от личности каждо-
го отдельно взятого человека. Я 
руководствуюсь знанием жиз-
ненного пути того, с кем имею 
дело, его поступков. Здесь нельзя 
применять какие-либо количест-
венные критерии и обобщения. И 
потом, человек — это очень слож-
ное и противоречивое существо. 
В одном случае он может руко-
водствоваться юридическими и 
прагматическими мотивами, а в 
другом случае в нем могут про-
снуться альтруистические чувс-
тва. Все это очень конкретно и 
индивидуально. Бытие определя-
ет сознание или сознание бытие? 
Это процесс взаимообратимый и 
пульсирующий. И сознание фор-
мирует окружающую жизнь и ок-
ружающая жизнь влияет на со-
знание. 

Павел Чекерес, 
главный врач сборной России 
по дзюдо:

— Я затрудняюсь с ходу ответить на 
этот вопрос. В жизни всякое быва-
ет. К примеру, спортивная история 
знает несколько примеров симу-
ляции спортсменов. Но насколько 
честен каждый человек, зависит 
только от него самого.

Яна Рудковская, 
продюсер:

— Смотря каким. Общаясь с че-
ловеком на протяжении какого-
то времени, ты уже составляешь 
представление о нем. Но не 
факт, что оно будет правиль-
ным. В моей жизни нередко бы-
вали случаи, когда я человеку 
верила, а он меня сильно разо-
чаровывал. Сложно сказать, что 
нужно прежде всего для того, 
чтобы научиться разбираться в 
людях. Жизнь очень непредска-
зуема. Хотя тем, кто проверен 
долгими годами общения, я, ко-
нечно, доверяю. И в последнее 
время я настолько снизила объ-
ем новых знакомств, что факти-
чески исключила возможность 
обманов. 

Ольга Костина, 
директор Центра 
дополнительного образования 
детей Суздальского района:

— Доверять людям, особенно не-
знакомым, конечно, очень слож-
но. Но, к счастью, в моей жизни 
не было случаев, когда меня се-
рьезно подводили мои близкие 
и знакомые. Разбираться в лю-
дях — это, наверно, талант. И эта 
способность очень важна в педа-
гогической деятельности. Кста-
ти, о детях чуть подробнее. Ребе-
нок сам по себе рождается не-

бесным ангелом. Я, конечно, не 
исключаю, что могут быть ка-
кие-то отрицательные генети-
ческие предрасположенности. 
Но основополагающую роль все 
же играют среда и воспитание. И 
лично я не встречала детей с яв-
ными отрицательными предрас-
положенностями. Кроме того, у 
человека всегда есть возмож-
ность выбора между добром и 
злом. 

Георгий Тер-Акопов, 
адвокат:

— У доверия могут быть разные 
степени. Доверять всецело не-
льзя никогда и никому. Бывает 
даже такое, что меня вводят в за-
блуждение лица, интересы кото-
рых я защищаю в уголовных про-
цессах. Если человек считает, что 
он что-то может скрыть, он мо-
жет не говорить об этом и адвока-
ту. Только потом это все равно 
всплывает в рамках следствия 
или процесса. Хотя должен ска-
зать, что на самом-то деле мои 
профессиональные обязанности 
не укладываются в рамки дове-
рия. В соответствии с законом, 
моя позиция не должна расхо-
диться с позицией человека, ин-
тересы которого я отстаиваю, и 
никак иначе. 

Подготовил 
Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вас ожидает непростой день. Вы 
будете капризны и нетерпимы по 
отношению к окружающим. 

Телец 
Крайне обострятся межличност-
ные противоречия. Уже с утра в 
семейных отношениях возможны 
осложнения.

Близнецы  
Тяжелый день. В коллективе по-
чувствуете чрезвычайную не-
рвозность, коллеги покажутся 
слишком грубыми.

Рак 
Напряженное утро плавно перей-
дет в приятный вечер. В первой 
половине дня возникнут пробле-
мы, но вы с ними справитесь. 

Лев 
У вас сегодня очень конфликтный 
и непредсказуемый день, будьте 
очень осторожны. 

Дева 
Важно удержать и сохранить то, 
что вы уже успели успешно заво-
евать. Не помешает также уве-
ренность в себе.

Весы 
Повышенная нервозность лишь 
подбросит в кровь адреналина, 
поэтому все дела будут решаться 
не мытьем, так катаньем. 

Скорпион 
Ситуация может оказаться весь-
ма двойственной, нестабильной. 
События будут развиваться не 
так, как ожидалось. 

Стрелец 
Не рискуйте. Хотя бы не ходите 
по темным закоулкам, для вас се-
годня опасность травматизма 
чрезвычайно высока. 

Козерог 
Излишняя самоуверенность и 
лень способны привести к финан-
совым потерям. Лишь собран-
ность и внимание помогут избе-
жать оплошностей. 

Водолей 
Нейтральный день, взаимоотно-
шения с коллегами по работе су-
лят удачу. Возникающие пробле-
мы будете решать наскоком. 

Рыбы 
Придется адаптироваться к быст-
ро меняющимся условиям. Глав-
ное, постарайтесь не быть слиш-
ком вспыльчивыми. 

ГОРОСКОП
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От ВТО до правил речи
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/704929
Если инвестиционный климат в России улучшится, то 
ВТО будет работать на страну. Так как хороший инвест-
климат дает крупному иностранному инвестору воз-
можность прийти в страну. Ведь крупный инвестор мыс-
лит в терминах всего мира. Если он придет, например, в 
Калининград строить заводы, чтобы производить авто-
мобили, он будет думать о сбыте не столько на террито-
рии России, сколько на территории других стран. Когда 
мы не члены ВТО, у производителя дополнительная голо-
вная боль. Если я отвезу авто в Германию, а мне скажут, 
что я труд младенцев на сборке использую, и запретят 
мне продавать. А если Россия — член ВТО, то даже если за-
претят продавать, то с помощью мировых судебных ор-
ганов всегда можно оправдаться.
Михаил Борщев 

Основной вопрос
Леонид Радзиховский
www.rg.ru/art/709630
Есть достаточно простое и незатратное средство борьбы 
с коррупцией. Нужно запустить мощную агитацию по те-
левидению против воровства и взяток. Надо также четко 
объяснить, что чиновники должны жить на свою зарпла-
ту. Хочешь другого — занимайся свободным предприни-
мательством. В сочетании со строгим контролем пропо-
ведуемых ценностей постоянно проверять и подвергать 
уголовному, административному преследованию отсту-
пающих от этих правил чиновников. Через год-два кор-
рупция уменьшится на порядок.
Владимир

В хаосе нет морали
Валерий Зорькин 
www.rg.ru/art/709405
Большое количество прав не всегда порождает хаос. Хаос 
порождает стремление владельцев прав применить их 
все одномоментно, избежав при этом всяких последс-
твий в виде ответной обязанности. Государство не в со-
стоянии удовлетворить всех и каждого, хотя должно 
стремиться к этому. Именно поэтому знание своих прав 
можно назвать «палкой о двух концах». Чем больше 
люди знают о своих правах, тем больше энтропия в об-
ществе. Но с другой стороны полное незнание людьми их 
прав влечет все тот же хаос, но только с противополож-
ным знаком. И количество юристов здесь ни при чем. 
При этом важно понимать, что человек с высшим юриди-
ческим образованием еще не юрист. Если человек просто 
читает нормы, знает, как и где их применять, то это не оз-
начает, что он видит и понимает всю глубину и много-
гранность взаимоотношений между людьми, государс-
твенными органами, обществом и государством. Слож-
ность общественных процессов диктует необходимость 
наличия правил игры, но их знание не говорит о мастерс-
тве «игрока».
Алексей 

С места — в карьер
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/706230
Правильная, общественно необходимая законодатель-
ная инициатива. Надеюсь, что этот законопроект станет 
действующим федеральным законом. Но, на мой взгляд, 
дабы не наказывать водителей, в организме которых об-
наружен алкоголь не в связи с употреблением алкоголь-
содержащих напитков, а в связи с его образованием в ор-
ганизме по другим причинам (процессы брожения про-
дуктов питания в желудке), необходимо продумать спо-
собы, позволяющие точно установить причину образо-
вания алкоголя в организме. Я не знаю, миф это или ре-
альность, но ведь поговаривают, что в крови человека 
всегда есть эндогенный алкоголь. 
Гаспарян А.А., Тольятти 
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Москва -9...-5, облачно

Санкт-Петербург -7...-5, снег

Анадырь -30...-27, облачно

Архангельск -15...-14, облачно

Астрахань -5...-2, солнечно

Благовещенск  -19...-17, снег

Владивосток -6...-6, облачно

Волгоград -9...-5, облачно

Воронеж -7...-4, облачно

Екатеринбург -25...-20, облачно

Иркутск -23...-21, облачно

Казань -20...-16, солнечно

Калининград -12...-1, солнечно

Краснодар +2...+3, дождь

Магнитогорск -25...-25, солнечно

Мурманск -7...-5, облачно

Нижний Новгород -14...-9, солнечно

Новосибирск -40...-35, солнечно

Омск -34...-32, облачно

Орел -7...-5, снег

Оренбург -18...-17, солнечно

Пермь -26...-22, солнечно

Ростов-на-Дону -3...-1, снег

Самара -15...-10, солнечно

Сочи +6...+8, дождь

Ставрополь -3...0, дождь

Тамбов -10...-6, облачно

Тюмень -22...-22, облачно

Уфа -26...-21, солнечно

Хабаровск -16...-16, солнечно

Челябинск -27...-24, облачно

Чита -27...-20, солнечно

Элиста -5...-4, облачно

Южно-Cахалинск -9...-7, облачно

Якутск -36...-34, облачно

Ярославль -11...-8, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
На улице немного потеп-
леет, но снег не прекра-
тится. Атмосферное дав-
ление составит 759 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидается малооблач-
ная погода. Давление ат-
мосферы составит 767 
мм ртутного столба. 

СУББОТА
Синоптики обещают хо-
лодный и ясный день. Ат-
мосферное давление — 
771 мм ртутного столба.

Жители Камчатки будут встречать Новый год у подножия извергающегося Толбачика. 
Экстремальные туры к проснувшемуся после 36 лет покоя двуглавому вулкану приобрели 
огромную популярность. У состоятельных жителей Петропавловска-Камчатского стало счи-
таться особым шиком примчаться на уик-энд к самому вулкану — опрокинуть рюмочку на 
фоне пылающих деревьев и мерцающего внутри камней огня. Остальные предпочитают вер-
толет. Облет вулкана стоит десять тысяч рублей с человека. От Козыревска, разумеется. 
Варианты с полетом от краевого центра турфирмы даже и не предлагают — цены запредель-
ные даже для иностранцев. Фоторепортаж смотрите на сайте: www.rg.ru
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ЕСЛИ попробовать московское 
метро сравнить с европейским, 
скажем, парижским, то во вто-
ром, мне кажется, лучше. Мень-
ше расстояние между станция-
ми, более гибкая сеть, существу-
ет непосредственная связь с при-
городными электричками, что, 
кстати говоря, очень удобно. Тем 
не менее метро — это вид транс-
порта, без которого сложно 
представить современную Мос-
кву. К его скорости нет никаких 
претензий. Там вполне комфорт-
но, если внутри находится не 
очень много народа. Только вот 
цены, на мой взгляд, завышены. 
Скинуть с них процентов двад-
цать было бы неплохо. 

Уверен, что увеличение коли-
чества недорогих супермарке-
тов — это вполне разумно и удоб-
но для многих людей. Тем более я 
всецело поддерживаю политику 
сокращения ларьков в центре го-
рода. Но есть районы, в которых 
подобные изменения очень по-
лезны, а есть такие, где с этими 
магазинами беда. Поэтому пре-
жде чем начинать строительство 
торговых центров, надо серьез-
но обдумывать все плюсы и ми-
нусы. Здесь можно привести 
пример с возведением новых 
микрорайонов в столице. Они 
строятся феноменальными тем-
пами, в то время как дороги под-
водятся очень медленно. С эко-
номической точки зрения это, 
возможно, объяснимо. Но с точ-
ки зрения логики — в первую оче-
редь должна быть устроена инф-
раструктура. Также и с торговы-
ми центрами. Сначала необходи-
мо вкладывать деньги в дороги, 
подъезды, пассажирские удобс-
тва, а потом уже во все осталь-
ное. 

У нас в Москве вообще беда с 
торговыми центрами. Полагаю, 
что во многом пробки обуслов-
ливаются неразумной полити-
кой возведения крупных гипер-
маркетов. По-хорошему, метро и 
торговые центры, наоборот, сле-
дует разделять, а не соединять, 
как обсуждается на 1-й и 6-й по-
лосах «Российской газеты». Я 
понимаю, что суть заключается 
в поиске источников финансиро-
вания, но Москва достаточно 
большой город, чтобы решать 
транспортные проблемы само-
стоятельно, без привлечения та-
кого рода инвестиций. Метро 
надо разгружать, особенно на 
крупных, узловых станциях. 

Не может не радовать забота 
о тратах пассажира. Но решение 
о строительстве центров, во-пер-
вых, в каждом конкретном слу-
чае требует очень тщательного 
экспертного анализа. Именно 
профессионального, а не лоб-
бистского в интересах тех или 
иных фирм. Во-вторых, надо про-
водить опрос общественного 
мнения, чтобы люди сами выска-
зали свое отношение. И, в-треть-
их, нужно ввести эксперимен-
тальную модель. Ведь в чем наша 
основная беда? В том, что мы не 
знаем никакой меры. У нас при-
нято, если появилась какая-то 
идея, вводить ее «пакетно» — сра-
зу и бесповоротно. Ради экспе-
римента достаточно построить 
центры на одной-двух станциях 
метрополитена и посмотреть, 
что из этого получится. А даль-
ше, ориентируясь на опыт, пред-
принимать какие-то шаги. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

Свежая голова

Алексей Варламов
писатель

ВИДЕОКОММЕНТАРИЙ За оставление места аварии 
водителя лишат прав
www.rg.ru/art/709386

ЗДОРОВЬЕ  Темный шоколад избавляет от кашля
www.rg.ru/art/709754

ИНТЕРНЕТ  В Сети заработал новый сайт о Рунете
www.rg.ru/art/709513 

НАУКА  Обнаружен новый вид птичьего гриппа
www.rg.ru/art/710394

ТЕХНОЛОГИИ «Яндекс» выпустил мобильный 
переводчик для iPhone
www.rg.ru/art/709926

ХОККЕЙ  Онлайн-трансляция матча Евротура  Швеция — 
Россия. 13 декабря, 20.00
www.rg.ru/sujet/3214

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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